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экономполитика | Объединение юристов  
на базе адвокатуры произойдет не ранее  
конца 2017 года —2

новости | Обоснованность уголовного 
преследования за критику присоединения 
Крыма к России оценит ЕСПЧ —4

С банкиров 
спросят  
по-китайски
АСВ готовит для них  
новые ограничения

Государство усиливает давле-
ние на проштрафившихся банки-
ров. Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) инициирует по-
правки к законодательству о до-
судебном запрете на поездки за 
рубеж и замораживании активов 
собственников и топ-менедже-
ров банков, в отношении которых 
введены ограничения, ведет-
ся расследование и др. За осно-
ву взят аналогичный опыт Китая 
и Кореи в борьбе с незаконным 
выводом активов и преднаме-
ренным банкротством банков. 
Впрочем, ужесточение законов 
реальных преступников вряд ли 
остановит, считают эксперты.

Поправки к законодательству, су-
щественно ограничивающие в пра-
вах собственников и топ-менедже-
ров банков, представил на заседа-
нии межведомственной комиссии 
по противодействию незаконным 
финансовым операциям гендирек-
тор АСВ Юрий Исаев. По информа-
ции 

”
Ъ“, более действенными, по 

мнению АСВ, будут меры, которые 
активно внедряются на Востоке. 
В АСВ от комментариев отказались.

В частности, по образцу Китая 
предлагается создать межведомст-
венную комиссию по выявлению 
случаев незаконного вывода акти-
вов за границу, куда войдут пред-
ставители МВД, Следственного ко-
митета, ФСБ, Министерства ино-
странных дел, ЦБ и АСВ. Также об-
суждается внедрение китайского 
опыта работы с анонимными сооб-
щениями о местонахождении ак-
тивов за границей и их бенефици-
аров. В частности, речь идет о вы-
плате вознаграждения за информа-
цию, которая сделала возможным 
взыскание активов. По примеру 
Турции предлагается ввести досу-
дебный запрет на выезд за пределы 
страны руководителям и собствен-
никам банков, в отношении кото-
рых введены ограничения на при-
влечения вкладов. 

По данным 
”
Ъ“, необходимость 

ужесточения законодательства 
в АСВ объясняют ростом числа про-
блемных банков и вывода активов. 
С 2005 года, когда было создано АСВ, 
под управление агентства поступи-
ли более 400 банков.
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В мировую политику добавили Эр-Рияда
Противостояние Саудовской Аравии и Ирана становится новым конфликтом года

Беспрецедентное обострение отношений 
ведущих государств Ближнего Востока — 
Саудовской Аравии и Ирана, вступивших 
в решающую схватку за лидерство в реги-
оне,— грозит дестабилизацией всего ис-
ламского мира и становится новым вызо-
вом для мировых держав, включая США 
и РФ. Одной из причин эскалации опро-
шенные ”Ъ“ эксперты называют намечен-
ный на 25 января новый раунд межсирий-
ских переговоров в Женеве, в преддверии 
которого Эр-Рияд и Тегеран пытаются 
вытеснить друг друга из процесса уре-
гулирования. Россия уже дала понять, 
что готова стать посредником между кон-
фликтующими сторонами.

Перетягивание ислама
Новогоднее затишье в мировой политике 
продлилось недолго. Возмутителем спокой-
ствия стала Саудовская Аравия, власти ко-
торой под лозунгом борьбы с терроризмом 
казнили 47 человек, среди которых оказал-
ся подданный саудовского королевства, вид-
ный шиитский проповедник Нимр ан-Нимр.

Вопреки ошибочным сообщениям ряда 
СМИ, среди казненных были не только ши-
иты, но и сунниты, в том числе связанные 
с экстремистами, противостоящими саудов-
скому трону. Однако присутствие в списке 
Нимра ан-Нимра — знаковой фигуры для 
всего шиитского мира — взорвало ситуацию 
в регионе. Учитывая, что арестованный еще 
в 2012 году Нимр ан-Нимр снискал репута-
цию последовательного критика династии 
Саудов, выступая за соблюдение прав шиит-
ского меньшинства, его казнь была воспри-
нята многими как политическая расправа.

В Иране, большинство населения кото-
рого составляют шииты, события в Эр-Рия-
де были восприняты как начало генерально-
го наступления на позиции шиитов не толь-
ко в Саудовской Аравии, но и за ее предела-
ми. Протестами высшего руководства Ирана, 
включая духовного лидера аятоллу Хаменеи, 
дело не ограничилось. Ситуация вышла из-
под контроля после того, как разъяренные 
толпы ринулись громить саудовское посоль-
ство в Тегеране и консульство в Мешхеде.

Учитывая, что иранские силы правопо-
рядка не смогли или не захотели остано-
вить эксцессы, Саудовская Аравия объявила 
о разрыве дипотношений с Ираном. Их при-
меру последовали Бахрейн, Судан, Сомали 

и Джибути. Кувейт, Катар и ОАЭ понизили 
уровень своего представительства или ото-
звали послов.

Последующие события продемонстри-
ровали стремление Эр-Рияда к интернаци-
онализации конфликта путем формирова-
ния антииранского фронта арабских и ис-
ламских государств. Исключая возмож-
ность прямого военного противостояния 
с Ираном, чреватого непредсказуемыми по-
следствиями, саудовцы пытаются привести 
в действие все рычаги для оказания полити-
ческого и экономического давления на Теге-
ран и его изоляции.

По итогам экстренного заседания глав 
МИДов стран—членов Совета сотрудниче-
ства арабских государств Персидского за-
лива было решено «принять дополнитель-
ные меры для противостояния иранским 

нападениям» (о каких мерах идет речь, не 
уточнялось). Следующим шагом на пути 
формирования антииранского фронта ста-
ла состоявшаяся в Каире экстренная встре-
ча глав МИДов государств—членов Лиги 
арабских государств, участники которой 
выразили полную солидарность с Эр-Рия-
дом. «Мы решительно осуждаем нападения 
на дипмиссии и вмешательство Ирана в де-
ла Саудовской Аравии и других арабских 
государств»,— заявил председательствую-
щий на встрече глава МИД ОАЭ Абдулла бен 
Зайд аль-Нахайян.

Посольство за посольство
Эр-Рияд пытается в экстренном порядке 
притормозить процесс возвращения Ирана 
в мировое сообщество и его превращения 
из государства-изгоя во влиятельного игро-

ка, способного вместе с Россией оказать ре-
шающее воздействие на урегулирование 
конфликта в Сирии. За две недели до казни 
Нимра ан-Нимра министр обороны Саудов-
ской Аравии Мухаммед бен Сальман ас-Са-
уд объявил о создании еще одной антитер-
рористической коалиции помимо двух уже 
существующих (во главе с США и РФ). Одной 
из целей в Эр-Рияде тогда назвали борьбу 
с террористической группировкой «Ислам-
ское государство» (запрещена в РФ). Однако, 
как и предсказывал 

”
Ъ“ (см. номер от 16 де-

кабря 2015 года), главным побудительным 
мотивом Эр-Рияда стало стремление объе-
динить мусульманские и арабские государ-
ства для сдерживания Ирана и лояльных 
ему шиитских группировок.
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Казнь видного богослова Нимра ан-Нимра сплотила шиитский мир во главе с Ираном в борьбе с Саудовской  Аравией   ФОТО REUTERS

Киев осветят самостоятельно
РФ не будет продавать электроэнергию на Украину

Как выяснил ”Ъ“, Россия решила не про-
длевать договор о поставках электро-
энергии на Украину после отказа от за-
купок украинской электроэнергии для 
Крыма. Таким образом, еще одна важ-
ная взаимосвязь в российско-украин-
ских отношениях прекратила сущест-
вование. Пока Украина без проблем 
проходит отопительный сезон — она 
 почти прекратила закупать российскую 
электроэнергию еще в ноябре. Но в слу-
чае продолжительных холодов или сбо-
ев в поставках угля стране вновь грозят 
веерные отключения.

Россия прекратит коммерческие постав-
ки электроэнергии на Украину и истекший 
в прошлом году контракт не будет продлен. 
«РФ не ведет переговоры на поставку элек-
троэнергии из России на Украину,— под-
твердили в российском Минэнерго.— Про-
длевать его не будем, так как изначально он 
был увязан с договором на поставку электро-
энергии из Украины в Крым».

В 2014 году Украина закупала электро-
энергию из энергосистемы России по кон-
тракту между «Интер РАО» и «Укринтерэнер-
го», который действовал до конца 2015 го-

да. Одновременно с ним был заключен до-
говор и о поставках электроэнергии с Укра-
ины в Крым. Формально он не связан с экс-
портным контрактом между РФ и  Украиной.

Осенью после серии диверсий на украин-
ских ЛЭП Крым оказался в энергоблокаде, 
которая была смягчена после запуска энер-
гомоста с Керченского полуострова. Хотя 
в декабре Украина частично восстановила 
подачу электроэнергии в Крым, заключить 
контракт на поставки на полуостров в 2016 
году не удалось: Киев требовал прописать, 
что Крым является украинской территори-
ей, что было неприемлемо для Москвы.

По итогам телефонного соцопроса в Кры-
му, проведенного 31 декабря—1 января, 94% 
опрошенных жителей согласились на воз-
можные перебои в энергоснабжении в те-
чение трех-четырех месяцев, пока строит-
ся вторая очередь энергомоста через Керчен-
ский пролив (планируется сдать до 1 мая). 
После соцопроса правительство решило не 
поднимать вопрос и о продлении контракта 
об экспорте электроэнергии на Украину, рас-
сказывает источник 

”
Ъ“ в отрасли.

деловые новости — с9

Полномочия Алексея Чалого 
пока не складываются
Парламент Севастополя обсудит отставку спикера 
в конце января

Парламент Севастополя может рассмо-
треть вопрос об уходе Алексея Чалого 
с поста спикера заксобрания 26 января. 
О готовности сложить полномочия го-
сподин Чалый заявил на последнем за-
седании парламента 29 декабря 2015 
года. Но, как заявила ”Ъ“ вице- спикер 
заксобрания Севастополя  Екатерина 
Алтабаева, депутаты пытаются убедить 
председателя остаться. Источник ”Ъ“ 
в крымском полпредстве считает, что 
уход господина Чалого с поста спике-
ра создаст «серьезные проблемы» для 
власти на предстоящих думских выбо-
рах в 2016 году. На заседании 26 сен-
тября должен состояться и ежегодный 
отчет перед парламентом губернато-
ра Сергея Меняйло, работу которого 
в прошлом году депутаты уже признава-
ли неудовлетворительной.

Свою работу в 2016 году парламент Севас-
тополя может начать с голосования по сло-
жению полномочий спикера с Алексея Ча-

лого. О готовности уйти в отставку он зая-
вил 29 декабря на последнем заседании пар-
ламента в 2015 году. Тогда он отметил, что 
«в целом работа власти неудовлетворитель-
на на данном отчетном этапе и за это кто-то 
должен нести ответственность». Себя он на-
звал ответственным, прежде всего — как че-
ловека, «который возглавлял список 

”
Еди-

ной России“ на выборах в законодатель-
ное собрание Севастополя». Аналогичным 
образом господин Чалый предложил посту-
пить и Сергею Меняйло. Губернатор тогда за-
явил, что «не знает, почему Алексей Чалый 
так  поступил». 

Решение о сложении полномочий спи-
кера с Алексея Чалого должно принимать-
ся тайным голосованием, говорит депу-
тат, секретарь политсовета «Единой Рос-
сии» в Севастополе Борис Колесников. Да-
ту первого заседания заксобрания назнача-
ет  председатель. 
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культура | Умер Дэвид Боуи —  
через два дня после выхода  
нового альбома —11
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экономполитика | Доля граждан, тратящих все доходы  
на текущие нужды, увеличилась за год с 46% до 50% —2
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В декабре 2015 года среднес-
рочные инфляционные и деваль-
вационные ожидания граждан 
усилились, а среди причин их уве-
личения появилась «политиче-
ская составляющая», свидетель-
ствуют последние измерения 
Банка России. Хотя в Минэконо-
мики настаивают на рекордном 
росте нормы сбережения, опро-
сы ЦБ свидетельствуют: доля ре-
спондентов, которые тратят все 
доходы на текущие нужды, уве-
личилась — с 46% в 2014 году 
до 50% в 2015 году.

Согласно данным последнего рас-
ширенного отчета ФОМ об инфляци-
онных ожиданиях и потребительских 
настроениях, который делается по за-
казу Банка России, в середине декабря 
2015 года граждане испытали новую 
волну роста пессимизма. Хотя воспри-
ятие домохозяйствами текущего уров-

ня инфляции стабилизировались, в 
декабре доля тех, кто ожидает сильно-
го роста цен в следующем месяце, до-
стигла 30% (с 20% в октябре и 25% в но-
ябре). А продолжения ослабления кур-
са рубля в текущем году ожидало 37% 
населения против 30% в октябре.

Социологи отмечают, что в ин-
фляционных ожиданиях (как, впро-

чем, и в оценках экономического по-
ложения страны) «увеличилась по-
литическая составляющая» — поми-
мо санкций Запада и помощи ЛНР и 
ДНР граждане стали объяснять рост 
цен участием России в военных опе-
рациях в Сирии и ухудшением отно-
шений с Турцией. Среднесрочные 
инфляционные ожидания также за-

метно ухудшились. В середине дека-
бря 2015 года 71% респондентов ожи-
дал, что к концу 2017 года темпы ин-
фляции окажутся заметно выше за-
планированных ЦБ 4% — против 69% 
в ноябре и 66% в октябре. «В послед-
ние месяцы рост этих ожиданий в 
значительной степени связан с се-
зонным фактором — приближением 
новогодних праздников, по завер-
шении которых беспокойство насе-
ления может снова пойти на спад»,— 
надеялись авторы исследования.

Помимо ухудшения оценок лич-
ного благосостояния и состояния 
экономики страны (с 29% в июне до 
44% в декабре) в 2015 году в ФОМ от-
мечают — «россияне стали в полто-
ра-два раза чаще расходовать ранее 
накопленные сбережения и брать 
деньги в долг у родственников и зна-
комых». Однако в декабрьском соци-
ально-экономическом отчете Мин-

экономики утверждало: «Население 
продолжает придерживаться сбере-
гательной модели поведения. Нор-
ма сбережений (с исключением се-
зонного фактора) в ноябре прошлого 
года достигла максимального с 2012 
года значения и составила 16,1%». По 
данным же ФОМ, в 2015 году лишь у 
35% населения были сбережения (у 
37% в 2014 году), а доля людей, сбере-
гающих «целенаправленно и устой-
чиво», составляла 12% (15% в 2014 го-
ду). В декабре половина респонден-
тов указывала, что им приходится 
тратить все деньги на повседневные 
нужды и отложить ничего не удается 
(46% в 2014 году), что в ФОМ, впрочем, 
считают «локальными трудностями».

Начало 2016 года свидетельству-
ет, что представление ФОМ о локаль-
ных трудностях может оказаться 
слишком оптимистичным.

Алексей Шаповалов

Инфляционное ожидаемое
Домохозяйства накрыло очередной волной пессимизма

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 51,2

доллара стоил в среднем баррель нефти марки Urals в 2015 году, сообщил вчера Минфин со ссылкой 
на данные котировочных агентств. В сравнении с 2014 годом средняя цена российской нефти снизилась почти 
вдвое — тогда она составляла $97,6 за баррель. Средняя декабрьская цена Urals оказалась минимальной в 
завершившемся году — $36,4 за баррель, притом что в мае и июне нефть стоила больше $60 за баррель. Из-за 
стремительного падения в четвертом квартале фактическая среднегодовая цена в итоге оказалась ниже за-
ложенной в скорректированный макропрогноз Минэкономики на 2015 год — $53 за баррель нефти. На 2016 
год прогноз пока составляет $50 за баррель, но в конце прошлого года ведомство пообещало его пересмотр. 0
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Китайские компании  
не спешат вкладываться 
в Россию

Китай за последние пять лет стал 
крупнейшим азиатским инвестором 
в страны постсоветского простран-
ства (включая ЕАЭС, Украину и 
Таджикистан). Объем его прямых 
иностранных инвестиций (ПИИ) 
увеличился с $11 млрд в конце 2008 
года до $27,1 млрд в конце 2014-го, 
подсчитали в Центре интеграцион-
ных исследований Евразийского 
банка развития (ЦИИ ЕАБР). При 
этом на Россию пришлось немногим 
более 10% китайских инвестиций, 
основной их получатель — Казах-
стан с $23,6 млрд. Оценки ЕАБР 
сделаны на основе данных о сделках 
суммой свыше $10 млн и отчетности 
компаний (как поясняют в центре, 
официальная статистика часто 
неполна из-за регистрации сделок 
через третьи страны).

Что касается РФ, то крупнейшим 
азиатским инвестором в ее экономи-
ку стала Япония. Всего ею вложено 
$14,4 млрд, из них $10,3 млрд — 
в ТЭК (в частности в проекты «Са-
халин-1» и «Сахалин-2»). Отметим, 
что, по данным ЦБ, инвестиции 
этой страны в РФ намного мень-
ше — всего $1,2 млрд. На втором 
месте — Турция ($5,7 млрд, по ЦБ 
— $736 млн), на третьем — Индия 
($3,5 млрд и $93 млн). Китай — лишь 
на четвертой строчке ($3,37 млрд 
против $2,8 млрд у ЦБ).

Большая часть инвестиций 
в регион представлена разовыми 
крупными сделками в ТЭК (к приме-
ру, не отмеченное официальной ста-
тистикой приобретение индийской 
ONGC доли в проекте «Сахалин-1», 
что и вывело Индию на третью строч-
ку списка). «По азиатским инвести-
циям данных значительно меньше, 
к тому же такие инвесторы чаще, чем 
европейские, склонны использовать 
офшоры и другие перевалочные 
базы для ПИИ»,— сказано в докладе. 
Из «сырьевого правила», есть, 
впрочем, и исключения. Инвестиции 
Турции в РФ диверсифицированы 
по отраслям (подсчеты ЕАБР не под-
тверждают данных ЦБ о том, что эта 
страна преимущественно является 
реципиентом российских инвес-
тиций — $5,96 млрд исходящих из 
России против $5,7 млрд входящих). 
Южная Корея вкладывалась в заводы 
по автосборке и производству элек-
троники ($1,7  млрд). Иран инвести-
ровал в строительство недвижимости 
в Белоруссии (на $731 млн).

Отметим, что российские исхо-
дящие инвестиции по ряду стран 
также сильно недооценены офи-
циальной статистикой: вложения в 
проекты в Ираке по ЕАБР составили 
$5,29 млрд, по ЦБ — лишь $11 млн. 
Заметные расхождения и по другим 
азиатским странам, включая Ин-
дию, Пакистан и Бангладеш.

Татьяна Едовина

Япония Турция Индия Китай Ю. Корея

НАКОПЛЕННЫЕ ПРЯМЫЕ ИНВЕСТИЦИИ 
АЗИАТСКИХ СТРАН В РФ ($ МЛН) 
ИСТОЧНИК: ЦИИ ЕАБР.

По данным ЦБ

По сумме сделок

0

2500

5000

7500

10000

12500

15000

12
09

14
41

6

73
6

57
03

93
35

55

28
10 33

76

12
08 17

58

Минюст готовится поправить госпрограмму «Юстиция», пред-
полагающую введение в РФ адвокатской монополии. На раз-
работку закона о переходе к обязательному адвокатскому ста-
тусу для судебных юристов предлагается отвести еще два года 
— до 31 декабря 2017 года. Рамочную же концепцию регули-
рования юридического рынка, которую должны были принять 
к новому году, только внесли в правительство. Власти смогут 
рассматривать ее еще два-три месяца — причем теперь доку-
мент сможет миновать этап общественного обсуждения.

Реформа юридического рынка, подразумевающая переход су-
дебных юристов в адвокатуру, может пройти в ближайшие два го-
да: об этом говорится в поправках к госпрограмме «Юстиция», опу-
бликованных 31 декабря 2015 года на regulation.gov.ru. Напомним, 
госпрограмма 2014 года предполагает объединение на базе адвока-
туры юристов, оказывающих услуги судебного представительства. 
Концепцию же регулирования рынка профессиональной юриди-
ческой помощи — рамочный документ, декларирующий эту необ-
ходимость — Минюст внес в правительство только в конце декабря 
2015 года. Разработана она была при участии Федеральной палаты 
адвокатов (ФПА), при этом даже разработчики реформы не имеют 
точных сведений об объеме рынка юридических услуг: число юри-
стов, сейчас практикующих вне адвокатуры, укладывается в широ-
кий диапазон от 70 тыс. до 2 млн (см. 

”
Ъ“ от 7 декабря). 

Концепция пока Белым домом не утверждена. Как полагает 
статс-секретарь ФПА Константин Добрынин, это может произой-
ти в течение двух-трех месяцев — в зависимости от того, как прой-
дет согласование замечаний и поправок. Адвокат говорит, что ФПА 
намерена настаивать на том, чтобы в концепцию попали нормы о 
льготном переходном периоде (в течение которого услуги судеб-
ного представительства смогут оказывать одновременно юристы 
и адвокаты) и возможности работы последних как в адвокатских, 
так и в юридических фирмах. Но, как отмечает управляющий парт-
нер юрфирмы «Интеллект-С» Евгений Шестаков, в финальную вер-
сию концепции вообще не попали положения, защищающие ин-
тересы юрбизнеса — возможность создания юридической фирмы. 
Предложенный же ФПА вариант «адвокатской фирмы» (НКО, кото-
рое может распределять прибыль) невозможен в рамках действу-
ющего корпоративного законодательства, отмечает он. В итоге, по 
его мнению, частных консультантов отрежут от судов и их довери-
тели по сотням тысяч дел останутся без защиты. Есть и риск сокра-
щения поступлений в бюджет: юрфирмы платят НДФЛ, все корпо-
ративные и социальные налоги — а адвокаты освобождены от это-
го, говорит господин Шестаков. 

Срок утверждения концепции в госпрограмме остался преж-
ним и обозначен как «2015 год». Закон же о порядке перехода юри-
стов в адвокатуру предлагается подготовить и внести в правитель-
ство до 31 декабря 2017 года. Таким образом, Минюст продлевает 
реформу еще на два года: в исходной версии госпрограммы плани-
ровалось представить закон о порядке перехода юристов в адвока-
туру к концу 2015 года. 

Отметим, что опубликованная правка госпрограммы предпола-
гает, что концепция будет утверждаться распоряжением правитель-
ства, а не приказом Минюста (как в действующей версии «Юсти-
ции») — таким образом, документ сможет миновать этап общест-
венного обсуждения. Причина этого в поправках не названа, с ку-
рирующим вопрос замглавы Минюста Юрием Любимовым вчера 
связаться не удалось. Однако, по сведениям 

”
Ъ“, на этой неделе в Ми-

нюст должны поступить отрицательные заключения аккредитован-
ных на портале экспертов: по их мнению, концепция затрагивает 
права и законные интересы более 20 тыс. компаний и должна прой-
ти обязательную оценку регулирующего воздействия и антикорруп-
ционную экспертизу.

Отметим, что в конце 2015 года юристы пытались протестовать 
против «адвокатской монополии». В ФАС поступили несколько жа-
лоб на кулуарное обсуждение реформы (приняты к производству, 
но решений пока нет, сообщила 

”
Ъ“ одна из заявителей, юрист На-

талья Пантюхина).
Софья Окунь

Адвокатская монополия 
уходит в защиту
Минюст продлит ее введение  
на два года, но не будет обсуждать

10 января вступили в 
силу поправки к зако-
ну о контрактной систе-
ме, предусматривающие 
особенности закупок го-
скомпаниями продук-
ции машиностроения 
для нужд крупных инве-
стпроектов. Белый дом 
уже утвердил правила по-
падания проектов в со-
ответствующий реестр. 
В него должны быть вне-
сены инициативы в ТЭК 
от 100 млрд руб., в иных 
отраслях — от 10  млрд 
руб. Вести реестр будет 
правительственная ко-
миссия по импортоза-
мещению — она сможет 
ограничивать закупки им-
порта для таких проектов 
и искать возможности об-
хода санкций или вариан-
ты замены их отечествен-
ными комплектующими. 
Белый дом утвердил и пе-
речни подконтрольной 
продукции, однако с па-
дением цен на нефть пла-
ны по импортозамещению 
явно сужаются.

Правительство утвердило 
правила отбора инвестпро-
ектов госкомпаний, компа-
ний с госучастием или юр-
лиц, которым оказывается 
господдержка, для их вклю-
чения в реестр. Попадание в 
него гарантирует таким про-
ектам доступ к бюджетным 
деньгам, взамен компании-
участники должны будут со-
общать комиссии по импор-
тозамещению, какую им-
портную промышленную 
продукцию они намерены 
закупать. Комиссия, в свою 
очередь, должна будет рас-
смотреть возможность заме-
ны импортных поставок оте-
чественными — или помочь 
организовать закупки им-
порта, с которыми возника-
ют сложности.

Отметим, что в начале об-
суждения работы комиссии 
по импортозамещению в 
апреле 2015 года вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович го-
ворил о том, что число ин-
вестпроектов, которые по-
падут в поле ее деятельнос-

ти, составит около 2,5 тыс. 
Уже в конце 2015 года собе-
седники 

”
Ъ“ в Минэконо-

мики говорили, что проек-
тов «около 200», в них участ-
вуют 4,5 тыс. крупных ком-
паний, среди которых «Газ-
пром», «Роснефть», «Транс-
нефть», РЖД и др. Вероятно, 
«широкий» перечень проек-
тов готовился в Белом доме в 
расчете на отскок нефтяных 
цен выше $60 за баррель, а 
«узкий» учитывает сложив-
шуюся конъюнктуру $40 за 
баррель, причем нынешние 
движения нефтяных цен де-
лают вероятным еще боль-
шее сужение перечня.

По решению Белого дома 
в реестр будут включаться 

проекты ТЭКа, реализуемые 
без господдержки, дороже 
100 млрд руб. Для иных от-
раслей порог установлен 
на уровне 10 млрд руб., он 
также распространится на 
проекты ТЭКа с господдер-
жкой. Вчера же правитель-
ство опубликовало и пе-
речни продукции машино-
строения, закупать которую 
можно лишь по согласова-
нию с комиссией по импор-
тозамещению. Первый пе-
речень (11 наименований) 
сформирован из критиче-
ски важных видов продук-
ции, имеющих высокую на-
укоемкость и стоимость,— 
эту продукцию можно заку-
пать, согласовав ее эксплу-
атационные характеристи-
ки с правительственной ко-
миссией по импортозаме-
щению. Второй — 139 видов 
продукции машиностро-
ения, закупки которых не 
могут производиться за пре-
делами РФ без согласования 
с комиссией. Для них уста-

новлен стоимостной порог 
— общая стоимость продук-
ции одного вида в рамках 
одного проекта должна быть 
не ниже 150 млн руб. Цена 
такой продукции определя-
ется из общих затрат на нее 
в рамках инвестпроекта и 
объема закупки. Если же це-
на не установлена, продук-
ция включается в перечень 
перспективных потребно-
стей по умолчанию. Изме-
нения закона о закупках го-
скомпаний, регулирующие 
закупки продукции маши-
ностроения в рамках круп-
ных инвестпроектов, всту-
пили в силу 10 января.

Отметим, что Минэконо-
мики и Минпромторг, до-
стигнув согласия по вопро-
су содержания этих переч-
ней, разошлись во мнени-
ях о том, как следует приме-
нять их при реализации ин-
вестпроектов (см. 

”
Ъ“ от 7 

декабря 2015 года). Де-факто 
спор вылился в противосто-
яние проектного и инжини-
рингового принципов регу-
лирования деятельности го-
скомпаний. В обоих ведом-
ствах говорили, что предло-
жение второй стороны затя-
нет реализацию инвестпро-
ектов: идея Минэкономи-
ки по рассмотрению уже ут-
вержденных проектов по-
требует пересмотра проект-
ной документации, а схема 
Минпромторга, предполага-
ющая вмешательство в про-
цесс проектирования, мо-
жет вылиться в бесконеч-
ный цикл инжиниринга и 
«обратного инжиниринга» 
в исполнении конкурирую-
щих подрядчиков. В дискус-
сии участвовали и госком-
пании, отмечая, что жест-
кое регулирование может 
остановить реализацию ин-
вестпроектов — но в Крем-
ле настояли на формирова-
нии перечней продукции 
(см. 

”
Ъ“ от 27 ноября 2015 

года), а вопросы их приме-
нения отложены на рассмо-
трение комиссии по импор-
тозамещению.

Евгения Крючкова, 
Олег Сапожков

Импортозамещение  
украсят скромностью
Нефть не поддерживает борьбу  
с промышленным импортом

Перспективы  
импортозамещения, 
оцененные Аркадием 
Дворковичем весной 
2015 года, съежива-
ются вместе с ценами 
на нефть  ФОТО  
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УВЕЛИЧАТСЯ

ЧЕРЕЗ ГОД ВАШИ СБЕРЕЖЕНИЯ (СБЕРЕЖЕНИЯ ВАШЕЙ СЕМЬИ) УВЕЛИЧАТСЯ,
УМЕНЬШАТСЯ ИЛИ ОСТАНУТСЯ ПРИМЕРНО ТАКИМИ ЖЕ, КАК СЕЙЧАС?*
ИСТОЧНИКИ: БАНК РОССИИ.

УМЕНЬШАТСЯ

ЗАТРУДНЯЮСЬ ОТВЕТИТЬ

ОСТАНУТСЯ ПРИМЕРНО 
ТАКИМИ ЖЕ, КАК СЕЙЧАС

июнь 2015
сентябрь 2015
декабрь 2015

*Данные в % от людей, имеющих сбережения.
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Начальник управления информа-
ционной политики заксобрания Еле-
на Казакова заявила 

”
Ъ“, что «пока 

распоряжение о первом заседании не 
подписано, но ориентировочно оно 
состоится 26 января». Сейчас, по сло-
вам госпожи Казаковой, Алексей Ча-
лый находится в командировке в Мо-
скве. Господин Колесников вчера ве-
чером заявил севастопольскому но-
востному порталу ForPost, что Алек-
сей Чалый вчера был на встрече в ад-
министрации президента. «Может, 
там какие-то будут решения»,— пред-
положил он. Помощник спикера 
Алексей Филимонов сказал 

”
Ъ“, что в 

официальном графике господина Ча-
лого «встреча в АП не значится».

По словам источника 
”
Ъ“, близкого 

к крымскому полпредству, решение 
уйти в отставку Алексей Чалый при-
нял самостоятельно. «Своей активно-
стью он набрал много баллов, его ра-
бота устраивала высшее руководство, 
поэтому вопросов с дальнейшим тру-
доустройством хоть в регионе, хоть на 
более высоком уровне у Чалого быть 
не должно»,— говорит он. Однако, по 
словам собеседника 

”
Ъ“, с уходом го-

сподина Чалого у власти возникнет 
«серьезная проблема»: на думских 
выборах в сентябре 2016 года ресурс 
главы севастопольского заксобрания 
можно было бы использовать для 
поддержки «Единой России», однако 
теперь «значительное время уйдет на 
раскрутку его преемника».

Напомним, конфликт между Алек-
сеем Чалым и Сергеем Меняйло на-
чался летом 2014 года: тогда бывший 
«народный» мэр признался, что «со-
вершил ошибку, отказавшись от по-
ста губернатора», и назвал власти го-
рода некомпетентными. Тогда поли-
тиков мирили в Кремле, однако све-
сти на нет конфликт не удалось. На-
пример, Сергей Меняйло и Алексей 
Чалый разошлись во мнениях о вы-
делении земель вокруг горы Гасфор-
та байкерам из «Ночных волков» (см. 

”
Ъ“ от 25 мая 2014 года) или оценках 

работы некоторых членов правитель-
ства (см. 

”
Ъ“ от 25 июня 2014 года). По-

сле заявления господина Чалого об 
отставке и в заксобрании, и в «Еди-
ной России» 

”
Ъ“ признавались, что 

решение спикера для них стало нео-
жиданностью. 

Если спикер заксобрания поки-
нет свой пост 26 января, то его пол-
номочия до избрания нового пред-
седателя будут возложены на одно-
го из двух вице-спикеров — Екатери-
ну Алтабаеву или Александра Кула-
гина. Оба они принадлежат к так на-
зываемой команде Чалого. Госпожа 
Алтабаева сказала 

”
Ъ“, что пока «про-

гнозов никаких делать бы не стала»: 
«Возможно, Алексея Михайловича 
удастся убедить и он останется». По 
ее словам, этим сейчас занимаются 
депутаты. «Он всегда поступает в об-
щественных интересах и, возможно, 
в этот раз именно общественные ин-
тересы заставят его передумать»,— 
отметила вице-спикер.

Борис Колесников отметил, что ни 
с кем из депутатов возможные канди-
датуры на замену пока не обсуждал. 
По словам депутата (его считают близ-
ким к губернатору человеком), ему 
сложно сказать, как поведет себя «ма-
ленькое большинство» Чалого в пар-
ламенте. Сам он собирается голосо-
вать за уход спикера: «Если человек го-
ворит, что хочет уйти, то было бы глу-
по его не поддержать. Если он, конеч-
но, не передумает». Впрочем, подоб-
ный шаг депутат называет «полити-
ческим самоубийством» — тем более 
что слова Алексея Чалого прозвучали 
уже и на федеральном уровне.

26 января, по словам Алексея Фи-
лимонова, может также состояться 
ежегодный отчет губернатора перед 
парламентом. По итогам прошлогод-
него отчета парламентарии признали 
работу господина Меняйло «неудов-
летворительной». Предстоящий от-
чет, по словам собеседника 

”
Ъ“ в пол-

предстве, также будет «любопытным»: 
«Электоральной поддержкой Сергей 
Меняйло не пользуется, а данные им 
обещания либо не выполняются, ли-
бо выполняются так, что лучше бы ни-
чего людям не обещал — о чем он бу-
дет говорить, пока непонятно».

Софья Самохина,  
Иван Сафронов

Полномочия Алексея Чалого 
пока не складываются

Лишь около трети москвичей не 
слышали про существование си-
стемы электронных референду-
мов «Активный гражданин», вы-
яснил «Левада-центр». Те, кто 
про нее знает, подсчету голосов 
в основном верят, хотя не всег-
да довольны вопросами, которые 
выносятся на голосование, и ва-
риантами ответов на них.

По данным опроса «Левада-цен-
тра», о системе «Активный гражда-
нин», на которой зарегистрировав-
шиеся пользователи могут проголо-
совать по ряду предложенных мэри-
ей Москвы вопросов, впервые услы-
шали от социологов 32% респонден-
тов. 4% затруднились с ответом. 45% 
опрошенных заявили, что «слыша-
ли, но не зарегистрированы» в «Ак-
тивном гражданине», а 19% зареги-
стрированы в этой системе. «Две тре-
ти населения Москвы знает о ресур-
се, одна пятая зарегистрирована — 
это немало, больше, чем каждый тре-
тий интернет-пользователь»,— гово-
рит замдиректора «Левада-центра» 
Алексей Гражданкин.

Те, кто знает о системе электрон-
ных референдумов, готовы им до-
вериться, показывает опрос «Лева-
да-центра». 44% «полностью понят-
но», а 35% «скорее понятно», каким 
образом «считают результаты голо-
сования». Непонятна остается сис-
тема подсчета голосов для 18% ре-
спондентов в Москве. «Три четвер-
ти в итоге доверяют результатам го-
лосования, хотя не очень удовлетво-
рены вопросами, которые выносят 

на голосование, и формулировки не 
вполне отвечают их позиции»,— го-
ворит Алексей Гражданкин (см. гра-
фик). Итогам голосования не доверя-
ют 23% опрошенных «Левада-цент-
ром». Скорее доверяют им 39%, а пол-
ностью доверяют 34%.

«Данные опроса коррелируются 
с нашими данными о зарегистриро-
ванных пользователях приложения 

”
Активный гражданин“, а это 1,3 млн 

пользователей,— заявила 
”
Ъ“ пресс-

секретарь мэра Гульнара Пенькова.— 
Судя по данным опроса, больше 60% 
москвичей хорошо знают и активно 
пользуются программой, что и гово-
рит о востребованности приложения 
москвичами».

В мэрии не скрывают политиче-
ского значения «Активного гражда-
нина». Ранее заммэра Москвы Анаста-
сия Ракова говорила, в частности, что 
сервис позволяет привлечь к управле-

нию городом молодых, в то время как 
за мэра в 2013 году на выборах голосо-
вало в основном зрелое население, а 
также быстро помогает узнавать мне-
ние жителей. Как писал 

”
Ъ“ 19 октя-

бря 2015 года, сервису дадут дополни-
тельный функционал: госпожа Рако-
ва указывала на необходимость запу-
стить публичные слушания по градо-
строительным проектам через прило-
жение «Активный гражданин».

Сама идея «Активного граждани-
на» хорошая, заявил 

”
Ъ“ депутат Гос-

думы, глава московского отделения 
«Справедливой России» Александр 
Агеев, но «любое электронное голосо-
вание можно подделать». Поэтому не-
обходимо, чтобы «было видно пози-
цию по голосованию каждого челове-
ка», а этот «механизм не должен заме-
нять публичные слушания».

Максим Иванов,  
Таисия Бекбулатова

Москвичи доверяют  
«Активному гражданину»
73% не склонны сомневаться в результатах  
электронного голосования
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В Госдуме вчера началась весен-
няя сессия, которая станет по-
следней для депутатов шесто-
го созыва. До окончания сво-
их полномочий депутаты наме-
рены основательно потрудить-
ся над новой редакцией Кодекса 
об административных правона-
рушениях (КоАП) и проектами по 
гуманизации и декриминализа-
ции уголовного законодательст-
ва. Кроме того, Госдума оконча-
тельно откорректирует правила, 
по которым 18 сентября этого го-
да будет избран новый состав па-
латы, а также попытается смяг-
чить в год федеральных выбо-
ров последствия экономическо-
го кризиса.

Весенняя сессия, которая станет 
последней для Госдумы шестого со-
зыва, началась вчера с «работы в ко-
митетах». Официально депутаты от-
кроют сессию на пленарном заседа-
нии 19 января и закроют предполо-
жительно 15 июля. А пока профиль-
ные комитеты корректируют свои 
планы, определяя приоритетные за-
конопроекты, которые должны быть 
приняты до того, как истекут полно-
мочия шестого созыва.

Для думского комитета по консти-
туционному законодательству прио-
ритетом будет новая редакция КоАП, 
ее проект внесен в Госдуму в декабре 
и направлен во все властные инстан-
ции, чтобы они в течение месяца на-
правили в парламент свои заключе-
ния с замечаниями и рекомендация-
ми. Комитет, как заявил вчера его гла-
ва Владимир Плигин («Единая Рос-
сия»), намерен обсудить каждую из 
51 глав нового КоАП с представителя-
ми экспертного сообщества. Для это-
го с 20 января по 13 февраля комитет 
проведет 15 встреч с экспертами. И 
лишь после этого, по мнению госпо-
дина Плигина, новый КоАП «в февра-
ле может быть предложен депутатам 
для рассмотрения в первом чтении».

Не менее приоритетными для Гос-
думы станут законопроекты, касаю-

щиеся избирательной системы,— в 
эту сессию должны быть окончатель-
но утверждены правила, по которым 
18 сентября будет избран новый со-
став палаты. Единороссы внесли за-
конопроект, предписывающий всем 
партиям при подготовке к федераль-
ным выборам в обязательном поряд-
ке проводить предварительное голо-
сование (праймериз) по отбору кан-
дидатов. Справороссы хотят карди-
нально изменить принцип формиро-
вания избирательных комиссий, что-
бы этим всецело занимались лишь 
парламентские партии без участия 
исполнительной власти. Коммуни-
сты предлагают установить твердое 
число наблюдателей (не более пяти), 
которых вправе выставить на выбо-
рах партия или кандидат. А фракция 
ЛДПР предлагает ввести строгий по-
рядок, по которому партии и их кан-
дидаты смогут использовать в агита-
ции фото, цитаты своего лидера или 
иного популярного политика.

Думский комитет по делам об-
щественных объединений надеет-
ся к концу созыва узаконить четкое 
и корректное определение для поня-
тия «политическая деятельность», ко-
торое он ввел в начале созыва, при-
нимая закон о НКО—«иностранных 
агентах», чем вызвал недовольство в 
«третьем секторе» и среди членов пре-
зидентского Совета по правам чело-
века. «Президент дал поручение, те-
перь слово за правительством, ко-
торое должно внести в Госдуму соот-
ветствующий законопроект»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ глава комитета Ярослав Ни-

лов (ЛДПР). Пока комитет готовит к 
первому чтению другой проект пра-
вительства, который распространяет 
на «автопробеги» правила, предусмо-
тренные для митингов и демонстра-
ций. «ЛДПР против»,— уточнил госпо-
дин Нилов.

В предвыборный год депутаты 
не оставят вниманием и экономику. 
«Мы продолжим работу по законода-
тельному обеспечению социального 
и экономического роста страны»,— 

оптимистично заявил лидер дум-
ских единороссов Владимир Василь-
ев. Остальные фракции не так опти-
мистичны, полагая, что в кризис пра-
вительство попытается пересмотреть 
расходные статьи бюджета-2016. «Бу-
дем настаивать на том, чтобы не со-
кращались расходы по жизненно 
важным статьям, которые касают-
ся выполнения государством обяза-
тельств перед гражданами»,— заявил 

”
Ъ“ вице-спикер от ЛДПР Игорь Лебе-

дев. «Корректировка бюджета по ито-
гам первого квартала неизбежна, бу-
дем добиваться, чтобы она прошла 
без увеличения налогового бреме-
ни»,— заявил 

”
Ъ“ первый зампред 

фракции «Справедливой России» Ми-
хаил Емельянов. Корректировка по-
требуется весной, считает глава ко-
митета по бюджету Андрей Макаров 
(«Единая Россия»), а чтобы она не заде-
ла интересов граждан, он рекоменду-
ет финансово-экономическому бло-
ку правительства не проводить «ту-
пого секвестра», а следовать «советам 
президента — сокращать только не-
эффективные расходы и издержки». 
Правительству, по мнению единорос-
са, лучше не выстраивать бюджет на 
прогнозах цены на нефть, так как они 
«бессмысленны».

Свой вклад в решение экономиче-
ских проблем в части улучшения де-
лового климата намерен внести дум-
ский комитет по гражданскому за-
конодательству. До конца сессии Гос-
дума должна принять законопроект 
Верховного суда, который декрими-
нализирует ряд статей Уголовного ко-
декса. ВС предлагает наказывать за не-
тяжкие преступления в экономиче-
ской сфере как за правонарушения, 
по статьям КоАП. «Перевод из УК в Ко-
АП — задача сложная, поэтому в янва-
ре планируем провести детальное об-
суждение проекта с представителями 
правоохранительных органов и су-
дейского корпуса»,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва комитета Павел Крашенинников 
(«Единая Россия»).

Виктор Хамраев

Госдума начинает обратный отсчет
Депутаты распланировали последнюю сессию

Сбои с выплатой зарплаты работ-
никам коммерческих предприя-
тий и бюджетной сферы негатив-
но повлияли на социально-поли-
тическую устойчивость регионов 
в декабре прошлого года. Ста-
тистику по задержке зарплаты 
фонд «Петербургская политика» 
впервые включил в свой рейтинг. 
В КПРФ подчеркивают, что дум-
ские выборы пройдут в условиях 
нехватки ресурсов в стране.

Фонд приводит сравнительные 
данные Росстата, согласно которым на 
1 декабря 2015 года задолженность по 
заработным платам составила 3,89 мл-
рд руб. Это меньше, чем было зафик-
сировано после кризиса 2008–2009 го-
дов: в декабре 2009 года показатель со-
ставил 5,04 млрд руб. Однако с июня 
2012 года (наименьшее значение — 
1,91 млрд руб.) задолженность по зар-
плате неуклонно растет. Наиболее вы-
сокие темпы роста зафиксированы в 
Орловской области, Санкт-Петербур-
ге, Москве, Калининградской обла-
сти, Башкирии, Кубани, Коми, Калмы-
кии, в Саратовской, Нижегородской, 
Новосибирской областях, на Алтае, в 
Забайкальском крае и Удмуртии. При 
этом в Орловской области в 2014 году, 
в отличие от других регионов, практи-
чески не было задолженности.

Наиболее показательными стали 
сообщения о проблемах с зарплатой 
работников МЧС в Архангельской, 
Владимирской, Калужской, Киров-
ской, Мурманской областях, Перм-
ском и Хабаровском краях. В Забай-
кальском крае забастовку провели 
учителя двух школ, пикет — медики 
краевой психиатрической больницы. 
По словам вице-премьера Ольги Голо-
дец, Забайкальский край стал единст-
венным регионом, где «грубо наруша-
ется право бюджетников на своевре-
менную оплату труда». В Новосибир-
ской области задолженности косну-
лись в основном предприятий стро-
ительного сектора (был случай, ког-
да бригада отделочников, протестуя 
против задержек зарплаты, разруши-

ла уже сделанную ими работу). В При-
морском крае митинги провели ра-
ботники завода «Радиоприбор» и гра-
дообразующего предприятия Даль-
негорска «Бор»; в Москве забастовку 
— сотрудники ресторана «Сбарро». В 
Тамбовской области прокуратура зая-
вила о наличии задолженности перед 
работниками Тамбовского завода ме-
таллоконструкций, а в Свердловской 
области представители КПРФ — о дол-
гах перед работниками «Качканарле-
са». Приостановлена работа на Влади-
кавказском вагоноремонтном заводе 
из-за отсутствия заказов.

В пояснительной записке к мони-
торингу открытых источников ин-
формации, проведенных фондом, го-
ворится, что к концу декабря прош-
лого года негативные новости вокруг 
протестных акций дальнобойщиков 
(федеральные власти приняли реше-
ние о снижении в 90 раз штрафов по 
системе «Платон») сменились темой 
сбоев по выплате зарплаты в отдель-
ных регионах. «Причинами стали 
объективный рост долгов по зарпла-
те, протестные выступления работни-
ков и мониторинговая активность от-
дельных институтов — прокуратуры, 

”
Общероссийского народного фрон-

та“, отраслевых профсоюзов»,— отме-
чается в записке.

На фоне роста социальной напря-
женности в части регионов губерна-
торы выступили с критикой феде-
ральных властей. Так, забайкальский 
губернатор Константин Ильковский 
(«Справедливая Россия») назвал непро-
думанной политику по увеличению 
социальных расходов без проведе-
ния предварительной оценки. Впро-
чем, в 2016 году федеральный центр 
намерен разделить ответственность 
за социальную политику с региона-
ми: рейтинг включает в топ-30 собы-
тий минувшего декабря вступление в 
силу с 1 января закона, позволяющего 
региональным властям отменять льго-
ты, выплаты и пособия исходя из так 
называемого принципа нуждаемости. 
В других регионах власти отказались 

от солидарности с общественными на-
строениями. Так, мэрия Москвы ввела 
в действие решение о расширении зо-
ны платных парковок, невзирая на 
протестные акции автомобилистов.

«Острый резонанс в разных обще-
ственных средах», по мнению авто-
ров рейтинга, в январе дополнят ин-
фраструктурные проблемы зимнего 
периода. «Федеральной власти важно 
отвести критику от майских указов 
президента, разделить ответствен-
ность за социальную политику с ре-
гиональными лидерами, но универ-
сальных рецептов я не вижу, тем бо-
лее что экономический пессимизм в 
2016 году будет возрастать»,— считает 
глава фонда Михаил Виноградов.

Член ЦК КПРФ Сергей Обухов при-
вел в пример станкостроительный за-
вод имени Седина в Краснодарском 
крае, где удалось погасить задолжен-
ность по зарплате при вмешательстве 
правительства РФ, региональных уси-
лий для этого не хватило. Он полагает, 
что «систему социальных предохра-
нителей» надо ослаблять — ощущает-
ся нехватка ресурсов. «В год федераль-
ных выборов партии власти это го-
лосов не добавит. Бюджет трещит по 
швам, но ситуация из берегов пока не 
вышла»,— сказал он 

”
Ъ“.

В топ-лист событий рейтинга вклю-
чены также дискуссия о статусе прези-
дента Татарстана (парламент респу-
блики к 1 января 2016 года не выпол-
нил требование федерального зако-
нодательства об отказе от слова «пре-
зидент» в наименовании главы регио-
на); отставка мэра Петрозаводска Гали-
ны Ширшиной; избрание председате-
лем «Яблока» главы карельского отде-
ления партии Эмилии Слабуновой; за-
явление мэра Екатеринбурга Евгения 
Ройзмана о возможном участии в вы-
борах губернатора области; вынесе-
ние реальных сроков по обвинению в 
экстремизме протестным активистам 
в Томске и на Кубани; обвинение про-
тив Михаила Ходорковского по делу 
об убийстве мэра Нефтеюганска.

Ирина Нагорных

Задержки зарплат вытеснили 
протесты дальнобойщиков
Фонд «Петербургская политика»  
оценил ситуацию в регионах в декабре
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Сергей Нарышкин 
проведет диалог 
с либерал-демократом 
из Японии

13 января спикер Госдумы Сергей Нарышкин 
встретится с зампредом Либерально-демо-
кратической партии Японии, председателем 
Парламентской ассоциации японо-россий-
ской дружбы Масахито Комурой. Это не пер-
вая попытка спикера нижней палаты россий-
ского парламента наладить отношения 
с  Японией, которая ввела санкции против РФ. 

В мае 2015 года во время визита в Японию, 
перед встречей с премьер-министром стра-
ны Синдзо Абэ, Сергей Нарышкин призвал 
«действовать в интересах собственного наро-
да» и отменить санкции. Предполагается, 
что Масахито Комура также встретится с гла-
вой российского МИДа Сергеем Лавровым. 
 Отдел политики

Юрий Чайка не боится 
информационных атак

Генпрокуратура не «ослабит хватку», несмотря 
на «информационные атаки» на ведомство 
и его высокопоставленных сотрудников, сле-
дует из интервью генерального прокурора 
Юрия Чайки «Российской газете». «Те, кто осу-
ществляет эти информационные атаки, очень 
надеются на то, что Генпрокуратура России 
ослабит хватку, как говорят борцы. Но этого 

не будет. Приоритеты своей работы мы не по-
меняем, как бы кто ни старался»,— заявил он. 
Ранее Фонд борьбы с коррупцией Алексея На-
вального опубликовал фильм-расследование 
о деятельности детей Юрия Чайки и высокопо-
ставленных сотрудников Генпрокуратуры. Во 
время пресс-конференции 17 декабря 2015 
года президент Владимир Путин заявил, что 
нужно сначала разобраться, «есть ли в работе 
генерального прокурора какие-то элементы, 
связанные с конфликтом интересов»: «Надо 
все внимательно  посмотреть. Так же, как нуж-
но внимательно посмотреть и очистить все 
возможные составляющие сведений, появля-
ющихся в интернете». Отметим, что в интервью 
господин Чайка также заявил о росте преступ-
ности — число зарегистрированных престу-
плений выросло на 8,9%, что он объяснил «це-
лым рядом факторов, в том числе и опреде-
ленными сложностями в экономике и финан-
совой сфере».   Отдел политики
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Спикер заксобрания 
Севастополя Алексей Чалый 
к 26 января должен будет 
решить, оставаться ли ему 
на посту председателя

В КАКОЙ МЕРЕ ВЫ СОГЛАСНЫ ИЛИ НЕТ СО СЛЕДУЮЩИМИ УТВЕРЖДЕНИЯМИ 
ОБ «АКТИВНОМ ГРАЖДАНИНЕ»   ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».

МНОГИЕ ВОПРОСЫ, 
КОТОРЫЕ МЕНЯ ВОЛНУЮТ, 
ВООБЩЕ НЕ ВЫНОСЯТСЯ НА ГОЛОСОВАНИЕ 

ЧАСТО Я НЕ МОГУ ПРОГОЛОСОВАТЬ ТАК, 
КАК ХОЧУ, ПОТОМУ ЧТО ТАКОГО ВАРИАНТА 
НЕТ В СПИСКЕ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ

ОПРОС ПРОВЕДЕН 4–8 ДЕКАБРЯ СРЕДИ 1000 ЖИТЕЛЕЙ МОСКВЫ ПУТЕМ ЛИЧНОГО ИНТЕРВЬЮ НА УЛИЦАХ; 
ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 4,8%.

% %

Совершенно не согласен

Скорее не согласен  

Скорее согласен

Полностью согласен

Затрудняюсь ответить

5
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27

28

10 4
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Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) может впервые оце-
нить обоснованность уголовного 
преследования за критику при-
соединения Крыма к РФ. Как ста-
ло известно ”Ъ“, поводом может 
стать жалоба, поданная в Страс-
бург татарским националистом 
Рафисом Кашаповым. Он первым 
в РФ приговорен к трем годам ко-
лонии по новой статье УК, запре-
щающей «призывы к нарушению 
территориальной целостности 
РФ». Эксперты отмечают, что 
вряд ли ЕСПЧ готов вынести од-
нозначное решение, ограничив-
шись рекомендациями россий-
ским властям воздержаться от 
излишне широкой трактовки на-
ционального законодательства.

Жалоба на положения ст. 280.1 УК 
(призывы к нарушению территори-
альной целостности РФ) в ЕСПЧ под-
ается впервые. Статья появилась в 
Уголовном кодексе относительно не-
давно, в мае 2014 года, поэтому су-
дебная практика в РФ только начи-
нает формироваться. Первым осу-
жденным стал один из лидеров Та-
тарстанского общественного цент-
ра (ТОЦ) Рафис Кашапов. Татарский 
националист был задержан и аре-
стован в декабре 2014 года. По дан-
ным следствия, в социальных сетях 
он неоднократно высказывался про-
тив вступления Крыма в состав РФ, 
называя этот процесс оккупацией, 
говорил, что надеется на «сохране-
ние территориальной целостности 
Украины», а также допускал резкие 
высказывания в адрес российских 
властей, считая, что те притесняют 
крымских татар. Сотрудники ФСБ, 
расследовавшие дело господина Ка-

шапова, в обвинительном заключе-
нии так оценивали высказывания 
националиста в соцсетях: «Посред-
ством данных текстов формируется 
негативное отношение к действиям 
РФ в Крыму в 2014 году. При этом, иг-
норируя волеизъявление жителей 
Крыма на референдуме в марте 2014 
года, формируется представление, 
что территория Крыма присоедине-
на незаконно». В сентябре 2015 года 
господин Кашапов был приговорен 
к трем годам колонии.

Вчера он обратился с жалобой на 
приговор в ЕСПЧ. В документе, ко-
пия которого есть в распоряжении 

”
Ъ“, заявитель указывает, что влас-

ти РФ «неоправданно расширили» 
трактовку статьи, посчитав призы-
вом к сепаратизму публичное вы-
сказывание мнения о том, что «тер-
ритория Крыма была присоединена 
незаконно». При этом в жалобе гово-
рится, что реальный срок, даже если 
правом на свободу слова господин 
Кашапов все же злоупотребил, явля-
ется чрезмерным наказанием.

Как пояснил 
”
Ъ“ адвокат Дамир 

Гайнутдинов, представляющий ин-
тересы националиста в Страсбур-
ге, если жалобе не будет присвоен 
приоритетный статус, на процеду-
ру коммуникации уйдет не меньше 
года: «Сначала будет переписка, за-
прос новых документов, потом по-
зицию должна будет высказать РФ». 
Господин Гайнутдинов отметил, что 
фактически в рамках рассмотрения 
жалобы Страсбург впервые оценит, 
можно ли наказывать за публичное 
несогласие с фактом присоедине-
ния Крыма к РФ.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счита-

ют, что судьи ЕСПЧ, «учитывая слож-

ность этого вопроса», вряд ли будут 
высказываться по поводу статуса по-
луострова, но оценят, нарушает ли 
право на свободу слова наказание за 
сомнения в законности его присое-
динения. «Наказание за сепаратизм 
существует во многих странах, тут 
мы не уникальны. Думаю, в случае с 
РФ ЕСПЧ должен будет оценить, мож-
но ли наказывать за призывы к не-
му, если они не сопряжены с наси-
лием»,— считает Александр Верхов-
ский, возглавляющий центр монито-
ринга антиэкстремистского законо-
дательства «Сова». Эксперт Институ-
та национальной стратегии Раис Су-
лейманов расценивает высказыва-
ния националиста «однозначно как 
призывы к сепаратизму», но полага-
ет, что «если нет призывов к физиче-
скому насилию, то неверно привле-
кать к уголовной ответственности», 
даже если высказывания «идут враз-
рез с политикой страны». Он также 
отмечает избирательность привле-
чения к уголовной ответственности 
татарских националистов, напоми-
ная, что в Казани были пикеты в под-
держку Майдана, однако их органи-
заторов никто не наказал.

По мнению адвоката Сергея Голуб-
ка из Double Bridge Law, специализи-
рующегося на работе в Евросуде, в хо-
де рассмотрения жалобы господина 
Кашапова судьям не придется «погру-
жаться в перипетии международно-
правового статуса Крыма». «Приме-
нительно к выражению мнения у су-
да достаточно богатая практика, осо-
бенно в части пропорциональности 
наказания в виде лишения свободы 
за высказывания»,— заявил он 

”
Ъ“.

Григорий Туманов;  
Кирилл Антонов, Казань

Перед Евросудом поставили 
крымский вопрос
В Страсбурге решат, можно ли называть сепаратизмом  
критику присоединения полуострова

Следственное управление УМВД 
России по Мурманской области 
завершило расследование уго-
ловного дела экс-заместителя 
командующего Тихоокеанским 
флотом (ТФ) по тылу контр-ад-
мирала в отставке Юрия Байло, 
который сейчас занимает долж-
ность первого заместителя гене-
рального директора ОАО «Про-
мышленная группа ”Новик“». 
По версии следствия, эта компа-
ния, не имея лицензии, занима-
лась ремонтом БДК «Оленегор-
ский горняк». Сам контр-адмирал 
категорически отрицает выдви-
нутые в его адрес обвинения.

В начале 2013 года ПГ «Новик» бы-
ла привлечена ОАО «Центр судоре-
монта 

”
Звездочка“» в качестве субпо-

дрядчика к ремонтным работам на 
большом десантном корабле «Оле-
негорский горняк» (проект 775), вхо-
дящем в состав Северного флота. Со-
трудники субподрядчика трудились 
на территории морского порта ЗАТО 
Североморск. В их задачу, как сле-
дует из материалов дела, входил ре-
монт линии валов с муфтой упорно-
го подшипника (это элемент систе-
мы движения корабля), внесенного 
в класс Единого реестра кодифика-
тора предметов снабжения 2010. В 
декабре 2014 года субподрядчик ис-
полнил контракт.

А в январе 2015 года следственное 
управление УМВД России по Мур-

манской области возбудило уголов-
ное дело по ст. 171 УК РФ (незакон-
ное предпринимательство). Перво-
му заместителю генерального дирек-
тора ПГ «Новик» Юрию Байло было 
предъявлено обвинение в незакон-
ном предпринимательстве — прове-
дении ремонтных работ предметов, 
являющихся военной техникой, без 
наличия необходимой лицензии. 
Согласно материалам дела, именно 
под руководством господина Байло 
сотрудники ремонтировали линию 
валов с муфтой упорного подшип-
ника. Следствие полагает, что ком-
пания получила по этому контракту 
доход в размере свыше 6 млн руб. В 
качестве меры пресечения полицей-
ские оформили топ-менеджеру ПГ 
«Новик» подписку о невыезде.

Сам Юрий Байло отрицает вину 
и намерен отстаивать свое честное 
имя. Именно поэтому он отказался 
от амнистии, объявленной в честь 
70-летия Победы (преступление, ко-
торое ему инкриминируют, подпада-
ет под нее). Кроме того, его адвокат 
Александр Гуканов обратил внима-
ние на следующее обстоятельство: в 
условиях субподряда подрядчиком 
не было указано требование специ-
альной лицензии.

Сейчас, по данным 
”
Ъ“, расследо-

вание уголовного дела Юрия Байло 
завершено. Эту информацию под-
твердил господин Гуканов, теперь за-
щите предстоит изучить собранные 

следствием материалы. Однако уже 
сейчас адвокат заявляет, что дело его 
подзащитного должно быть прекра-
щено за отсутствием события пре-
ступления. «Обвинение автоматиче-
ски считает любой предмет, находя-
щийся на корабле, военной техни-
кой. И, по логике следствия, даже су-
довая мебель тоже является военной 
техникой»,— говорит Александр Гу-
канов. По его словам, сегодня зако-
нодательство не относит автоматиче-
ски составные части и элементы во-
енной техники к предметам, облада-
ющим самостоятельным статусом во-
енной техники. «Поэтому линия ва-
лов, по которой нет отдельного ре-
шения Минобороны о присвоении 
этому элементу категории военной 
техники, не может считаться тако-
вым»,— добавляет защитник.

Кроме того, адвокат заявил о до-
пущенном, по его мнению, наруше-
нии одного из фундаментальных 
принципов процессуального зако-
нодательства — территориальной 
подследственности. «Расследование 
должно проходить по юридическо-
му местонахождению компании и 
ее расчетных счетов, на которые по-
ступали деньги за работу, а это зна-
чит — в Москве. Поэтому уже сейчас 
расследование данного уголовного 
дела можно считать незаконным»,— 
считает Александр Гуканов.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Контр-адмиралу  
предъявили субподряд
Бывшему заместителю командующего ТФ  
инкриминируют незаконное предпринимательство

Как стало известно ”Ъ“, главное следственное 
управление СКР по Москве завершило расследо-
вание уголовного дела двух бывших сотрудников 
ФСБ, обвиняемых в попытке получить $800 тыс. 
у главы Росалкогольрегулирования Игоря Чуяна. 
Офицеры свою вину не признают, утверждая,  
что стали жертвами провокации.

Бывшему оперуполномоченному управления «П» 
(промышленность) службы экономической безопасно-
сти (СЭБ) ФСБ капитану Игорю Коробицину и его экс-
коллеге по УФСБ по Москве и Мособласти Максиму Цу-
канову, находящимся в СИЗО №4, следователь ГСУ СКР 
в окончательной редакции инкриминировал совер-
шение преступления, предусмотренного ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ (покушение на особо крупное мошенни-
чество, совершенное группой лиц и сопряженное с вы-
могательством).

Игорь Коробицин заявил, что с предъявленным об-
винением не согласен. Господин Цуканов, в свою оче-
редь, сообщил, что и он никого не обманывал, а день-
ги хотел получить только за организацию встречи меж-
ду главой Росалкогольрегулирования (РАР) Игорем Чу-
яном и Игорем Коробициным, которая и состоялась.

Сейчас бывшие чекисты знакомятся с материалами 
дела, которые составили пять томов, после чего оно бу-
дет направлено на утверждение в прокуратуру.

По версии следствия, офицеры Коробицин и Цука-
нов осенью 2014 года вступили в преступный сговор, 
чтобы «развести» Чуяна на деньги. В соответствии с за-
ранее разработанным ими планом офицеры рассчиты-
вали получить $1 млн (впоследствии сумма была сни-
жена на $200 тыс.) с главы РАР, гарантировав ему, что 
не будут создавать чиновнику проблем по своей ли-
нии, а также защитят его от негативных публикаций 
(отметим, что в то время на различных интернет-ресур-
сах регулярно появлялись компрометирующие Игоря 
Чуяна данные).

Как следует из показаний бывшего офицера ФСБ 
Алексея Котова, работающего заместителем начальни-
ка отдела правового управления Росалкогольрегули-
рования, к нему обратился бывший сослуживец стар-
ший лейтенант Цуканов, сообщивший, что он имеет 
выход на капитана Коробицина, курирующего в СЭБ 
ФСБ алкогольный рынок. И тот за вознаграждение го-
тов решить многие проблемы, которые уже возникли 
или могут быть у Игоря Чуяна. В свою очередь, Алек-
сею Котову подробные связи помогут продвинуться по 
службе РАР. Все переговоры Котов записывал.

Алексей Котов, по версии следствия, сообщил о 
предложении чекиста Цуканова руководителю РАР, а 
потом они уже вместе обратились в управление соб-
ственной безопасности ФСБ. 10 февраля все участни-
ки переговоров встретились на Кутузовском проспек-
те недалеко от офиса РАР. При этом Цуканов предоста-
вил коллеге Коробицину свой Mercedes, в который и 
сел чиновник Чуян. Сам же Максим Цуканов сел в ма-
шину Алексея Котова, где, по версии следствия, полу-
чил увесистый пакет с $100 тыс. и «куклой», имитиру-
ющей $700 тыс. Однако, заподозрив неладное, стар-
ший лейтенант Цуканов от денег в итоге отказался и 

быстро покинул машину. Впрочем, вскоре ему позво-
нили оперативники УСБ ФСБ, убедив вернуться,— го-
сподин Цуканов был задержан. Тем временем капитан 
Коробицин уже закончил переговоры с Чуяном и от-
правился в чайхану, откуда его и вызвали на задержа-
ние сотрудники УСБ.

В свою очередь, адвокат Андрей Гривцов уверен, 
что его клиента Коробицина подставили и что у след-
ствия нет доказательств его вины. По версии защиты, 
капитан Коробицин разрабатывал руководство РАР, на 
которое поступали «сигналы» от участников алкоголь-
ного рынка. Как утверждает защитник, офицер вся-
чески избегал встреч с представителями РАР, однако 
коллеге Цуканову удалось его уговорить. На перегово-
рах, которые длились около 40 минут, утверждает ад-
вокат, речь о деньгах не шла — в этом можно убедить-
ся, прослушав записи, которые делали оба собеседни-
ка. Адвокат рассчитывает доказать невиновность сво-
его клиента в суде. В РАР результаты расследования не 
комментируют.

Юрий Сенаторов

ФСБ регулирует своих
Закончено дело о мошенничестве в отношении  
главы Росалкогольрегулирования

Присягнувший на верность запре-
щенному ИГ главарь действующей 
в Цумадинском районе Дагестана 
бандгруппы Магомед Абдулхали-
ков был уничтожен вчера спец- 
назом ФСБ. На счету его банды —  
десятки тяжких преступлений,  
в том числе убийство двух учите-
лей, которых «лесные» заподозри-
ли в связях с правоохранителями.

Бойцы спецподразделения устро-
или засаду на окраине села Квана-
да, предполагая, что часть боевиков 
из цумадинской группы может про-
никнуть в него, чтобы отдохнуть от 
суровых условий зимовки в высоко-
горном лесу. Около четырех часов 
утра спецназовцам удалось застре-
лить одного из них. Его сообщник, 
как предполагается, был ранен, но 
смог уйти от преследования.

Убитый был предварительно 
опознан как главарь цумадинской 
бандгруппы 29-летний Магомед Аб-
дулхаликов. По данным Националь-

ного антитеррористического коми-
тета, на его счету многочисленные 
вооруженные нападения на мирных 
жителей и сотрудников правоохра-
нительных органов, вымогательство 
крупных денежных сумм у предпри-
нимателей. На нелегальное положе-
ние он перешел еще в 2013 году.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в пра-

воохранительных органах, цумадин-
скую группу Магомед Абдулхаликов 
возглавил после того, как силовики 
5 сентября 2014 года ликвидирова-
ли в Хасавюрте предыдущего глава-
ря группы Магомеда Газиева.

В последнее время, по данным 
оперативников, в подчинении у Аб-
дулхаликова были боевики из мало-
численных хуштадинской, эчедин-
ской и кванадинской групп (Хушта-
да и Эчеда — также села в Цумадин-
ском районе). Среди преступлений, 
в которых он участвовал еще будучи 
рядовым членом группы,— убийст-
ва учителя и директора средней шко-

лы. 15 июля 2013 года в Хуштаде трое 
боевиков убили 62-летнего учителя 
начальных классов Абусупьяна Ома-
рова — проникнув в его дом, они 
произвели в него несколько выстре-
лов из пистолета. А в августе того же 
года тело учителя начальных клас-
сов, исполняющего обязанности ди-
ректора школы в селении Хвайни Цу-
мадинского района, Али Абдуразако-
ва было обнаружено в лесном масси-
ве. 66-летний учитель отправился на 
поиски не пришедшего домой скота 
и не вернулся. Родственники, обес-
покоенные отсутствием главы се-
мьи, организовали поиск. Спустя не-
сколько часов в двух километрах от 
селения они обнаружили его тело с 
огнестрельными ранениями.

Поисковые мероприятия в райо-
не проведения контртеррористиче-
ской операции продолжаются, ре-
жим КТО, введенный утром в поне-
дельник, продолжает действовать.

Юлия Рыбина, Махачкала

Спецназ ФСБ отомстил за учителей
В Дагестане уничтожен последователь ИГ

Как считают следователи, Игорь Чуян едва не стал 
жертвой мошенников-чекистов 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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С 1 января 2016 года предполагалось выдавать 
иностранцам визы на территории свободного 
порта Владивосток прямо на пропускных пун-
ктах — это пообещал вице-премьер, полпред 
президента РФ в Дальневосточном федераль-
ном округе Юрий Трутнев. Однако облегчен-
ный режим выдачи виз так и не заработал: как 
пояснили ”Ъ“ в Министерстве РФ по развитию 
Дальнего Востока (Минвостокразвития), к на-
стоящему моменту в правительство РФ не вне-
сен соответствующий проект постановления, а 
инфраструктура на пунктах пропуска не подго-
товлена. МИД РФ заявил вчера, что механизм 
выдачи краткосрочных виз еще не утвержден.

Ожидаемого упрощения визового режима для 
свободного порта Владивосток, который планиро-
валось ввести с 1 января 2016 года, не произошло. 
Как заявлял ранее вице-премьер РФ, полпред пре-
зидента РФ в ДФО Юрий Трутнев, с 1 января 2016 
года иностранцы должны были получить возмож-
ность оформить восьмидневные въездные визы 
по упрощенной схеме, прямо на пропускных пун-
ктах. Закон «О свободном порте Владивосток» был 
принят в июле 2015 года и вступил в силу в октя-
бре. Он предусматривает, в частности, использо-
вание географических и экономических преиму-
ществ Приморского края «как восточных морских 

ворот Российской Федерации для интеграции в 
экономическое пространство государств Азиатско-
Тихоокеанского региона». К территории свободно-
го порта относятся все ключевые порты юга Даль-
него Востока и аэропорт Владивостока «Кневичи».

Однако, по сообщению СМИ, с начала года 
упрощенный визовый режим не заработал. В 
ОАО «Международный аэропорт Владивосток» 
«Интерфаксу» подтвердили, что подобная проце-
дура в аэропорту не осуществляется, а в погранич-
ном управлении ФСБ по Приморскому краю сооб-
щили, что в ведомстве отсутствуют необходимые 
нормативные документы.

«Порядок применения упрощенного визово-
го режима въезда через пункты пропуска свобод-
ного порта Владивосток регламентируется прави-
тельством РФ,— пояснили 

”
Ъ“ в Минвостокразви-

тия.— Проект соответствующего постановления 
правительства разработан и в январе 2016 года бу-
дет внесен в правительство». Министерство ино-
странных дел РФ, комментируя ситуацию с задер-
жкой введения упрощенного визового режима, 
также сообщило, что «ведется межведомствен-
ная разработка нормативного акта, предусматри-
вающего механизм выдачи краткосрочных виз»: 
«Со своей стороны МИД России соответствующие 
предложения представил».

Кроме того, в Минвостокразвития 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что упрощение визового режима свободного 
порта Владивосток возможно только после обес-
печения готовности пунктов пропуска, а имен-
но — модернизации систем ИТ-инфраструктуры. 
«Реализация соответствующих мер будет обеспе-
чиваться в рамках межведомственной координа-
ции на базе инфраструктуры системы 

”
Мир“, а 

также в ходе реконструкции и дополнительно-
го оснащения пунктов пропуска через государст-
венную границу»,— пояснили в ведомстве, доба-
вив, что соответствующая работа ведется.

Сейчас для въезда некоторых категорий ино-
странцев в свободный порт Владивосток дейст-
вует упрощенный порядок въезда в Россию. Пас-
сажиры круизных лайнеров, как и в других рос-
сийских портах, по прибытии во Владивосток мо-
гут находиться на территории РФ без визы до 72 
часов. Согласно соглашениям с Китаем, органи-
зованные туристические группы из этой стра-
ны могут находиться на территории Приморско-
го края (в частности — свободного порта Влади-
восток) без визы. Кроме того, для иностранных 
граждан—владельцев карт для деловых и служеб-
ных поездок в страны АТЭС действует режим въе-
зда без оформления визы.

Валерия Мишина

Частично свободный порт
Для облегчения визового режима во Владивостоке  
не хватило документов и инфраструктуры

Владельцы нескольких десят-
ков торговых точек у централь-
ных станций метрополитена, ко-
торые власти ранее предписали 
демонтировать как опасный са-
мострой, направили обращение 
генпрокурору РФ Юрию Чайке 
и мэру Москвы Сергею Собяни-
ну с просьбой не допустить сно-
са. Предприниматели жалуют-
ся, что их собрались сносить 
незаконно — без решения су-
дов и при наличии оформленных 
прав собственности на объекты. 
Чиновники указывают, что пол-
номочия по сносу им дали по-
следние поправки к Граждан-
скому кодексу РФ, а законность 
постановлений мэрии подтвер-
дил Мосгорсуд.

Обращения генпрокурору и сто-
личному мэру направили более 
трех десятков предпринимателей, 
фигурирующих в постановлении 
829-ПП столичного правительст-
ва. Городские власти издали доку-
мент в декабре 2015 года, распоря-
дившись снести 104 самовольные 
постройки у центральных станций 
метрополитена, в частности торго-
вый центр «Пирамида» на Тверской 
улице, павильоны у выходов на «Со-
коле», «Сухаревской», «Таганской», 
«Кропоткинской», «Динамо», «Чи-
стых прудах» и других станциях. По 
словам чиновников, объекты бы-
ли незаконно построены в местах 
прохождения газопроводов, тепло-
сетей, электросетей и других ком-
муникаций, поэтому представля-
ют опасность и несут «угрозу жиз-
ни и здоровью граждан». Однако, 
по мнению авторов обращений, по-
становление противоречит законо-
дательству: на их павильоны офор-
млены права собственности, а в 
этом случае сносить их можно толь-
ко по решению суда. Все подобные 
тяжбы в арбитражных судах, указы-
вают предприниматели, были ра-
нее проиграны столичными вла-
стями, а поэтому их торговые точ-
ки нельзя считать самостроем. Вне-
судебный же порядок сноса, указы-
вается в обращении к Юрию Чайке, 
прямо нарушает как положения фе-
дерального закона №122 о государ-
ственной регистрации прав на не-
движимое имущество, так и Кон-
ституции РФ. Мэра Москвы авто-
ры письма просят устранить «до-
садную ошибку» и приостановить 
действие постановления, а генпро-
курора — назначить соответствую-
щую проверку.

В столице начали бороться с торго-
выми палатками сразу после назна-
чения мэром Сергея Собянина в 2010 
году. Только в ноябре 2010 года было 
демонтировано свыше 2,2 тыс. ларь-

ков. За последние два года было сне-
сено еще более 2 тыс. объектов.

В столичной мэрии ранее призна-
вали, что на 104 объекта, решение о 
сносе которых принято в минувшем 
декабре, действительно были офор-
млены права собственности, и влас-
ти не могут снести их «во внесудеб-
ном порядке». Но чиновники добав-
ляли, что право сносить объекты, 
размещенные на коммуникациях, 
появилось у регионов в июле 2015 
года — после вступления в силу соот-
ветствующих поправок к ст. 222 Гра-
жданского кодекса (ГК) РФ (см. 

”
Ъ“ от 

9 декабря 2015 года).
Примечательно, что за прошед-

ший с момента принятия постанов-
ления месяц как минимум два вла-
дельца торговых точек сумели оспо-
рить действия мэрии в судах. Так, 
ИП Сергей Азизян в столичном ар-
битраже добился приостановки 
сноса своей постройки на площади 
Пречистенские Ворота — на время 
параллельной тяжбы с чиновника-
ми. А ООО «Созидание» в Мосгорсуде 
удалось запретить снос своего объ-
екта на Кировоградской улице и во-
все без подобных оговорок.

Впрочем, целиком отменить по-
становление городских властей у 
предпринимателей не вышло. 24 де-
кабря 2015 года тот же Мосгорсуд от-
казался удовлетворить соответству-
ющую жалобу четырех компаний, в 
том числе владельцев торгового цен-
тра «Пирамида». Глава Госинспек-
ции по недвижимости Москвы Сер-
гей Шогуров заверил 

”
Ъ“, что таким 

образом суд подтвердил законность 
действий правительства Москвы. 
Кроме того, господин Шогуров дал 
понять в беседе с 

”
Ъ“, что ранее мно-

гие разбирательства вокруг 104 тор-
говых павильонов были проиграны 
городом из-за банального истечения 
срока исковой давности, но новая ре-
дакция ГК РФ «приводит ситуацию с 
самостроем в соответствие с законо-
дательством». Опрошенные 

”
Ъ“ юри-

сты по-разному оценивали постанов-
ление мэрии: одни отмечали, что но-
вая редакция ГК не отменяет «ранее 
вынесенных решений»; другие ука-
зывали, что самостроем может быть 
признан объект без землеотвода и 
разрешения на строительство.

Александр Воронов

Торговцы просят 
поставить точку на сносе
Демонтаж ларьков у метро оспаривают 
в обращении к генпрокурору и мэру

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Владельцы «Пирамиды»  
(на фото) и других торговых  
точек еще намерены  
побороться за свое место  
у метро  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

В конце декабря 2015 года ФСКН впервые вы-
дала гранты для социально ориентированных 
НКО: 10,2 млн руб. были распределены меж-
ду восемью организациями. ”Ъ“ проанализи-
ровал результаты конкурса и обнаружил, что 
пять НКО из этих восьми связаны с одним че-
ловеком, лидером Движения развития Юри-
ем Крупновым. Его родной брат Борис Крупнов 
является заместителем директора НИЦ ФСКН, 
а также членом координационного совета ве-
домства, который и организовывал конкурс. 
В ФСКН утверждают, что конкурс был проведен 
в строгом соответствии с утвержденными про-
цедурами, и потому конфликта интересов нет.

Глава ФСКН Виктор Иванов последние годы вы-
ступал с идеей создания системы «Комплексной ре-
абилитации и ресоциализации потребителей на-
ркотиков». В конце 2013 года он представил прези-
денту проект подобной программы, которая оце-
нивалась в 180 млрд руб., но Минфин отказался вы-
делить такую сумму. В июле 2014 года президент 
Путин наделил ФСКН полномочиями «по коор-
динации деятельности в сфере реабилитации на-
ркозависимых (кроме медицинской)». Через год 
ФСКН попросила 1,5 млрд руб. для создания систе-
мы реабилитации, однако получить удалось лишь 
10,2 млн руб.— причем за счет урезания финанси-
рования оперативно-служебной деятельности. Со-
гласно постановлению правительства №846, эти 
деньги ведомство должно было на конкурсной ос-
нове распределить между НКО, помогающим на-
ркозависимым.

Для претендентов на грант были определены 
критерии: минимум три года деятельности в обла-
сти реабилитации, наличие квалифицированного 
кадрового потенциала, объем софинансирования 
программы и так далее. Прием заявок проходил с 18 
по 28 ноября 2015 года, финалистов оценивала кон-

курсная комиссия, куда вошли представители Мин-
экономики, РАН, Общественной палаты. В итоге 21 
декабря ФСКН назвало восемь НКО-победителей.

За проведение конкурса отвечал координаци-
онный совет ФСКН по господдержке социально 
ориентированных НКО. Членом этого совета яв-
ляется Борис Крупнов — заместитель начальни-
ка по научной работе научно-исследовательского 
центра ФСКН. Как выяснил 

”
Ъ“, пять НКО из вось-

ми победителей связаны с его родным братом — 
публицистом, главой Движения развития Юрием 
Крупновым. На сайте этой организации перечи-
слены 89 проектов, среди них — «Проект колони-
зации Марса», «Амурский соевый кластер», «Крас-
ноярск — град столичный» и «Усадебная урбани-
зация». Движение развития получило на конкур-
се 802 тыс. руб. от ФСКН.

Кроме того, Юрий Крупнов является президен-
том Национальной ассоциации реабилитацион-
ных центров (НАРЦ). Эта ассоциация получила 
1,87 млн руб. В свою очередь, одним из учредите-
лей НАРЦ является АНО «Центр научно-исследова-
тельских разработок в сфере антинаркотической 
политики» — он получил 1,6 млн руб. Еще госпо-
дин Крупнов возглавляет наблюдательный совет 
АНО «Институт демографии, миграции и регио-
нального развития», который также занимается 
проблемами колонизации Марса — он получил 
от ФСКН 1,19 млн руб. Еще 1,59 млн руб. получи-
ло АНО «Национальное агентство по реабилита-
ции граждан группы риска», зарегистрированное 
за месяц до начала приема заявок на конкурс. Его 
учредителем является Серафим Мелентьев — на 
сайте Института демографии, миграции и регио-
нального развития указано, что он является заме-
стителем Юрия Крупнова.

В общей сложности аффилированные с Юри-
ем Крупновым организации получили от ФСКН 

7,1 млн из 10,2 млн руб. Оставшиеся средства были 
выделены Национальному союзу реабилитацион-
ных центров (1,5 млн руб.), Независимой нарколо-
гической гильдии (950 тыс. руб.) и общественной 
организации «Ямал без наркотиков» (536 тыс. руб.)

В положении о координационном совете ФСКН 
указано, что его участник обязан проинформиро-
вать остальных в случае возникновения конфлик-
та интересов. Как рассказал 

”
Ъ“ член Обществен-

ной палаты РФ Дмитрий Галочкин, на заседани-
ях совета вопрос о родственных связях Бориса и 
Юрия Крупновых не поднимался. Но совет лишь 
организовывал конкурс, уверен господин Галоч-
кин, а победителей выбирала конкурсная комис-
сия, куда Борис Крупнов не входит. По данным 

”
Ъ“, 

всего на конкурс поступило 114 заявок, из которых 
102 были отклонены еще до заседания конкурс-
ной комиссии по формальным признакам.

В беседе с 
”
Ъ“ Юрий Крупнов заявил, что не ви-

дит в ситуации никакого конфликта интересов. 
«Если кто-то недоволен результатами конкурса и 
распространяет взятые с потолка фантазии, пусть 
лучше скажут, что произошло с их заявками,— ска-
зал он.— Мы в НАРЦ провели колоссальную рабо-
ту, чтобы убедить НКО участвовать в этом конкур-
се. А какие получились результаты — к нам это от-
ношения не имеет». Также он заявил, что Серафим 
Мелентьев не является его помощником. «Что каса-
ется ситуации с моим братом, то обратитесь за офи-
циальным комментарием в ФСКН»,— заявил глава 
Движения развития. В пресс-службе ФСКН 

”
Ъ“ зая-

вили, что «результаты конкурса были получены в 
строгом соответствии с процедурами, утвержден-
ными постановлением правительства РФ». На во-
прос о братьях Крупновых в ФСКН ответили толь-
ко: «Конфликта интересов и других нарушений в 
указанном конкурсе не зафиксировано».

Александр Черных, Анастасия Кузина

ФСКН распределила гранты по-братски
Ведомство провело первый конкурс между НКО

Его поздравляет председатель комите-
та Совета федерации по международ-
ным делам Константин Косачев:
— Дорогой Сергей Эдуардович! Рад 
возможности поздравить вас с днем 
рождения, который вы уже по до-
брой и многолетней традиции 
встречаете на ответственном «бое-
вом» посту. Вы блестящий организа-
тор, человек высочайшего служеб-
ного долга, сочетающий глубину 

профессиональных знаний, широ-
чайшую эрудицию и тончайшее чув-
ство юмора. Оставаясь требователь-
ным к окружающим вас людям, вы 
всегда начинаете с себя и неизмен-
но подаете пример для подражания. 
А для ваших друзей и коллег, к числу 
которых с гордостью хотел бы при-
числить себя лично, вы остаетесь не 
только разносторонним государст-
венным деятелем в самом широком 
смысле этого слова, но и профессио-
нальным международником. Могу 
судить об этом не понаслышке, ибо 

имел счастливую возможность рабо-
тать рука об руку с вами на мидов-
ской стезе, а сейчас неизменно ощу-
щаю поддержку на ниве парламент-
ской дипломатии. Счастья, богатыр-
ского здоровья и житейской мудро-
сти в вашем новолетии, любви, ми-
ра и благополучия вашей семье и 
близким!

Поздравления передает заместитель 
руководителя Федерального агентст-
ва по печати и массовым коммуника-
циям Владимир Григорьев:

— Не терять чувства юмора в самых 
сложных жизненных обстоятельст-
вах и самоиронию, доходящую по-
рой до гротеска, могут позволить себе 
только глубокие, мыслящие, знаю-
щие и любящие свое дело профессио-
налы высочайшего класса. Сохраняй-
те еще долгие годы жар души, посто-
янство воли и способность наслаж-
даться ответственностью за страну, 
службой на ее благо, успехами дру-
зей, детей и внуков на фоне историче-
ской эпохи. С днем рождения, доро-
гой Сергей Эдуардович!

Сегодня исполняется 59 лет  
заместителю председателя правительства РФ —  
руководителю аппарата правительства Сергею Приходько

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Большинство стран-нефтеэкс-
портеров в декабре 2015 года 
приняли бюджеты с заложенной  
в них завышенной прогнозной  
ценой нефти. Саудовская Аравия  
и Иран, учитывающие доходы 
от нефти в бюджете-2016 исходя  
из цены $29 и $35 за баррель,  
являются исключением. Ангола, 
Малайзия, Нигерия, страны Пер-
сидского залива будут искать ба-
ланс между сильным сокращени-
ем госрасходов и ростом займов 
на рынке для покрытия бюджет-
ного дефицита. Бруней, ОАЭ 
и Норвегия готовы активнее, чем 
ранее, тратить резервные фонды.

Продолжающееся с ноября 2015 
года падение цен на нефть, усилив-
шееся в декабре, заставило прави-
тельства стран-нефтеэкспортеров 
пересматривать уже рассчитанные 
бюджеты на 2016 год — бюджетный 
цикл в большинстве стран заверша-
ется в декабре. Наиболее резкое из-

менение бюджетной политики за-
фиксировано в Саудовской Аравии: 
28 декабря Минфин страны заявил, 
что на 2016 год запланировано со-
кращение доходов на 15%. Саудов-
ский бюджет-2015 был рассчитан из 
цен на нефть $100 за баррель. Бюд-
жет на 2016 год предполагает средне-
годовую цену нефти $29 за баррель 
— сокращаются не менее 15% расхо-
дов, бюджетный дефицит, ранее пре-
вышавший 13% ВВП, должен сокра-
титься до 2,2% ВВП.

Пока среди стран-нефтеэкспор-
теров Саудовская Аравия планиру-
ет самые жесткие сокращения ра-
ди неповышения налогов. Кувейт, 
крупный конкурент саудитов, 16 де-
кабря объявил о сокращении бюд-
жетного дефицита лишь на треть 
и об уравнивании налога на дохо-
ды юрлиц-резидентов и нерезиден-
тов, что даст дополнительные по-
ступления почти на ту же сокраща-
емую сумму — около $5,5 млрд. Фе-

деральный бюджет ОАЭ запланиро-
ван с нулевым дефицитом еще в ок-
тябре 2015 года с нефтяными цена-
ми около $50 за баррель и будет пе-
ресматриваться — впрочем, часть 
эмиратов ОАЭ, в первую очередь Ду-
бай, имеют ненефтяной профицит 
бюджетов: ОАЭ, видимо, практиче-
ски не понадобится крупный пере-
смотр расходов. Бахрейн и Оман об-
суждают кратный рост бюджетного 
дефицита на 2016 год при сокраще-
нии госрасходов на 5–10%, Бахрейн, 
столкнувшийся при этом с кризи-
сом на рынке недвижимости, объя-
вил о налоговой реформе с умерен-
ным ростом корпоративных нало-
гов. Аналогичное решение в кон-
це декабря уже приняла Малайзия, 
чей бюджет, принятый в октябре, 
рассчитан из цены $48 за баррель — 
там повышены подоходный налог (с 
26% до 28%) и налоги на прибыль, пе-
ресмотр самого бюджета начнется в 
январе 2016 года.

Бюджетный год в Иране начина-
ется 21 марта 2016 года, и первые 
утечки информации о бюджете, по-
явившиеся в СМИ, говорят о том, что 
он рассчитан исходя из цены нефти 
$35 за баррель. Впрочем, они же го-
ворят о дефиците в 2,2% ВВП и росте 
перечислений в бюджет Ирана из су-
веренного фонда — Национального 
фонда развития: трансферт из него 
составляет до 25% расходов бюджет-
ной системы страны. Предыдущий 
бюджет считался из цены $100 за 
баррель, по прогнозам МВФ, в 2015 
году Иран будет иметь дефицит бюд-
жета в 2,2%.

Возможно, не придется пересма-
тривать бюджет Казахстану, рассчи-
тавшему его по цене нефти $40 за 
баррель. Впрочем, это скорее исклю-
чение из правил — большинство 
бюджетов стран-нефтеэкспортеров 
рассчитывали расходы-2016 исхо-
дя из нефтяных цен $50 за баррель 
и выше. Катар, Ангола и Нигерия по-

ка отказываются от серьезных пере-
счетов: так, бюджет Анголы на 2016 
год, принятый 12 декабря, рассчи-
тан из цены $48 за баррель с дефици-
том 5,5% ВВП, Нигерии (принимает-
ся на этой неделе) — около $45. Уве-
личивающиеся из-за падения нефте-
газовых доходов дефициты бюдже-
та этих стран предполагается финан-
сировать внешними и внутренними 
заимствованиями, особенно круп-
ные суммы намерен занимать Катар. 
Бруней пока лишь готовит бюджет 
на 2016–2017 годы, начинающий-
ся в марте, причем даже с учетом па-
дения нефтяных цен страна имеет 
шансы сохранить незначительный 
бюджетный профицит, как и в 2015–
2016 годах.

Нет пока сведений о пересмотре 
бюджета крупнейшего европей-
ского нефтегазового экспортера — 
Норвегии. С октября 2015 года Нор-
вегия дофинансирует расходы бюд-
жета-2015 из суверенного фонда, со-

ставляющего $820 млрд. Лимит на 
расходование составляет 4% фонда 
в год, и в 2015 году он не был вы-
бран, но в 2016 году эта ситуация 
возможна.

Не везде падение нефтяных цен 
позволяет пересматривать бюдже-
ты. Так, в Алжире в начале января 
2016 года проект сокращения бюд-
жета вызвал конфликт между пра-
вительством и парламентом. На-
конец, пока нет никаких данных о 
перспективах пересмотра бюдже-
та Венесуэлы, где с конца 2015 года 
власть в лице президента Никола-
са Мадуро утратила парламентское 
большинство. Напомним, Венесу-
эла стала мировым рекордсменом 
по падению ВВП в 2015 году (более 
10%), обогнав по этому показателю 
Украину (8,5%) и Россию (3,8–3,9%). 
Россия пока не приняла официаль-
но решения о пересмотре бюдже-
та-2016.

Дмитрий Бутрин

Бюджеты на позавчера
Саудовская Аравия пока сокращает расходы бюджета быстрее всех конкурентов

В мировую политику добавили Эр-Рияда
Как пояснил 

”
Ъ“ президент На-

ционального ирано-американско-
го совета (США) Трита Парси, «в ос-
нове эскалации между Эр-Риядом и 
Тегераном лежит тот факт, что теря-
ющая влияние Саудовская Аравия 
пытается не дать окрепнуть свое-
му набирающему силу конкурен-
ту — Ирану». «Саудовцы знают, что 
время играет против них, а потому 
идут ва-банк. Ирану эскалация сей-
час нужна в меньшей степени»,— 
убежден эксперт.

Впрочем, усилия Эр-Рияда да-
ли половинчатые результаты: часть 
стран отказалась вступить в клинч с 
Тегераном. Не присоединился к ан-
тииранской кампании Ливан, на 
территории которого базируется 
проиранская шиитская группиров-
ка «Хезболла». А Ирак, большинст-
во населения которого составляют 
шииты, предложил посредничество 
между сторонами конфликта.

Оказавшийся же в неловком по-
ложении после атак на саудовские 
дипмиссии Иран получил шанс для 
дипломатического контрнаступле-
ния. Это произошло в минувший 
четверг, когда воюющая против по-
встанцев-хуситов в Йемене араб-
ская коалиция во главе с Саудовской 
Аравией нанесла ракетный удар по 
иранскому посольству в столице 
страны Сане. Мотивы налета остают-
ся неясными — не исключено, что 
речь идет не о спланированной ак-
ции, а о случайности. Тем не менее 
иранская дипломатия пытается вы-
жать из этой истории максимум ди-
видендов, выдвинув против Эр-Рия-
да встречные обвинения.

В Тегеране заявили о намерении 
представить доклад об авианалете 
на рассмотрение Совбеза ООН. Иран 
также педалирует тему применения 
в Йемене саудовскими ВВС запре-
щенных кассетных бомб. Тегеран 
сделал и еще один важный шаг, при-
званный выбить у Эр-Рияда пропа-
гандистские козыри. Иранские влас-
ти дистанцировались от погромщи-
ков саудовских дипмиссий, задер-
жав 60 человек и отправив в отстав-
ку заместителя губернатора провин-
ции Тегеран по вопросам безопас-

ности Сафара Али Баратлу за «халат-
ность и ненадлежащее исполнение 
своих обязанностей». Тем самым в 
Тегеране дают понять: акции против 
Саудовской Аравии — инициатива 
снизу, не санкционированная выс-
шим руководством страны.

В отличие от Саудовской Аравии, 
Тегеран пока не спешит сжигать мо-
сты с Эр-Риядом. «Иран отказался 
принять ответные меры и разорвать 
или хотя бы понизить уровень ди-

потношений с Саудовской Арави-
ей»,— напомнил глава МИД Ирана 
Джавад Зариф. Впрочем, иранский 
министр не преминул напомнить: 
«Терпение Тегерана небезгранично».

Что дальше?
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты сходятся 

во мнении: казнь Нимра ан-Нимра 
стала началом задуманной саудов-
ским руководством многоходовой 
комбинации. Помимо стратегиче-
ской задачи по сдерживанию Ирана 
она имеет конкретную цель — вытес-
нить Тегеран из процесса сирийско-
го урегулирования, который возоб-
новится на переговорах в Женеве, на-
меченных на 25 января.

«Это сознательная провокация 
Эр-Рияда. Саудовцы не могли не 
знать, как отреагируют на казнь не-
которые политические силы в Ира-
не, где нападения на дипмиссии на 
протяжении веков стали частью по-
литической традиции — достаточно 
вспомнить погромы посольств США 
и Великобритании после исламской 
революции 1979 года. На эту реак-
цию и рассчитывала саудовская сто-
рона, после нападения на свои мис-
сии в Тегеране и Мешхеде получив-
шая возможность обвинить Иран в 
нарушении международного права. 
Кроме того, Эр-Рияд добился еще од-
ной цели — спровоцировал активи-
зацию шиитских проиранских сил в 
Саудовской Аравии и соседнем Бах-
рейне, что позволило ему поднять 
вопрос о вмешательстве Ирана во 
внутренние дела аравийских монар-
хий»,— пояснил 

”
Ъ“ директор Ин-

ститута религии и политики Алек-
сандр Игнатенко. По мнению экс-
перта, в реализации плана Эр-Рияда 
произошла осечка после ракетного 
удара саудовских ВВС по иранскому 
посольству в Сане.

Главным событием, подтолкнув-
шим саудовцев к началу наступле-
ния на Иран, как считает господин 
Игнатенко, стали планы по проведе-
нию 25 января в Женеве нового раун-
да межсирийских переговоров (что 
стало возможным благодаря Между-
народной группе поддержки Сирии, 
ключевую роль в которой играют 
США и Россия). «Саудовская Аравия 
хочет исключить Тегеран из перего-
ворного процесса по Сирии, так как 

участие в нем Тегерана постепенно 
приведет к вытеснению из него Эр-
Рияда»,— пояснил 

”
Ъ“ Александр Иг-

натенко. Впрочем, до вооруженного 
конфликта между двумя странами, 
по его мнению, дело не дойдет.

С оценками господина Игна-
тенко во многом согласен профес-
сор факультета истории, политоло-
гии и права РГГУ Григорий Косач. 
«Все события вокруг казни Нимра 
ан-Нимра должны быть вписаны 
в более широкий международный 
контекст, в центре которого нахо-
дятся предстоящие женевские пе-
реговоры. Пытаясь оттеснить Теге-
ран от выработки формулы буду-
щего сирийского урегулирования, 
в Эр-Рияде и пошли на нынешнюю 
эскалацию»,— убежден 

”
Ъ“ Григо-

рий Косач.
При этом специальный послан-

ник ООН по Сирии Стаффан де Мис-
тура на днях заявил, что получил как 
от саудовских, так и от иранских вла-
стей заверения в том, что конфликт 
между ними не повлияет на между-
народные усилия по урегулирова-
нию сирийского конфликта.

Тем не менее возникает вопрос, 
как минимизировать последствия 
самого серьезного кризиса в отноше-
ниях двух ведущих государств Ближ-
него Востока. Его решение во мно-
гом будет зависеть от того, какая из 
региональных или мировых держав 
выступит посредником между сторо-
нами конфликта. В российском МИ-
Де уже дали понять, что Москва гото-
ва взять эту роль на себя. «У России 
есть ресурс воздействия как на Иран, 

так и на Саудовскую Аравию»,— го-
ворит Александр Игнатенко. Впро-
чем, Трита Парси более сдержан в 
оценке возможного российского 
участия. «Учитывая поддержку Мо-
сквой сирийского президента Баша-
ра Асада, я не уверен, что саудовцы 
примут ее предложение о посредни-
честве»,— заявил он 

”
Ъ“.

Как низко пала нефть
Противоречия между Саудовской 
Аравией и Ираном накладывают-
ся на их традиционный конфликт 
как поставщиков нефти. Продол-
жающаяся более года ценовая вой-
на крупнейших производителей 
нефти во главе с Эр-Риядом приве-
ла к тому, что стоимость нефти упа-
ла до 11-летнего минимума, одна-
ко пока это не привело к сокраще-
нию добычи и вытеснению амери-
канских производителей сланце-
вой нефти с рынка. При этом Иран, 
который в ближайшее время мо-
жет выйти из-под бремени между-
народных санкций, представля-
ет наибольшую угрозу для Саудов-
ской Аравии: сейчас это единствен-
ный крупный производитель, ко-
торый собирается существенно на-
растить добычу. На конец прошло-
го года Иран добывал 2,9 млн барре-
лей в сутки (Саудовская Аравия — 
10,1 млн баррелей, РФ — 10,8 млн 
баррелей), и Тегеран собирается на-
растить суточную добычу в течение 
этого года еще на 1 млн баррелей. 
Готовясь к выходу на рынок допол-
нительной иранской нефти, Саудов-
ская Аравия предоставляет скидки 
потребителям в Европе — традици-
онном регионе присутствия иран-
ского сырья до введения ЕС нефтя-
ного эмбарго в 2013 году. «Идет це-
новая война, Эр-Рияд может даже 
еще немного увеличить добычу, 
чтобы помешать иранской нефти 
выйти на рынок»,— отмечает анали-
тик Sberbank CIB Валерий Нестеров. 
По его мнению, увеличение геопо-
литической напряженности и те-
кущие сверхнизкие цены на нефть 
могут вновь отпугнуть инвесторов в 
Иран, тогда как страна нуждается в 
иностранных капиталах и техноло-
гиях для роста нефтедобычи.

Сейчас конфликт между Эр-Рия-
дом и Тегераном способствует сни-
жению нефтяных цен, но ситуация 
может диаметрально поменяться в 
случае, если он приведет к военно-
му столкновению. Иран в военном 
отношении контролирует Ормуз-
ский пролив, через который идет 
около трети мировой торговли неф-
тью. Если возникнет угроза перебо-
ев в поставках, цены на нефть отреа-
гируют существенным ростом. «Если 
потребители испугаются, это может 
перевернуть динамику нефтяных 
цен,— говорит Валерий Нестеров.— 
Сейчас на фоне переизбытка нефти 
на рынке геополитический фактор, 
который всегда учитывался в цене 
ближневосточных поставок, отошел 
на задний план, но на самом деле он 
никуда не делся».

Сергей Строкань,  
Елена Черненко,  
Юрий Барсуков
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2 января 2016 года в Саудовской Аравии были казнены 
47 человек, обвиненных в терроризме. Среди них был шиитский 
проповедник аятолла Нимр ан-Нимр, арестованный 8 июля 2012 года 
по обвинению в подстрекательстве к массовым акциям протеста и 
беспорядкам. В тот же день МИД Ирана заявил, что «правитель-
ство Саудовской Аравии поддерживает террористические движения 
и экстремистов, но противостоит с помощью казней и притеснений 
критикам внутри страны». Начались акции протеста иранцев перед 
саудовским посольством в Тегеране и по всей стране. В ответ на 
критику МИД Саудовской Аравии вручил ноту протеста послу Ирана.
3 января протестующие в Тегеране и Мешхеде прорвались в дипмис-
сии Эр-Рияда, 38 демонстрантов были выведены и арестованы. Вече-
ром Саудовская Аравия заявила о разрыве дипотношений с Ираном.
4 января Бахрейн и Судан в поддержку Саудовской Аравии разо-
рвали дипотношения с Ираном, а ОАЭ понизили уровень диппредста-

вительства до уровня поверенных в делах. В Тегеране вновь прошли 
массовые акции протеста. Эр-Рияд заявил о прекращении авиасооб-
щения с Ираном и запретил своим подданным, кроме паломников, 
посещать его.
5 января Кувейт отозвал своего посла из Тегерана. Бахрейн прио-
становил авиасообщение с Ираном.
6 января Республика Джибути разорвала дипотношения с Ираном. 
Катар отозвал своего посла.
7 января Иран обвинил Саудовскую Аравию в авиаударах по иран-
скому посольству в Сане. В тот же день Тегеран запретил ввоз любых 
продуктов из королевства и поездки иранских паломников. Сомали 
разорвало дипотношения с Ираном.
10 января был уволен заместитель губернатора провинции Тегеран 
из-за нападения на посольство Саудовской Аравии.

Ольга Дорохина

Казнив видного шиитского  
проповедника Нимра ан-Нимра,  
Эр-Рияд спровоцировал иран-
ских радикалов на жесткие  
ответные действия  ФОТО REUTERS
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ТЕГЕРАН

БАГДАД

ЭР-РИЯД

Бушер

Эд-Даммам

Эль-Хуфуф

Эль-Харж

Джедда

Рабит

Янбу

Мекка Таиф

Джизан
Хамис-Мушаит

Шарура

Медина

Табук

Сакака

Амоль

Шахруд

Джаджерм

Мешхед

Тайбад

Решт

Зенджан

Тебриз
Урмия

Бендер-Аббас

Чахбехар

Бендер-Ленге

Захедан

ЗабольКерман

Эстехбан
Шираз

Джаск

Бехбехан

Хафт-эль-Батин

Бурайда

Хорремабад

Дизфуль

Хорремшехр

Исфахан
Йезд

Илам

Сенендедж

Хамадан Кум

Универсальный десантный 
корабль ВМС США «Кирсардж»

КАТАР
Штаб передового
базирования
центрального
командования США

Авианосец ВМС США «Гарри Трумэн»

ВОЕННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ ИРАНА И САУДОВСКОЙ АРАВИИ

Базы 
сухопутных войск:
Ирана

Саудовской Аравии

США

Базы ВВС: 
Ирана

Саудовской Аравии

США

Совместного 
использования США 
и Саудовской Аравии

Базы ВМС:
Ирана

Саудовской Аравии

Штаб-квартира 
5-го флота США
в Бахрейне

ВС САУДОВСКОЙ АРАВИИ:

233,5 тыс. действующих военных 
25 тыс. резервистов и участников 
 военизированных организаций
675 самолетов и вертолетов
55  кораблей
1210  танков

ПО ДАННЫМ МЕЖДУНАРОДНОГО ИНСТИТУТА СТРАТЕГИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ (IISS), 
ОТЧЕТА WORLD AIR FORCES 2015.

ВС ИРАНА:

545  тыс. действующих военных 
1,8 млн резервистов и участников 
 военизированных организаций
470 самолетов и вертолетов
397  кораблей
1658  танков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17697,96 (–69,38)
РТС 699,13 (–37,69)
FTSE 100 5881,76 (–30,68)

DAX 30 9850,69 (+1,35)
DJIA* 16346,69 (+0,24)
NASDAQ Composite* 4621,31  (–22,33)

*На 19:24.    По данным агентства Reuters. 
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● 30,84тыс. пунктов ● 16,365

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.01.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.01.16
Австралийский доллар 52,9756
Английский фунт 110,5614
Белорусский рубль** 40,2303
Датская крона* 11,0835

Доллар США 75,9507
Евро 82,8090
Индийская рупия*** 11,3775
Казахский тенге*** 21,2064

Канадский доллар 53,6830
Китайский юань* 11,5399
Норвежская крона* 85,4896
СДР 105,1416

Сингапурский доллар 52,8463
Турецкая лира 25,1135
Украинская гривна* 32,2508
Шведская крона* 89,2288

Швейцарский франк 76,1869
Японская иена*** 64,5812
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в дружбу с китайцами отмечает 
корреспондент отдела бизнеса

Яна Циноева

В прошлом году мои источники сре-
ди машиностроителей волновались, 
что на фоне западных санкций Рос-
сия слишком уж подружилась с Ки-
таем. Повод для беспокойства был: 
если в досанкционной реально-
сти государство зачастую зарубало 
на корню китайские машиностро-
ительные инвестпроекты, то после 
присоединения Крыма к России си-
туация, казалось бы, круто измени-
лась: был одобрен запуск ряда про-
изводств, в том числе автозаводов. 
Многие российские игроки опаса-
лись, что теперь китайская сборка 
захватит существенную долю рынка.

Но пока плодами нового витка 
российско-китайской дружбы ста-
ли лишь соглашения о намерениях, 
а не реальные проекты. Показатель-
на ситуация с черкесским автозаво-
дом Derways, который всегда был 
приютом для крупноузловой сбор-
ки китайских моделей. В 2015 году 
Derways купил старое соглашение о 
промсборке в надежде получить та-
моженные льготы на ввоз автоком-
понентов. Но, как рассказывают мои 
источники, китайские марки до сих 
пор не могут начать работать в рам-
ках соглашения из-за целого ком-
плекса проблем: соглашение уже ак-
тивировано, поэтому определенные 
обязательства по вводу мощностей и 
ввозу автокомпонентов в необходи-

мый срок нарушены, к тому же в до-
говор не вписан нужный тип транс-
портных средств.

Впрочем, как показывает опыт, 
все эти сложности вполне преодо-
лимы, если у профильных мини-
стерств есть установка их решить. 
Так было, например, при заклю-
чении соглашения о промсборке 
с «Мазда-Соллерс» по более щадя-
щим старым правилам. Но в случае с 
Derways чиновники активно пользу-
ются возможностью тормозить акти-
визацию соглашения по бюрократи-
ческим причинам. Мои источники 
уверены, что Derways не может по-
лучить льготы промсборки именно 
потому, что производит китайские 
машины.

И это не единственный пример 
того, что китайским проектам по-
прежнему ставятся блоки. Напри-
мер, осенью 2015 года Минвосто-
кразвития подписало с частными 
китайскими компаниями соглаше-
ние о сборке китайских самолетов 
МА-600 на Дальнем Востоке. Но в 
итоге история вылилась в скандал — 
вице-премьер Дмитрий Рогозин по-
считал, что привлечение на внутрен-
ний рынок прямого конкурента Ил-
114 «противоречит стратегической 
линии государства», и попросил гла-
ву министерства Александра Галуш-
ку «впредь не своевольничать».

Таким образом, можно констати-
ровать, что реальной политической 
воли оказать теплый прием китай-
цам в ряде традиционно закрытых 
для них отраслей по-прежнему нет. 
Возможно, государство, несмотря 
санкции, надеется на скорый воз-
врат западных инвесторов. А гром-
ко заявленные проекты с китайца-
ми во многом нужны для демонстра-
ции того, что мы и без Запада, если 
потребуется, проживем.

вчера

БАНК РОССИИ

сообщил, что банки привлекли 
у ЦБ 100   млрд руб. на три ме-
сяца на аукционе по предо-
ставлению кредитов, обеспе-
ченных нерыночными актива-
ми. Объем заявок, поступивших 
от 13 банков из шести регионов, 
составил 291,9   млрд руб., почти 
втрое превысив лимит в 100   млрд 
руб. Этот факт является косвен-
ным свидетельством того, что бан-
ки остро нуждаются в ликвидности: 
кредиты, предоставляемые Бан-
ком России под залог нерыночных 
активов (это пулы прав требова-
ний по корпоративным кредитам), 
дорогие. Так, в заявках были пред-
ложены ставки в диапазоне 11,25–
12,74% годовых, ставка отсечения 
составила 12,12% годовых. Бан-
кам предстоит 13 января возврат 
трехмесячного кредита ЦБ под за-
лог нерыночных активов в объе-
ме 400   млрд руб., привлеченно-
го на аукционе 12 октября 2015 го-
да по средневзвешенной ставке 
11,52% годовых. «Интерфакс»

ФЕДЕРАЛЬНАЯ  
АНТИМОНОПОЛЬНАЯ 
СЛУЖБА

удовлетворила ходатайст-
во страховой компании «Бла-
госостояние» о приобрете-
нии 99,99% голосующих ак-
ций АО «Интач страхование». 
Согласно данным базы «СПАРК- 
Интерфакс», 70,78% в уставном ка-
питале АО «Интач страхование» 
принадлежит «Интач Иншуранс Груп 
Б.В.» (Нидерланды, является ча-
стью холдинга RSA Insurance Group 
plc), 29,22% — Европейскому бан-
ку реконструкции и развития. Как 
сообщалось ранее, RSA Insurance 
Group plc подписала соглаше-
ние о продаже своей доли в «Интач 
страховании» страховой компании 
«Благосостояние». Сумма сделки — 
порядка £5 млн ($7,5 млн). Ожида-
ется, что сделка будет закрыта в на-
чале 2016 года. «Интерфакс»

«ГАЗПРОМ»

экспортировал 159,4   млрд 
кубометров газа в Западную 
Европу и Турцию в 2015 го-
ду (рост на 8% к 2014 году). Об этом 
заявил глава монополии Алексей 
Миллер на оперативном совеща-
нии в понедельник. В то же вре-
мя этот показатель не смог по-
бить рекордный уровень 2013 го-
да, когда компания поставила в Ев-
ропу 161,5   млрд кубометров газа. 
В 2015 году, по данным «Газпрома», 
его доля на рынке ЕС и Турции бы-
ла на уровне 31,2% против 30,2% 
по итогам 2014 года. Как отмечают 
в монополии, экспорт вырос за счет 
снижения объемов собственной 
европейской добычи. В то же время 
сказаться могла и активная закуп-
ка газа Европой после ограничения 
экспорта со стороны России с сен-
тября 2014 по март 2015 года для 
борьбы с реверсными поставками 
на Украину. Ольга Мордюшенко

«НЭТ БАЙ НЭТ ХОЛДИНГ»

(NetByNet, принадлежит 
 «МегаФону»), намерен при-
обрести компанию  «Цифра 
Один», соответствующее хода-
тайство одобрила Федеральная ан-
тимонопольная служба. «Цифра 
Один» объединяет бизнес 11 опе-
раторов телефонии, интернета 
и телевидения в Московском ре-
гионе, Твери и Краснодаре. Або-
нентская база компании составля-
ет 10 тыс. корпоративных и 50 тыс. 
частных клиентов. Кроме того, 
«Цифра Один» предоставляет те-
лекоммуникационные услуги в 250 
бизнес-центрах Москвы и Москов-
ской области. Согласно данным ба-
зы «СПАРК-Интерфакс», «Цифра 
Один» на 100% принадлежит кипр-
ской Trivon Communications Ltd. Вы-
ручка компании по итогам 2014 го-
да составила 1,2   млрд руб., что 
на 2,6% меньше, чем годом ранее. 
Чистая прибыль «Цифры Один» 
за это время сократилась в 3,2 ра-
за, до 6,5 млн руб. «Интерфакс»

правила  
игры

Несмотря на новый 
виток дружбы с Кита-
ем, реальной полити-
ческой воли на запуск 
китайских проектов 
в российском маши-
ностроении как 
не было, так и нет

Не успел российский фи-
нансовый сектор полу-
чить финальные резуль-
таты международной 
проверки Базельского 
 комитета, как должен 
 начать подготовку к дру-
гой. Новую проверку про-
ведет FATF, и она будет 
направлена на оценку 
 эффективности работы 
антиотмывочных норм 
российского законода-
тельства. И хотя прой-
дет она только в 2018 
 году, удастся ли России 
подготовиться, особен-
но в условиях санкций, 
 оценить сложно.

Очередная проверка Рос-
сии Группой разработки фи-
нансовых мер борьбы с отмы-
ванием денег (FATF) начнется 
в конце 2018 года, следует из 
информации на сайте FATF. 
«Это плановое мероприятие 
в рамках четвертого раунда 
проверок FATF, и решено, что 
Россия в числе других стран 
БРИКС пройдет ее в 2018 го-
ду»,— пояснил заместитель 
директора Росфинмонито-
ринга Павел Ливадный. Пре-
дыдущий, третий раунд, ко-
торый длился десять лет, за-
вершился в июне 2014 года. 
Тогда основной задачей было 
проверить законодательст-
во стран-членов на соответст-
вие стандартам FATF. Главное 
отличие четвертого раунда в 
том, что он будет концентри-
роваться непосредственно на 
том, насколько эффективно 
работают антиотмывочные 
законы (нормы ПОД/ФТ).

Впрочем, как именно бу-
дет проводиться оценка, не-
очевидно. «Сложность состо-
ит в том, что пока нет ясно-

сти в вопросе о том, как трак-
товать само понятие эффек-
тивности и насколько субъ-
ективной может быть эта 
трактовка»,— говорит один 
из источников 

”
Ъ“. Соглас-

но методике FATF, оценива-
ются, например, такие пара-
метры, как налаженный об-
мен и координация дейст-
вий с финансовыми развед-
ками других стран; адекват-
ность применения банка-
ми мер по ПОД/ФТ; наличие 
у компетентных органов ин-
формации о бенефициарах 
компаний; количество обви-
нительных приговоров по от-
мыванию; конфискация ин-
струментов для отмывания и 
доходов от него; отсутствие 
доступа к финансированию 
у террористических группи-
ровок от некоммерческих 
организаций и т. д. По каждо-
му такому пункту оценщи-
ки должны присвоить стра-
не рейтинг эффективности. 

В зависимости от присвоен-
ного рейтинга FATF требу-
ет от страны-участницы раз-
личной степени улучшений. 
При этом конкретных пара-
метров присвоения этих рей-
тингов FATF не приводит.

Пока российская стати-
стика в части реальных на-
казаний неутешительна. Со-
гласно годовому отчету Рос-
финмониторинга за 2014 год, 
по материалам службы воз-
буждено более 1,2 тыс. уго-
ловных дел, в суд направле-
но 346 шт., а количество при-
говоров составило 164 шт., 
из которых по статьям о «ле-
гализации преступных дохо-
дов» — всего 57 дел.

Изменения,  которые 
должны улучшить эти резуль-
таты, сейчас обсуждаются. 
Одно касается установления 
уголовной ответственности 
для топ-менеджеров финан-
совых организаций, созда-
ющих среду для отмывания, 

говорит Павел Ливадный. По 
его мнению, высокий статус 
топ-менеджера банка и его 
квалификация априори оз-
начают его информирован-
ность о проведении отмы-
вочных операций в интере-
сах клиентов. Кроме того, об-
суждаются выработка меха-
низма конфискации дохо-
дов, полученных от экономи-
ческих преступлений, и уста-
новление уголовной ответ-
ственности для юрлиц, до-
бавляет он. «Сейчас юрлица 
не являются субъектами уго-
ловной ответственности, что 
не исключает возможности в 
ходе обыска в рамках предва-
рительного расследования 
изъятия имущества банка и 
наложения на него ареста до 
разрешения судом судьбы 
арестованного имущества, 
перспективы же конкрети-
зированной в УК ответствен-
ности топ-менеджеров таких 
банков, думаю, должно рез-

ко снизить для них интерес 
к участию в подобных схе-
мах»,— поясняет руководи-
тель практики уголовно-пра-
вовой защиты бизнеса «Пепе-
ляев групп» Максим Кошкин.

Последняя международ-
ная проверка оказалась не 
слишком успешной для Рос-
сии. Предварительные итоги 
проверки Базельским коми-
тетом продемонстрировали, 
что по большому числу пун-
ктов у России наблюдается 
частичное или полное несо-
ответствие. Для корректиров-
ки окончательного заключе-
ния комитет ЦБ даже пошел 
на изменения в собственном 
регулировании, в частности 
по нормативам (см. 

”
Ъ“ от 

2 октября 2015 года).
Удастся ли России испра-

вить ситуацию и в части борь-
бы с отмыванием до 2018 го-
да, пока неясно.

деловые новости  — с8

«Мечел», почти договорившийся со все-
ми ключевыми кредиторами о реструк-
туризации $6,18   млрд долга и погаше-
нии его в 2020 году, теперь пытается уго-
ворить их на пролонгацию части долга 
до 2023 года. Это, по данным 

”
Ъ“, затяги-

вает весь переговорный процесс, включая 
сделку по продаже Газпромбанку Эльгин-
ского угольного месторождения, необхо-
димую для реструктуризации долга «Мече-
ла» перед Сбербанком. «Мечел» оправдан-
но осторожен в желании отсрочить выпла-
ты, но вряд ли банки пойдут на это, счита-
ют аналитики.

Переговоры «Мечела» и банков-кредиторов о 
реструктуризации $6,18 млрд долга компании, 
которые планировалось завершить к марту, мо-

гут затянуться, рассказали источники 
”
Ъ“, зна-

комые с процессом. По их словам, одна из при-
чин в том, что компания хочет продлить сроки 
погашения части долга до 2023 года и пока не 
может достичь договоренности об этом со всем 
пулом кредиторов. К тому же до конца прошло-
го года не была закрыта сделка по продаже «Ме-
челом» Газпромбанку (ГПБ) контрольного пакета 
или 100% долей ООО «Эльгауголь», которое вла-
деет лицензией на Эльгинское месторождение 
с запасами 2 млрд тонн коксующегося угля и же-
лезной дорогой до БАМа, что необходимо для ре-
структуризации долга перед Сбербанком, гово-
рят источники 

”
Ъ“.

Осенью 2015 года «Мечел» договорился с ВТБ 
(долг — 70 млрд руб.) и Газпромбанком (ГПБ, долг 
— $1,4 млрд и 33,7 млрд руб., должен полностью 

конвертироваться в рубли) о погашении креди-
тов в 2017–2020 годах, а в конце декабря компа-
ния в суде заключила мировые соглашения со 
Сбербанком (долг $1,3 млрд) по искам на $720 млн 
и 3,3 млрд руб. По условиям мировых, которые 
раскрыты в картотеке арбитражных дел, «Мечел» 
должен был 22 декабря погасить 31,5 млрд руб. 
долга перед Сбербанком, а оставшуюся часть вы-
платить в период 2017–2020 годов либо в период 
2020–2023 годов, если на аналогичные условия 
пойдут ВТБ и ГПБ. Входящий в «Мечел» «Южный 
Кузбасс» раскрывал 24 декабря, что до $550 млн из 
синдицированного предэкспортного кредита на 
$1 млрд (PXF, входят западные банки и ВТБ) также 
предлагается погасить до конца 2023 года.

деловые новости  — с9

Интернет-сервис автомобиль-
ных грузоперевозок «Везет 
всем», среди акционеров кото-
рого Russia Partners Technology 
Fund, выкупил конкурирую-
щий ресурс «Перевези.рф» у его 
основателей. Сейчас сегмент, 
в котором работают эти про-
екты, напоминает рынок так-
си пять-десять лет назад и уже 
начал привлекать инвестиции 
на мировом рынке, отмечают 
эксперты.

«Везет всем» (ООО «Рувил.ру») 
стал владельцем конкурирующего 
проекта — интернет-биржи по по-
иску перевозчиков «Перевези.рф» 
(ООО «Проактив»), рассказал 

”
Ъ“ 

представитель компании-покупате-
ля. Это подтвердили сооснователь 
«Перевези.рф» Владимир Батищев и 
директор Russia Partners Technology 
Fund, владеющего 40% «Везет всем», 
Александр Лупачев. Сумма сделки 
не раскрывается. «Продавцами вы-
ступали два человека: я и мой парт-
нер Григорий Руданов, с которым 
мы вместе начинали проект»,— 
уточнил господин Батищев. По его 

мнению, «Везет всем» в результа-
те сделки получила «существенное 
преимущество» на рынке маркет-
плейсов по грузоперевозкам, конку-
рентам будет «сложно догнать» объе-
диненный сервис.

По предварительным данным, 
в 2015 году суммарный оборот вы-
полненных заказов двух сервисов 
превысил 500 млн руб., из них на 
долю «Везет всем» пришлось око-
ло 400 млн руб., утверждают в ком-
пании. «Везет всем» функциониру-
ет по принципу аукциона: разме-
стив заявку, грузоотправитель полу-
чает предложения от зарегистриро-
ванных на сайте перевозчиков, ко-
торые работают по маршрутам Рос-
сии, СНГ и Европы. Размер комис-
сии составляет от 8% до 15%, в сред-
нем в 2015 году она составила «чуть 
меньше 10%». «Это значительно ни-
же, чем берут офлайн-диспетчеры, 
которые закладывают в стоимость 
не менее 25% своей прибыли»,— 
говорит представитель компании. 
«Перевези.рф» тоже зарабатывает 
за счет комиссии, которая разнится 
в диапазоне от 3,5% до 22,9% в зави-

симости от суммы заказа. В начале 
2016 года объединенная компания 
планирует тестировать в Москве 
и Санкт-Петербурге модель «Uber-
like» — мгновенный вызов автомо-
биля для квартирных переездов и 
перевозки личных вещей.

Процесс интеграции двух проек-
тов уже начался, объединены тех-
нические, сервисные и маркетин-
говые команды двух проектов, услу-
ги будут оказываться под брендом 
«Везет всем». По данным участни-
ков сделки, интегрированная база 
включает в себя более 100 тыс. пе-
ревозчиков, ежедневно на площад-
ках двух сайтов частные лица и ком-
пании размещают более 1 тыс. за-
казов на перевозку, а общая база за-
казчиков превысила 500 тыс. поль-
зователей. Ключевые показатели — 
посещаемость, база перевозчиков, 
количество размещенных заказов, 
выручка — выросли за год втрое, ут-
верждают в компании.

Впрочем, «Перевези.рф» был бли-
зок к исчерпанию внутренних ре-
сурсов роста и ощутимо замедлил-
ся в своей динамике, утверждает со-

беседник 
”
Ъ“, на венчурном рын-

ке, знакомый с финансовыми пока-
зателями проекта. Поэтому оценка 
компании, вероятно, была консер-
вативной и могла составить около 
$1 млн, считает он.

Рынок автотранспортных пере-
возок в России крайне раздроблен, 
на нем действуют тысячи разных пе-
ревозчиков и просто частных даль-
нобойщиков, рассуждает инвести-
ционный менеджер Фонда разви-
тия интернет-инициатив Алексей 
Гриненко. По его мнению, он похож 
на рынок такси пять-десять лет на-
зад, поэтому его «уберизация» (бум 
маркетплейсов) может стать мощ-
ной точкой роста для новых стар-
тапов, консолидации компаний и 
снижения цен для конечных клиен-
тов. «Мы видим серьезный интерес 
к этой теме на международном рын-
ке, где близкие по концепции про-
екты — Convoy, Lugg, Cargomatic, 
Trucker Path и др.— уже получают 
первые инвестиции и динамично 
растут»,— резюмирует господин 
Гриненко.

Роман Рожков

«Мечел» заходит на второй круг
Компания хочет продлить погашение кредитов до 2023 года

Кому-то повезло
Онлайн-сервис грузоперевозок «Везет всем» купил основного конкурента
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Отмывание в четвертом раунде
Российских финансистов ждет новая проверка FATF
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк «Югра» в ближайшее время рас
кроет своих реальных собственников, 
среди которых впервые проявится один 
из совладельцев «Горбушкиного двора» 
Алексей Хотин. Это произойдет по ито
гам докапитализации банка на 6,8 млрд 
руб., что увеличит его уставный капитал 
вдвое. По информации 

”
Ъ“, ЦБ давно тре

бовал раскрыть настоящих бенефициа
ров «Югры» и на этом основании не одо
брял банку получение ОФЗ — из 27 бан
ков, включенных в госпрограмму в ян
варе прошлого года «Югра» остался един
ственным, кто ОФЗ так и не получил. 

Как стало известно 
”
Ъ“, банк «Югра» завер-

шил допэмисию на 6,8 млрд руб., которую вы-
купила компания Radamant. В итоге уставный 
капитал банка увеличился с 6,17 млрд руб. до 
12,97 млрд руб. А Radamant стала контролиру-
ющим акционером (52,45% акций). Один из бе-
нефициаров Radamant — совладелец «Горбуш-
киного двора» Алексей Хотин, информация об 
этом в ближайшее время появится на сайте 
ЦБ. Ранее в списке бенефициаров он не фигу-
рировал, хотя по неофициальной информа-
ции контролировал банк. В «Югре» вчера под-
твердили, что эмиссия была проведена в поль-
зу компании Radamant, которую контролиру-
ют топ-менеджеры банка «Югра» и известный 
предприниматель Алексей Хотин. «По версии 
журнала Forbes Russia, Алексей Хотин являет-
ся одним из крупнейших инвесторов в рынок 
недвижимости, ценных бумаг и добывающие 
активы нефтяного сектора России»,— подчерк-
нули в пресс-службе банка.

Примечательно, что эта допэмиссия была 
объявлена еще в середине 2014 года, о чем офи-
циально сообщалось в годовом отчете банка за 
2014 год. Однако в итоге докапитализация затя-
нулась. «Обычно эта процедура с момента одо-
брения акционерами занимает несколько ме-
сяцев,— говорит топ-менеджер крупного бан-
ка.— Вероятно, в данном случае были какие-то 
вопросы, которые требовалось снять». По сло-
вам другого собеседника 

”
Ъ“, знакомого с ситу-

ацией, основной вопрос относился к бенефи-
циарам компании Radamant. «ЦБ жестко требо-

вал раскрыть реальных собственников, а не 
номинальных держателей»,— уточняет он. 
«Кроме того, допэмиссия затянулась из-за от-
сутствия подтверждения наличия чистых ак-
тивов у иностранной компании, которое тре-
бовал регулятор»,— добавляет другой источ-
ник. В годовом отчете за 2014 год сообщается о 
том, что компания Radamant предоставила 
банку «Югра» два субординированных депози-
та на сумму $32,8 млн и $17,7 млн, однако ее 
собственники в отчете не раскрывались.

Раскрытие реальных бенефициаров «Юг-
ры» может открыть банку доступ к получению 
ОФЗ в рамках госпрограммы докапитализа-
ции. На текущий момент из 27 банков, кто был 
включен в число получателей ОФЗ в январе 
2015 года, облигации от АСВ получили 25 
(исключение — банк «Глобэкс», который не 
стал участвовать в программе). Банк «Югра» по-
дал заявку в апреле прошлого года (он может 
претендовать на ОФЗ в размере 9,9 млрд руб.), 
провел необходимые корпоративные проце-
дуры, однако подтверждения своего участия 
от ЦБ так и не получил. По информации собе-
седников 

”
Ъ“, именно непрозрачная структу-

ра собственности стала причиной неодобре-
ния заявки «Югры».

Тот факт, что банк все-таки раскрыл реаль-
ных владельцев, может свидетельствовать о 
том, что ему требуется поддержка регулятора и 
для этого необходима большая прозрачность 
бизнеса, чем он демонстрирует сейчас, добав-
ляет главный эксперт «Интерфакса ЦЭА» Алек-
сей Буздалин. Согласно отчетности банка, он 
практически не привлекает кредиты других 
банков (3,7 млрд руб., или 1,4% от размера пас-
сивов), в основном занимая у ЦБ (40,9 млрд 
руб. на 1 декабря, или около 16% от объема пас-
сивов). При этом банк не имеет ни одного рей-
тинга, по которому потенциальные контр-
агенты могли бы оценивать его финансовое 
положение, а на его сайте последняя раскры-
тая финансовая международная отчетность от-
носится к 2014 году. Таким образом, до про-
зрачности «Югре» несмотря на раскрытие бе-
нефециаров еще далеко, указывают эксперты.

Юлия Локшина

У «Югры» раскрываются 
владельцы 
Алексей Хотин официально становится  
акционером банка

контекст  

МЕГАРЕГУЛЯТОР

ЦБ сокращает долларовые активы в резервах

Банк России во втором квартале 2015 года несколько сократил долю вложений валютных 
резервов в долларовые инструменты, свидетельствует опубликованный ЦБ обзор деятель
ности по управлению валютными активами. Так, доля валютных активов в долларах на 30 ию
ня 2015 года составляла 44,3%, против 45,7% кварталом ранее. Данные о деятельности ЦБ 
по управлению валютными активами публикуются не ранее чем через шесть месяцев по
сле окончания рассматриваемого периода. Доля активов в евро составила 41,9% против 
41,1%, в фунтах стерлингов — 9,9% против 9,4%. По вложениям валютных активов в инстру
менты на государственные ценные бумаги пришлось 74,9% ($257,1 млрд) против 79,7% 
($253,9 млрд) кварталом ранее, на депозиты и остатки на счетах — 12,9% ($44,5 млрд) про
тив 11,9% ($42,3 млрд), на негосударственные ценные бумаги — 1,3% ($4,4 млрд) против 
1,4% ($3,8 млрд). «Интерфакс»

БАНКИ

Эргобанк ищет спасения

Московский Эргобанк, испытывающий проблемы с ликвидностью, ведет переговоры с по
тенциальным банкомсанатором и планирует получить средства для расчета с вкладчиками 

в ближайшие две недели, говорится в обращении предправления банка Вячеслава Бармина 
к клиентам кредитной организации. О проблемах Эргобанка стало известно в конце декабря 
прошлого года, когда тот прекратил выдавать вклады физлицам изза нехватки ликвидности. 
Руководство признало, что в настоящее время банк испытывает трудности с ликвидностью, 
«возникшие изза приостановки приема, пополнений и пролонгаций вкладов». «В настоящее 
время ведется работа по двум основным вариантам: вхождение в капитал банка новых инвес
торов и изменение стратегии развития (сокращение сети, ориентация на юридических лиц 
и работу на финансовых рынках) или санация другим финансовым учреждением (переговоры 
с банком ведутся)»,— говорится в заявлении на сайте Эргобанка. Услугами банка пользуются 
более 60 организаций Русской православной церкви из 18 епархий. Эргобанк по итогам трех 
кварталов занимает 317е место по размеру активов и 240е место (порядка 3,8 млрд руб.) 
по объему привлеченных средств физлиц в рейтинге «Интерфакса». «Интерфакс»

КОЛЛЕКТОРСКИЕ АГЕНТСТВА

Проблемные долги  
растут

Рынок цессии (продажи) задолженности граждан по банковским кредитам по итогам 2015 
года вырос на 63% и достиг 440 млрд руб., следует из отчета агентства «Секвойя кредит кон
солидейшн». В 2014 году объем сделок по уступке портфелей проблемных кредитов соста
вил 270 млрд руб. Доля незавершенных сделок достигла максимального значения — по ито
гам года в среднем она составила 40% от общего выставленного на продажу объема дол
гов. При этом в 2014 году она не превышала 25%. Участники рынка объясняют эту тенден
цию снижением инвестиционной привлекательности бизнеса в начале 2015 года и низкой 
предлагаемой ценой — по итогам года стоимость портфелей составила в среднем 0,5–1,5% 
от общей суммы продаваемой задолженности против 2,5% годом ранее. Кроме того, в 2015 
году банки стали выставлять на продажу рекордные по объему портфели, средний размер 
выставляемого портфеля составлял около 15 млрд руб. против 10 млрд руб. годом ранее. 
«Интерфакс»

БАНКИ

«Русский стандарт» 
выпал  
из пятерки
Банк «Русский стандарт», более 
десяти лет подряд входивший 
в пятерку лидеров на рынке 
кредитования в торговых се
тях, в ноябре все же покинул ее. 
В отличие от других банков, ко
торые начали постепенно нара
щивать портфели POSкреди
тов еще в середине 2015 года, 
«Русский стандарт», напротив, 
в течение прошлого года со
кращал портфель кредитов 
на товары.

Перестановки среди банков—ли-
деров POS-кредитования (выдача 
кредитов на товары в торговых се-
тях) отражены в отчете Frank 
Research Group на 1 декабря прошло-
го года. Согласно ему, в ноябре 2015 
года из топ-5 игроков по объему пор-
тфеля POS-кредитов выпал банк «Рус-
ский стандарт», не покидавший пя-
терки лидеров с 2004 года. Его место 
занял Русфинанс-банк, покинувший 
пятерку лидеров в июле 2015 года из-
за активного роста POS-портфеля 
банка «Ренессанс кредит» (см. 

”
Ъ“ от 2 

сентября 2015 года).

В Русфинанс-банке пояснили, что 
рост портфеля POS-кредитов в ноя-
бре на 7,2% обусловлен сезонным ро-
стом продаж в сегменте меховых из-
делий (на них пришлось около 35% 
выдач банка). Данные за декабрь по-
ка недоступны. В «Русском стандар-
те» 

”
Ъ“ сообщили, что «банк ориенти-

рован на работу исключительно с ка-
чественными заемщиками: при фор-
мировании портфеля именно каче-
ство, а не объем является приорите-
том» (сокращение POS-портфеля в 
ноябре на 3%).

В результате по состоянию на ко-
нец ноября минувшего года в топ-5 
лидеров на рынке POS-кредитования 
вошли ХКФ-банк (объем портфеля — 
49 млрд руб.), ОТП-банк (33,2 млрд 
руб.), Альфа-банк (27,9 млрд руб.), «Ре-
нессанс кредит» (14,6 млрд руб.) и Ру-
сфинанс-банк (13,4 млрд руб.). Со-
гласно исследованию, большинство 
указанных банков начали активно 
наращивать портфели POS-кредитов 
в июле-августе 2015 года. В свою оче-
редь, портфель «Русского стандарта», 
напротив, сокращался в этом сегмен-
те с октября 2014 года. Всего объем 
рынка POS-кредитов, по данным на 
1 декабря,—187 млрд руб.

Валерия Францева

На руку России играют два фактора — за-
пас времени, можно использовать опыт 
других стран, уже прошедших такую про-
верку FATF, надеются источники в кругах 
финансовых властей. Уже опубликованы 
результаты проверок Бельгии, Австралии, 
Норвегии и Испании. Из них получили на-
иболее высокие рейтинги в эффективно-
сти ПОД/ФТ Испания и Австралия. По мне-
нию члена экспертного совета Института 
финансового планирования Алексея Гусе-
ва, способствовать борьбе с отмыванием 

сможет обмен налоговой информацией (с 
2018 года) с европейскими странами в рам-
ках механизма AEoI, который даст доказа-
тельную базу для преследования налого-
вых уклонистов. Впрочем, усугубить ситуа-
цию могут международные санкции в отно-
шении России. «Непонятно, будут ли они 

сняты к 2018 году,— рассуждает источник 

”
Ъ“ на банковском рынке.— Но даже если 

оценка будет объективной, то не факт что 
высокой, по крайней мере исходя из теку-
щей ситуации».

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Отмывание в четвертом раунде
с7 1,2 тысячи уголовных дел было возбуждено 

по материалам Росфинмониторинга в 2014 году

НЕФТЬ ОПРАВДЫВАЕТ ХУДШИЕ ОЖИДАНИЯ

Вчера стоимость российской нефти 
Urals впервые с октября 2004 года 
 опустилась ниже уровня $30 за бар-
рель. По данным агентства Reuters, сто-
имость нефти на спот-рынке опускалась 
до отметки $29,2 за баррель — на 3,7% 
ниже закрытия предыдущего дня. Стои-
мость североморской нефти Brent опу-
скалась на 3,5%, до $30,65 за баррель. 
С начала года цены на различные сорта 
нефти снизились на 17–18,5%. Игре на 
понижение цен способствовали усилив-
шиеся опасения относительно состоя-
ния китайской экономики, которая, по 
оценкам Всемирного банка, вырастет 
в текущем году всего на 6,7% (по ран-
ней оценке — 6,9%). Негативные на-
строения инвесторов поддержал и На-

родный банк Китая, который с начала 
года вновь начал целенаправленно 
ослаблять национальную валюту. Обвал 
нефтяных котировок отразился на рос-
сийском валютном рынке. Курс доллара 
на торгах Московской биржи поднялся 
за день почти на 1,5 руб. и впервые 
с января прошлого года закрылся выше 
уровня 76 руб./$. Курс евро вырос на 
2,35 руб., поднявшись до 82,5 руб./€. 
Обвальное снижение наблюдалось на 
российском рынке акций. По итогам 
торгов индекс РТС снизился на 5,12%, 
до 699,13 пункта — минимального зна-
чения с декабря 2014 года. Из-за укре-
пления курса доллара индекс ММВБ 
снизился на 3,8%, до 1682,54 пункта. 
Виталий Гайдаев

Курс доллара (руб.) Котировки Urals ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА НЕФТЬ НА РОССИЙСКУЮ ВАЛЮТУ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Его поздравляет президент Ассоциации российских банков Гарегин Тосунян:
— Уважаемый Игорь Владимирович, поздравляю вас с юбилеем! Вы относи-
тесь к категории людей, настоящих профессионалов своего дела, способ-
ных в любых условиях сохранять оптимизм и работать на достижение ре-
зультата. Желаю вам удачного претворения в жизнь новых замыслов! Здоро-
вья, счастья и успехов вам!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 50 лет 
председателю совета директоров 
Экспобанка  
Игорю Киму

ДНИ РОЖДЕНИЯ

По данным агентства, реальная стои-
мость активов финансовых организаций на 
дату отзыва лицензии составляет лишь 10% 
их балансовой стоимости, а в более чем 80% 
случаев причины банкротства имеют кри-
минальный характер и связаны с выводом 
активов. Взыскать активы в судебном поряд-
ке — задача трудновыполнимая. Как было 
сказано на заседании комиссии, из 1,2 трлн 
руб., взысканных по искам агентства, по 
факту в конкурсную массу поступило всего 
22,8 млрд руб. 

По оценке участников рынка, ужесточе-
нием законодательства проблему преднаме-
ренного банкротства и вывода активов не ре-
шить. «Сам посыл о создании специализиро-
ванных групп по выявлению фактов неза-
конного вывода активов правильный, но ме-
ханизм его реализации не прописан»,— го-
ворит вице-президент Ассоциации регио-
нальных банков России Олег Иванов. По его 
словам, по сути, необходимые инструменты 
(подписка о невыезде, арест имущества и др.) 
четко прописаны в Уголовно-процессуаль-
ном кодексе. И, скорее, речь надо вести не об 
изменении законов, а о правоприменитель-
ной практике, эффективной или неэффек-
тивной работе в рамках действующих зако-
нов. «Я с опасением отношусь к такого рода 
предложениям. Отрасль переживает не луч-
шие времена, а АСВ и регуляторы не могут 
обеспечить ни стабильности, ни дать гаран-

тий возмещения ущерба,— говорит зампред 
правления Ланта-банка Дмитрий Шевчен-
ко.— Причиной этому может быть либо не-
эффективность в надзорной деятельности, 
либо какие-то иные причины, например не-
совершенство законодательства».

Впрочем, с юридической точки зрения 
внесение предложенных изменений в зако-
нодательство возможно. Как мы понимаем, 
толкование закона также весьма тонкая ма-
терия, поэтому ситуация, при которой пред-
лагаемые меры теоретически могут быть 
признаны не нарушающими права и свобо-
ды человека, предусмотренные Конституци-

ей, вполне может быть, указывает старший 
юрист адвокатского бюро А2 Екатерина Иль-
ина. «На мой взгляд, любые поправки в зако-
нодательство, направленные на защиту прав 
клиентов банков, справедливы и должны 
быть приняты. Вместе с тем не могу не отме-
тить, что на практике это может привести к 
злоупотреблениям со стороны контрольных 
и надзорных органов»,— сказал партнер пра-
ктики по разрешению споров юридической 
фирмы Goltsblat BLP Рустам Курмаев.

Впрочем, даже если предложения АСВ 
найдут поддержку, вряд ли они станут суще-
ственной помехой для реальных правонару-
шителей. «На мой взгляд, ужесточение зако-
нодательства в данном ключе никоим обра-
зом не будет способствовать борьбе с отмы-
ванием средств через кредитные учрежде-
ния,— говорит руководитель практики раз-
решения споров компании 

”
Горизонт Капи-

тал“ Василий Ицков.— Это будет стимулиро-
вать создание новых запутанных схем собст-
венности, которые позволят реальным вла-
дельцам если не уходить от ответственности, 
то получать достаточно времени для того, 
чтобы покинуть территорию России в случае 
возникновения проблем у банка».

Павел Аксенов,  
Ксения Дементьева

С банкиров спросят по-китайски
с1

ЦИТАТА

Если невозможно ничего взыскивать, 
значит, надо бежать туда, куда они  
уносят. У нас в последнее время  
тенденция — они (собственники банков) 
все бегут
— Юлия Медведева,
директор экспертно-аналитического  
департамента АСВ,  
15 сентября 2015 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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«Укрнафта» и 11 компаний  Игоря 
Коломойского требуют от Рос-
сии компенсации в Гаагском ар-
битраже за национализирован-
ные в Крыму активы. Россия 
юрисдикцию суда признавать 
отказалась, а в Минюсте 

”
Ъ“ зая-

вили, что соглашение о  защите 
инвестиций между Россией 
и  Украиной, на которое ссылают-
ся истцы, в этом случае не при-
меняется: деньги бизнесмен 
вкладывал на Украине, которой 
до марта 2014 года принадлежал 
Крым, а не в РФ. Юристы счита-
ют, что именно оценка сделан-
ных инвестиций с учетом спор-
ного статуса полуострова станет 
самым сложным вопросом.

Украинская «Укрнафта» (в 2014 го-
ду добыла около 70% нефти в стра-
не) подала иски в третейский суд в 
Гааге к России. Жалоба была подана 
еще 15 июня, но данные о ней появи-
лись в базе арбитража вчера. Поми-
мо «Укрнафты», которая юридически 
принадлежит государству, но факти-
чески была подконтрольна бизнес-
мену Игорю Коломойскому до весны 
2015 года, в тот же день с иском в суд 
обратились еще 11 принадлежащих 
ему компаний. Среди них «Кировог-
рад-Нафта», «Крым-Петрол», «Трейд-
Траст» (занимались продажей неф-
тепродуктов), «Пирсан», «Элефтерия» 
(гостиница в Анапе), «ВКФ Сатек», «Ру-
стел», «Рубенор», Stemv Group (опто-
вая торговля), Novel-Estate (агентство 
недвижимости) и Stabil.

Суть претензий на сайте Постоян-
ной палаты трибунала не указывает-
ся, но отмечается, что разбирательства 
основаны на российско-украинском 
соглашении по поощрению и взаим-
ной защите инвестиций от 27 ноября 

1998 года. Все компании господина 
Коломойского работали в Крыму (на-
пример, «Укрнафте» там принадлежа-
ло 16 АЗС), и, вероятнее всего, истцы 
оспаривают национализацию этих ак-
тивов в рамках присоединения полуо-
строва к России в марте 2014 года. Ук-
раина и страны Запада до сих пор не 
признали итогов крымского референ-
дума, считая, что РФ аннексировала 
Крым. В российском Минюсте 

”
Ъ“ под-

твердили, что спор связан с имущест-
вом истцов на территории Крыма.

В ст. 5 соглашения от 1998 года как 
раз говорится о недопустимости экс-
проприации или национализации 
инвестиций, совершенных инвесто-
ром одного договаривающегося госу-
дарства на территории другого. В ка-
честве исключения такое возможно 
«в общественных интересах в уста-
новленном законодательством по-
рядке» и при обязательной выплате 
«быстрой, адекватной и эффектив-
ной компенсации», которая долж-
на соответствовать рыночной стои-
мости экспроприируемых инвести-
ций. Также, согласно документу, для 
разрешения споров стороны могут 
обратиться в Стокгольмский арби-
траж или создать суд для разрешения 
конкретного спора (ad hoc) в соответ-
ствии с регламентом ЮНСИТРАЛ.

Судя по всему, «Укрнафта» и дру-
гие украинские компании выбрали 
суд ad hoc, полагает Андрей Панов 
из юридической фирмы Norton Rose 
Fulbright. «Публикация на сайте По-
стоянной палаты третейского суда в 
Гааге объясняется тем, что она явля-
ется назначающим органом по регла-
менту ЮНСИТРАЛ и если одна из сто-
рон, например РФ, откажется выби-
рать арбитра, то этот орган назначит 
арбитра за нее, что позволит начать 

арбитражное разбирательство»,— по-
ясняет он. При этом, как отмечается 
в материалах суда, Россия отказалась 
от участия в суде и не назначала своих 
представителей для разбирательства.

По мнению российской стороны, 
соглашение о защите инвестиций не 
может служить основанием для фор-
мирования арбитража по данному 
спору. «Имущество, являющееся пред-
метом спора, находится на террито-
рии Республики Крым и города Се-
вастополя, которые ранее входили в 
состав Украины, а в настоящее время 
по результатам волеизъявления наро-
да входят в состав Российской Феде-
рации. Соответствующие отношения 
не могут регулироваться соглашени-
ем»,— пояснили 

”
Ъ“ в Минюсте.

Двустороннее соглашение регули-
рует защиту инвестиций гражданина 
одного государства, сделанных на тер-
ритории другого государства. Андрей 
Панов отмечает, что один из наибо-
лее сложных вопросов, который вста-
нет перед арбитражем: как оценивать 
инвестиции, совершенные в Крыму, 
ведь на момент инвестирования это 
была территория Украины, а теперь 
Россия считает эту территорию сво-
ей. По его словам, многое, в том чи-
сле время рассмотрения дела, будет 
зависеть от того, какую позицию зай-
мет Россия и в какой форме согласит-
ся участвовать в процессе. В среднем 
разбирательство в международном 
арбитраже занимает год-полтора, и 
еще около шести месяцев отводится 
на вынесение решения, отмечает экс-
перт. Но, говорит он, если стороны ак-
тивно участвуют в деле, представля-
ют возражения и так далее, то процесс 
может занять и несколько лет.

Ольга Мордюшенко,  
Анна Занина

Крымские активы поищут в Гааге
Россия юрисдикцию арбитража не признает

Казахстан в очередной раз за-
крыл свой рынок для россий-
ских зерновозов. С 5 января 
начал действовать конвенци-
онный запрет на допуск в стра-
ну иностранных порожних ва-
гонов этого типа. Российские 
зерновики требуют отмены за-
прета, ссылаясь на то, что Казах-
стан, говоря об отсутствии зая-
вок на погрузку зерна, получает 
из Латвии и Белоруссии дорого-
стоящую «вагонную помощь». 
Такие меры Казахстан прини-
мает не впервые раз, защищая 
свой рынок от более низких 
 ставок российских железнодо-
рожных операторов.

Казахстан ввел со 2 января кон-
венционный запрет на прием всех 
въезжающих в страну порожних ва-
гонов-зерновозов, кроме казахстан-
ских. Дирекция Совета по железно-
дорожному транспорту государств—
участников Содружества (ЦСЖТ; объ-
единяет железнодорожные адми-
нистрации стран с шириной колеи 
1520 мм) утвердила запрет с 5 января 
(соответствующие телеграммы есть 
у 

”
Ъ“). В ЦСЖТ 

”
Ъ“ пояснили, что не 

анализируют причины конвенци-
онных запретов и лишь уведомляют 
об этом своих членов за три дня до 
вступления в силу. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, по-

ка запрет действует, но с большой 
вероятностью будет снят на следую-
щей неделе.

Свое решение Казахстан объяс-
няет отсутствием планов по погруз-
ке зерна. Вместе с тем, 22 декабря 
казахстанские железные дороги 
(«Казахстан темир жолы», КТЖ) со-
гласовали предоставление «вагон-
ной помощи» со стороны железных 
дорог Латвии и Белоруссии (159 и 
300 зерновозов соответственно). 

Их прием, в отличие от российских 
вагонов, не ограничен. Более того, 
КТЖ согласились оплатить транзит 
этих вагонов до Казахстана, притом 
что цена транзита только по России 
составляет минимум $1,2 тыс. из Бе-
лоруссии и $1,3 тыс. из Латвии за 
вагон. В общей сложности расходы 
КТЖ на транзит должны составить 
около $550 тыс.

По оценке собеседника 
”

Ъ“, в 
праздничные дни на границе уже 
скопились около 600 зерновозов 
«Русагротранса» (РАТ), 250 — «Техно-
транса», около 200 — «Содружества-
Соя». В РАТ отказались от коммента-
риев. В «Технотрансе» 

”
Ъ“ сообщили, 

что вчера направили письма мини-
стру по конкуренции и антимоно-
польному регулированию ЕЭК Нур-
лану Алдабергенову и главе Комите-
та по регулированию естественных 
монополий и защите конкуренции 
Казахстана Серику Жумангарину с 
просьбой разобраться с ситуацией. 
«Технотранс» требует принять меры 
по скорейшей отмене конвенции, 
провести административное рассле-
дование о законности введения по-
добных запретов и совместно с про-
куратурой привлечь к ответственно-
сти инициаторов его введения.

Казахстан неоднократно вводил 
запреты на передачу порожних ва-
гонов по межгосударственным сты-
ковым пунктам, в этом году он ог-
раничивал с 10 августа прием полу-
вагонов чужих администраций. То-
тальный запрет на чужие зерновозы 
также вводился не раз, например, в 
марте 2013 года. В 2014 году был вве-
ден в пик погрузочного сезона — с 
23 января, что вызвало резкую реак-
цию российских операторов и Мин-
транса. Официальной причиной 
всегда назывался профицит собст-
венного парка.

Но на дату введения конвенци-
онного запрета, возражает в своем 
письме «Технотранс», накопление 
порожних зерновозов чужих же-
лезнодорожных администраций 
на станциях КТЖ было в пределах 
нормы. Неофициальной причиной 
источники 

”
Ъ“ на рынке страны на-

зывали «демпинг» со стороны рос-
сийских операторов, чьи ставки 
дешевле конкурентов из Казахста-
на. Запрос дорогостоящей «вагон-
ной помощи», сообщил 

”
Ъ“ один из 

участников зернового рынка, так-
же повторяется не в первый раз, 
«это личный заработок конкрет-
ных людей». РАТ, в частности, стра-
хуется от этого при помощи создан-
ного в конце 2013 года СП с дочер-
ним предприятием КТЖ «Казтемир-
транс» — «Астык Транс».

Другой собеседник 
”
Ъ“ отмечает, 

что Казахстан ожидает обострения 
конкуренции со стороны россий-
ских владельцев подвижного соста-
ва после введения запрета на экс-
плуатацию с 1 января старого под-
вижного состава, в том числе зер-
новозов. В Казахстане продление 
срока службы через модернизацию 
не запрещено, отмечает он. Как по-
ясняет глава агентства «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурмистров, 
в 2016–2018 годах под списание в 
России попадут около 4,6 тыс. зер-
новозов. Но при этом, отмечает он, 
предположение о том, что россий-
ские старые вагоны активно будут 
продаваться в страны, где запрета 
нет, пока не подтверждается пра-
ктикой. По мнению эксперта, ны-
нешний запрет — краткосрочный 
и может быть реакцией на локаль-
ный профицит или агрессивную 
ценовую политику кого-то из рос-
сийских операторов.

Наталья Скорлыгина

Российским вагонам  
отрезали путь к казахскому зерну
В Казахстан запрещен допуск иностранных зерновозов

Глава ВТБ Андрей Костин в конце 
2015 года говорил, что для частично-
го расчета со Сбербанком ГПБ может 
выкупить «Эльгауголь», а ВТБ может 
поучаствовать в сделке, но только в 
том случае, если ВЭБ подтвердит до-
говоренности о кредитовании Эльги 
(сумма кредита должна составить свы-
ше $2 млрд). Источники 

”
Ъ“ рассказы-

вали, что для банков важно участие в 
сделке и ОАО РЖД, которое выкупи-
ло бы железную дорогу до БАМа. ВТБ 
скорее готов прокредитовать монопо-
лию для выкупа дороги, чем участво-
вать в выкупе самой Эльги, отмечали 
они. Руководство «Мечела» и ОАО РЖД 
подтверждало, что тема обсуждается.

До сих пор «Мечел» так и не вы-
платил Сбербанку 31,5 млрд руб., го-
ворят источники 

”
Ъ“, связывая это с 

задержкой сделки по «Эльгауголь». 
Они отмечают, что дело «в сложных 
комплексных переговорах», а не 
только в оценке актива. Глава Сбер-
банка Герман Греф в конце декабря 
заявлял, что банк согласовал с ГПБ 
условия, при которых может пойти 
на реструктуризацию долгов «Мече-
ла», но если ГПБ и «Мечел» не достиг-
нут неких договоренностей между 
собой, то Сбербанк в начале 2016 
«будет готов пойти до конца — бан-
кротство и т. д.».

В «Мечеле», Сбербанке и ГПБ вче-
ра отказались от комментариев, с за-
падными участниками PXF связать-

ся не удалось. В ВТБ заявили, что 
«тесно взаимодействуют с 

”
Мече-

лом“ в рамках заключенных дого-
воренностей по реструктуризации, 
продолжается работа по окончатель-
ному исполнению всех условий». 
Ряд источников 

”
Ъ“ уверяет, что все 

стороны принципиально настрое-
ны договориться и временная задер-
жка не критична, один из них над-
еется, что договоренностей удастся 
достичь в феврале. Но другой собе-
седник 

”
Ъ“ сомневается, что «Мечел» 

сможет уговорить кредиторов на 
пролонгацию выплат до 2023 года.

Олег Петропавловский из БКС 
объясняет попытку «Мечела» про-
лонгировать погашение кредитов 
осторожностью компании на фоне 
«туманных перспектив угольной и 
металлургической отраслей», но счи-
тает, что это только затянет перего-
ворный процесс, который, казалось, 
уже подходил к концу. При этом го-
ворить о стоимости Эльги сложно, 
указывает аналитик, «Мечел» навер-
няка готов продать ее по цене не ни-
же понесенных затрат (около $1 мл-
рд по актуальному курсу), но вряд ли 
с этим согласны ГПБ или другие по-
тенциальные покупатели.

Анатолий Джумайло

«Мечел» заходит на второй круг

Подписывать его имеет смысл 
именно сейчас, чтобы избежать де-
фицита в текущий отопительный се-
зон, но Украина не заявляла о необ-
ходимости поставок из России в 2016 
году, отмечает он. В то же время про-
должит действовать договор о па-
раллельной работе энергосистем, 
по которому оплачиваются перето-
ки в аварийных ситуациях. Но объе-
мы этих перетоков, как правило, не-
велики. Вчера в «Интер РАО» отказа-
лись от комментариев. Выручка «Ин-
тер РАО» от торговых операций с Ук-
раиной составила 5 млрд руб. за де-
вять месяцев 2015 года, или 8% от сег-
мента «трейдинг».

Украина в прошлом году стара-
лась минимизировать закупки из 
России и пользовалась этой опцией 
только при существенном энергоде-
фиците. Основные объемы поставок 
в 2015 году пришлись на январь—
апрель, в разгар угольного кризи-
са на Украине, совпавшего с много-
численными ремонтами энергообо-
рудования. В ноябре—декабре заку-
пались совсем незначительные объ-
емы, напоминает источник 

”
Ъ“ в от-

расли. Украине удалось обойтись без 

российской электроэнергии в конце 
прошлого года за счет накопления 
запасов угля на ТЭС. При этом в де-
кабре Украина также почти переста-
ла выбирать российский газ, в янва-
ре поставки вообще пока не ведутся, 
хотя такая возможность у Киева есть. 
Премьер-министр Украины Арсений 
Яценюк в воскресенье заявил, что 
страна обеспечена углем и не ожида-
ет отключений электроэнергии.

На складах украинских ТЭС на-
коплено 1,7 млн тонн угля при пла-
не 2,2 млн тонн, но и имеющихся за-
пасов вполне хватает, комментиру-
ет сопредседатель Фонда энергети-
ческих стратегий Украины Дмитрий 
Марунич. Ситуация достаточно ста-
бильная и лучше, чем в прошлом го-
ду, отмечает он. В декабре 2014 года 
Украине пришлось применять гра-
фики веерных отключений электро-
энергии. В этом отопительном сезо-

не проблем с поставками угля из РФ 
нет, говорит источник 

”
Ъ“ в украин-

ской энергетической отрасли, в де-
кабре страна начала получать пар-
тии угля из ЮАР. «Пока сохраняется 
плюсовая температура, это дает воз-
можность Минэнерго Украины не 
вести переговоры с российской сто-
роной,— рассуждает Дмитрий Мару-
нич.— Если холодно не будет, смо-
жем обойтись без веерных отключе-

ний». В то же время эксперт подчер-
кивает, что веерных отключений не 
удастся избежать, если температура 
на две недели опустится до минус 15 
градусов или ниже, если произой-
дут перебои в поставках угля из-за 
возможного обострения ситуации в 
Донбассе или аварийно отключится 
один из энергоблоков АЭС.

Анастасия Фомичева,  
Анатолий Джумайло;  
Янина Соколовская, Киев

Киев осветят самостоятельно

 5 миллиардов рублей  составила  
выручка «Интер РАО» от торговых операций 
с Украиной за девять месяцев 2015 года
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деловые новости

Подконтрольная структурам Максима 
Блажко «Нордстар  Тауэр» урегулировала 
свой спор с «Роснефтью» о взыскании 
с нефтяной компании  более 550 млн 
руб. Эти деньги «Роснефть» должна 
 была уплатить за аренду 37,7 тыс. кв. м 
в бизнес-центре Nordstar Tower на Бего-
вой улице в Москве.

ЗАО «Нордстар Тауэр» отказалось от подан-
ного иска к нефтяной компании «Роснефть» 
на 552,4 млн руб. Арбитражный суд Москвы 
вчера прекратил производство по этому делу, 
передало «РИА Новости». Представитель 
«Нордстар Тауэр» вчера отказался от коммента-
риев. В «Роснефти» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

По данным Kartoteka.ru, ЗАО «Нордстар Тау-
эр» находится под управлением ООО «Норд-
стар девелопмент», гендиректором которого 
является сооснователь «Дон-строя» Максим 
Блажко. В свою очередь, эта организация через 
ООО «Горн» принадлежит Янине Гребенщико-
вой. ЗАО «Нордстар Тауэр» управляет бизнес-
центром Nordstar Tower (135 тыс. кв. м) на Бего-
вой улице на северо-западе Москвы. 37,7 тыс. 
кв. м здесь с 2010 года арендует подконтроль-
ная «Роснефти» нефтяная компания ТНК-ВР.

В октябре прошлого года компания «Норд-
стар Тауэр» подала к «Роснефти» два иска на 
общую сумму 620,7 млн руб. (второе заявле-

ние на 68,3 млн руб. еще не было рассмотре-
но). Выступая вчера в суде, представитель 
истца указал, что эти деньги — задолжен-
ность по арендной плате за четвертый квар-
тал прошлого года, но после подачи заявле-
ния необходимая сумма была перечислена.

ТНК-ВР — основной арендатор Nordstar 
Tower. На долю компании приходится 48% 
арендопригодной площади делового ком-
плекса (79 тыс. кв. м). Помимо нефтяной 
компании офисы здесь снимают Deutsche 
Bank, Альфа-банк, Москоммерцбанк и Все-
российский банк развития регионов. Еще 
23% помещений (17,8 тыс. кв. м) сейчас сда-
ется в аренду. Исходя из заявленных в суде 
требований, стоимость аренды площадей 
по договору между ТНК-ВР и «Нордстар Тау-
эр» составляет 58,6 тыс. руб. ($772) за 1 кв. м 
в год. По словам управляющего партнера 
Colliers International Николая Казанского, 
сейчас рыночная стоимость аренды поме-
щений в Nordstar Tower 25–28 тыс. руб. 
($330–370) за 1 кв. м. По всей видимости, це-
на в договоре со структурами «Роснефти» бы-
ла зафиксирована в долларах и рублевая 
ставка сильно увеличилась на фоне деваль-
вации национальной валюты, объясняет он.

Александра Мерцалова,   
Екатерина Геращенко

«Роснефть» исполнила долг
«Нордстар Тауэр»  
отказалась от иска к нефтяной компании

Новая компания «Алма 
групп», которую участники 
телекоммуникационного 
рынка связывают с казахс-
танской «Алма-ТВ», продол-
жает скупать российских 
операторов. В конце прош-
лого года она приобрела не-
сколько небольших операто-
ров в Москве и Подмосковье.

О том, что «Алма-ТВ» приобре-
ла несколько небольших компа-
ний в московском регионе, “Ъ“ 
рассказал источник на телеком-
муникационном рынке. По его 
словам, от имени казахстанской 
компании действует российское 
ООО «Алма групп». По данным 
Kartoteka.ru, эта компания была 
зарегистрирована в августе 2015 
года и на 100% принадлежит 
Надежде Рябчевской. Гендирек-
тором компании является Алек-
сандр Гадалов, его же собесед-
ник “Ъ“ назвал главой предста-
вительства казахстанской «Ал-
ма-ТВ» в России.

Из данных Kartoteka.ru следу-
ет, что «Алма групп» с ноября 
прошлого года является владель-
цем 99,9% ООО «Компания 2КОМ» 
и 99,9% ООО «Сетел». Эти компа-
нии входят в группу «2КОМ», ока-
зывающую услуги в Москве и 
трех городах Подмосковья. В кон-
це октября Telecom Daily сообща-
ло, что «Алма-ТВ» готовится прио-
брести «2КОМ» за 130–140 млн 
руб. Также в конце декабря «Алма 
групп» получила по 25% пяти 
ООО: «Гарастель», «Сортос Элек-
троникс», «Дароста», «Технологии 
домовых сетей +» («ТДС +») и «Теле-
коника», владельцем оставшихся 

75% стала Надежда Рябчевская, 
следует из данных Kartoteka.ru.

«Гарастель» оказывает услуги 
телефонии, доступа в интернет, 
построения корпоративных вир-
туальных сетей передачи данных 
и другие в Москве и на северо-за-
паде Московской области (выруч-
ка по итогам 2014 года, по дан-
ным Kartoteka.ru,— 2,96 млн 
руб.). «Сортос Электроникс» — 
услуги телефонии, доступа в ин-
тернет, предоставляет выделен-
ные и коммутируемые каналы 
доступа в интернет организаци-
ям в Москве и Московской обла-
сти (о выручке данных нет). «Теле-
коника» — интернет-провайдер, 
работающий на западе (1,69 млн 
руб.), «ТДС +» — на северо-западе 
Московской области (65,7 млн 
руб.). «Дароста» зарегистрирована 
в Волоколамске и занимается ре-
кламной деятельностью (выручка 
не раскрывается). Данных о коли-
честве абонентов перечисленных 
операторов нет.

• «Алма-ТВ» — лидер казахс-
танского рынка кабельного 
ТВ и передачи данных. С 2014 
года компания принадлежит 
Динмухамету Идрисову, кото-
рый, по данным Forbes в Казах-
стане, занимал в прошлом го-
ду 13-е место среди 50 богатей-
ших бизнесменов страны с со-
стоянием $506 млн. За девять 
месяцев 2015 года выручка «Ал-
ма-ТВ» составляла 9,55 млрд 
тенге (2,9 млрд руб. по средне-
му курсу за этот период), вало-
вая прибыль — 3,498 млрд тенге 
(1,07 млрд руб.).
В «Алма-ТВ» заявили, что «Алма 

групп» не представляет их инте-
ресы в России, и отказались ком-
ментировать вопросы, связанные 
с деятельностью этой компании. 
Александр Гадалов также отказал-
ся от комментариев. В «Гарасте-
ли», «Телеконике» и «Сортосе» от-
казались отвечать на вопросы 
“Ъ“, связаться с представителями 
«Даросты» и «ТДС +» не удалось.

До сих пор в основном россий-
ские компании скупали телеком-
муникационные активы в СНГ, а 
не наоборот. По словам источни-
ка “Ъ“, «Алма-ТВ» планировала 
приобрести в московском регио-
не несколько провайдеров уров-
ня «2КОМ» и один крупный актив, 
затем выйти в другие регионы 
Центрального федерального 
округа. «У собственников “Алма-
ТВ“ есть свободные средства и ам-
биции. Поскольку тенге серьезно 
девальвировалось, они искали 
активы в других странах, при 
этом в России компании сейчас 
стоят не так дорого, как рань-
ше»,— рассказывает собеседник  
“Ъ“. Он слышал, что цель «Алма-
ТВ» — набрать в России 1 млн або-
нентов в сегменте b2c.

В соответствии с данными 
«ТМТ Консалтинга», по итогам 
третьего квартала в большой Мо-
скве было 4,2 млн абонентов ши-
рокополосного доступа в интер-
нет в сегменте b2c. Крупнейши-
ми игроками были МТС (29%), 
«Ростелеком» (19%), «Акадо» (17%), 
«Вымпелком» (15%) и «МегаФон» 
(9%). Наиболее крупный из прио-
бретенных «Алма групп» активов 
— «2КОМ». Он занимает 3% мос-
ковского рынка. «Остальные при-
обретенные компании — очень 
небольшие, у каждой до 10 тыс. 
абонентов,— считает один их 
участников московского рын-
ка.— Такие операторы могут 
быть интересны, если покупа-
тель хочет выйти в определен-
ный район столицы или город в 
Подмосковье». 

Анна Балашова

«Алма-ТВ» подала сигнал
Компания купила ряд операторов московского региона

«Роснефть» приобретет 
26,9 тыс. иностранных ком-
пьютеров на тендере, кото-
рый продолжался почти 
весь 2015 год. Нефтяная ком-
пания закупает продукцию 
Lenovo и Hewlett-Packard 
(HP)  на 125 млн руб. дороже 
 начальной цены 1,3 млрд 
руб.— виной тому резко 
 выросший курс доллара.

«Роснефть» в конце 2015 года 
подвела итоги тендера на закупку 
26,9 тыс. персональных компью-
теров и 23,5 тыс. мониторов. На-
чальная максимальная стои-
мость закупки составляла 
1,343 млрд руб. Тендер был объяв-
лен еще в январе 2015 года, одна-
ко на протяжении всего года 
«Роснефть» продлевала его сроки 
для снижения цены на поставку. 
Согласно тендерной документа-
ции, оборудование в течение 
ближайших двух лет, с января 
2016 до декабря 2017 года, долж-
но быть поставлено в подразделе-
ния «Роснефти» по всей России — 
в Центральный, Южный, Ураль-
ский, Сибирский, Приволжский 
и другие федеральные округа.

Победителем торгов по боль-
шей части позиций стала ди-
стрибуторская компания MICS, с 
которой будет заключен договор 
на поставку офисных и перенос-
ных ПК Lenovo стоимостью 
$10,8 млн, договор на поставку 
моноблоков, офисных и пере-
носных ПК Hewlett-Packard за 
$5,4 млн, а также договор на по-

ставку мониторов LG ценой 
$3 млн. Еще одним победителем 
тендера стало ООО «Энит», с ко-
торым должны заключить дого-
вор на поставку переносных ПК 
Hewlett -Packard на сумму 
$839,9 тыс. Итоговая сумма за-
купки составила $19,3 млн, что 

по официальному курсу ЦБ на 12 
января составляет 1,468 млрд 
руб., то есть на 125 млн руб. боль-
ше заявленной начальной мак-
симальной цены закупки.

Источники 
”
Ъ“ в двух круп-

ных производителях ПК отмеча-
ют, что закупка «изначально бы-
ла заточена под продукцию HP» и 
ее продукция до последнего ли-
дировала. В HP от комментариев 
отказались. Согласно протоколу 
выбора победителя, в процессе 

проведения торгов «Роснефть» 
решила «провести с победителя-
ми закупки переговоры с целью 
изменений условий договора и 
изменения держателя договора с 
ОАО 

”
НК «Роснефть»“ на ООО 

”
РН-

Информ“». «РН-Информ» — это 
корпоративный поставщик IT-
услуг «Роснефти», на 100% при-
надлежащий нефтяной компа-
нии. Путем смены держателя до-
говора на «РН-Информ» компа-
ния, вероятно, хочет оградить 
поставку от возможных препят-
ствий, которые могут возник-
нуть в связи с закупкой продук-
ции американской компании HP 
при наличии структур «Роснеф-
ти» в списке секторальных санк-
ций США, а также персональных 
санкций в отношении главы 
«Роснефти» Игоря Сечина, счита-
ет источник 

”
Ъ“ на IT-рынке. 

«Роснефть» была включена в спи-
сок секторальных санкций США 
в июле 2014 года, после чего под 
санкции попали и ее многочи-
сленные дочерние предприятия: 
«РН-Холдинг», «Нефть-актив» и 
др., однако «РН-Информ» в этом 
списке не значится.

Секторальные санкции США 
лишают российские компании 
возможности получать амери-
канские кредиты более чем на 90 
дней, однако формально не пре-
пятствуют закупке американ-
ских IT-продуктов. Тем не менее 
22 декабря 2015 года под секто-
ральные санкции США попали 
«Сбертех», корпоративный по-

ставщик IT-услуг «Сбербанка», и 
«РТ-Информ», выполняющий 
аналогичные функции в «Росте-
хе». Пресс-атташе американско-
го посольства в Москве Уильям 
Стивенс уточнял, что это было не 
расширение, а уточнение теку-
щего санкционного списка. «Это 
нормальный процесс, так как 
юридические лица находят спо-
собы обойти ограничения и пы-
таются выйти из-под действия 
санкций. Чтобы повысить эф-
фективность наших (ограничи-
тельных.— 

”
Ъ“) мер, нам перио-

дически необходимо уточнять 
(санкционный.— 

”
Ъ“) список, 

чтобы сохранить действенность 
этих мер»,— сказал сотрудник 
посольства. В «Роснефти» не отве-
тили на вопросы 

”
Ъ“ относитель-

но тендера.
Старший аналитик IDC Ната-

лья Виноградова отмечает тен-
денцию к сокращению бюдже-
тов и тендерной активности кор-
пораций. Это, по ее словам, об-
условлено сложной экономиче-
ской ситуацией. По итогам тре-
тьего квартала 2015 года коммер-
ческие заказчики получали 37% 
от всех ПК, поставляемых в Рос-
сию. В этот период корпоратив-
ные поставки ПК снизились на 
38% по сравнению с третьим 
кварталом 2014 года, в сегменте 
потребительских ПК рынок про-
сел на 49%, отмечает Наталья Ви-
ноградова.

Мария Коломыченко, 
Владислав Новый

Нефтяники дождались новых компьютеров
«Роснефть» закупает ПК почти на 1,5 млрд рублей

На российском винном рынке состоит-
ся крупная сделка: входящий в холдинг 
«Ариант» производитель «Кубань-вино» 
договорился о покупке завода «Русский 
Азов» примерно за 1,5 млрд руб. Прио-
бретение позволит «Арианту» решить 
проблему дефицита собственных мощ-
ностей, которые за счет прошлогоднего 
роста объемов производства оказались 
почти полностью загружены.

Федеральная антимонопольная служба 
одобрила ходатайство ООО «Кубань-вино» о 
приобретении 64,96% основных средств и 
нематериальных активов краснодарского 
ООО «Русский Азов», сообщается на сайте ве-
домства. «Кубань-вино» является одной из 
двух производственных площадок винного 
холдинга «Ариант» и расположено в Темрюк-
ском районе Краснодарского края (второй 
завод — центр пищевой индустрии (ЦПИ) 
«Ариант» — в Челябинске). Там же находится 
и предприятие «Русский Азов». Руководи-
тель департамента по связям с общественно-
стью «Арианта» Роман Грибанов уточнил, что 
закрытие сделки ожидается на текущей не-
деле, до этого времени компания воздержит-
ся от комментариев.

По сведениям президента Союза виногра-
дарей и виноделов Леонида Поповича, «Ари-
ант» приобретет 100% «Русского Азова». Та-
кие же данные есть у одного из производите-
лей вин. Три источника 

”
Ъ“ на винном рын-

ке слышали, что в рамках сделки весь актив 
был оценен в 1,3–1,5 млрд руб. Гендиректор 
«Кубань-вина» Виктория Емельянович под-
твердила 

”
Ъ“, что названная сумма близка к 

истине. «За последние четыре-пять лет это, 
пожалуй, крупнейшая сделка не только на 
винном, но и на всем алкогольном отечест-
венном рынке»,— полагает директор ЦИФР-
РА Вадим Дробиз.

Председатель совета директоров «Абрау-
Дюрсо» Павел Титов говорит, что в 2014 году 
его компания обсуждала приобретение «Рус-
ского Азова» за 800 млн руб. «Завод искал по-
купателя последние четыре года и вел пере-
говоры со многими игроками рынка»,— до-
бавил господин Титов. Менеджер другой 
винной компании говорит, что собственник 
«Русского Азова» рассчитывал реализовать 
актив за 2 млрд руб.

Согласно данным базы «СПАРК-Интер-
факс», единственным владельцем «Русского 
Азова» является Андрей Романов, хотя ряд 

участников рынка утверждают, что у пред-
приятия есть и другие совладельцы. Госпо-
дин Романов не смог вчера предоставить 
комментарии. В 2014 году оборот «Русского 
Азова» составил 609,19 млн руб., чистая при-
быль — 9,98 млн руб.

• Основными владельцами «Арианта» яв-
ляются челябинские бизнесмены Александр 
Аристов и Юрий Антипов. Холдинг является 
крупнейшим собственником виноградников 
в России: в Краснодарском крае ему принад-
лежит 8,5 тыс. га виноградников. Выпуска-
ет вина под марками «Легенда Тамани», «Ари-
ант», «Шато Тамань» и др. Как рассказывал 
господин Аристов РБК, выручка «Арианта» 
в 2014 году составила около 6 млрд руб.
Председатель совета директоров «Шато ле 

Гран Восток» Елена Денисова называет «Рус-
ский Азов» удачным приобретением для 
«Арианта»: «Предприятие достаточно моло-
дое (было открыто в 2009 году.— 

”
Ъ“), там 

современное оборудование». Другой участ-
ник рынка отмечает, что основной объем 
продукции «Русского Азова» приходился на 
продукцию private label для розничных се-
тей. Собственный портфель производителя 
включал вина под марками «Русский Азов», 
«Меотида», Costa Romantica, игристое вино 
«Высший свет» и др. В январе—ноябре 2015 
года завод выпустил 0,65 млн дал столовых и 
0,31 млн дал игристых вин, сообщается в 
имеющихся у 

”
Ъ“ материалах Росстата.

«Для 
”
Арианта“, который специализиру-

ется на выпуске недорогих вин, приобрете-
ние производителя, работающего в том же 
ценовом сегменте,— логичный шаг, позво-
ляющий расширить собственные производ-
ственные мощности»,— говорит Павел Ти-
тов. Как говорит госпожа Емельянович, «Рус-
ский Азов» способен выпускать около 50 млн 
бутылок вина в год и в результате сделки «Ку-
бань-вино» удвоит свои мощности. Сейчас, 
по ее словам, они загружены почти на 100%. 
Источник, близкий к холдингу, говорит, что 
загрузка мощностей ЦПИ «Ариант» составля-
ет около 80%. По итогам 11 месяцев прошло-
го года «Кубань-вино» увеличило на 71,8% вы-
пуск игристых (до 0,62 млн дал) и на 77,4% 
столовых вин (до 1,93 млн дал). ЦПИ «Ари-
ант» за тот же период снизил на 6,4% выпуск 
игристых (до 0,56 млн дал) и увеличил на 
51,1% производство столовых вин (до 
0,38 млн дал).

Олег Трутнев

Кубанское вино сливается
Холдинг «Ариант» покупает «Русский Азов»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Р О С Т Е Л Е К О М »  П Р И С Т Р А И В А Е Т С Я 
К  « М О Р Т О Н  Т Е Л Е К О М У »

100-процентная «дочка» «Ростелекома» — «Интердальтелеком» — получила 
одобрение Федеральной антимонопольной службы (ФАС) на покупку трех 
подмосковных интернет-провайдеров, аффилированных с ООО «Мортон 
Капитал» (юрлицо строительной группы «Мортон»). ООО «Ногинская теле-
коммуникационная компания» и ООО «Мортон Телеком» принадлежат «Мор-
тон Капиталу» на 95%, доля девелопера в ООО «Мортон Телеком-Запад» — 
25%, еще 70% принадлежит Дмитрию Чуйко.

Сделки не выносились на рассмотрение совета директоров «Ростелеко-
ма», уточнил его представитель. В «Мортоне» комментария не предостави-
ли. Как ранее сообщал ”Ъ“, «Интердальтелеком» будет скупать региональ-
ных интернет-провайдеров для увеличения доли «Ростелекома» на этом 
рынке. В 2016 году госоператор готов потратить на M&A около 10 млрд руб. 
Владислав Новый

ЦИТАТА

У нас сейчас в компании 
 режим строгой, жесткой 
 экономии. Но смысла эконо-
мии на оргтехнике я не вижу. 
Ну не вижу!
— Михаил Леонтьев,
пресс-секретарь «Роснефти»,  
в интервью радиостанции  
«Эхо Москвы» 28 октября 2014 года
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Не сыграй Боуи ни одной роли, 
место в пантеоне великих акте-
ров он занял, едва Зигги Стар-
даст, как лезвием ножа, распо-
рол своим телом пространство 
сцены. Первый актер на рок-сце-
не, первый рокер, не равный 
на сцене себе в жизни. Мир вос-
хищался Федором Шаляпиным, 
без видимого труда певшим и иг-
равшим одновременно: как такое 
возможно? Боуи — такой Шаля-
пин рок-н-ролла.

В кино он играл не много, зато вос-
хитительно беспорядочно. Красноре-
чивее всего говорят об актере роли, 
от которых он отказался. Особенно 
если они «сидели» бы на нем как вли-
тые. Боуи отмахнулся от злодея Зори-
на («Вид на убийство» Джона Гленна) 
и капитана Крюка у Спилберга. Но 
повышенная интеллектуальная тре-
бовательность тут ни при чем.

В его фильмографии никакой 
логики. На одном ее полюсе майор 
Селлерс («Веселого Рождества, ми-
стер Лоуренс» Нагисы Осимы, 1983) 
пересекает плац концлагеря, что-
бы поцелуем в губы лишить жизнь 
самурая-коменданта всякого смы-
сла, а себя — жизни. На другом по-
люсе — озвучивание императора Ур-
далака Ужасного в «Артуре и мини-
путах» (2006) Люка Бессона. Отказав 
Спилбергу, он заглянул в, прости го-
споди, «Образцового самца» (2001) 
Бена Стиллера. Пренебрег «бондиа-
ной», чтобы мелькнуть в образе кил-
лера-джентльмена в абсурде на тему 
бессонницы «В ночи». Джон Лэндис 
снял фильм, как отменную вечерин-
ку, созвав пару дюжин замечатель-
ных людей: Карла Перкинса, Роже 
Вадима, Дэвида Кроненберга. Мог ли 
Боуи пропустить такую тусу, да и ра-
ди чего: скучать у Гленна, наблюдая, 
«как дублер падает со скалы»?

В тусовке участвовал и Джим 
Хэнсон: Боуи объявится королем 
гоблинов в его сказочке «Лаби-
ринт» (1986). Боуи плевать на место 
режиссера в любой иерархии, на 
его «Оскары» и кассу. Он движим од-
ним эстетическим критерием: це-
пляет — не цепляет. Пусть тот, кто 
убедительнее сформулирует смысл 
творчества, первым бросит в него 
атомную бомбу.

Сыграв в авангардистской «коро-
тышке» Майкла Армстронга «Образ» 
(1967), он почти десять лет манкиро-
вал кино, хотя в «свингующем Лон-
доне» только мертвый не лез в ки-
нозвезды. На экран затащит его Ни-
колас Роуг — режиссер с дурной ре-
путацией, работающий, не выхо-
дя из алкогольной комы. Эта репу-
тация, грустная нелепость истории 
инопланетянина, застрявшего на 
Земле в поисках воды, способной 
спасти его планету, рифма с обра-
зом Зигги, сложившись, вовлекли 
Боуи в авантюру «Человека, упав-
шего на Землю» (1976).

В «Твин Пикс: Огонь, иди за мной» 
(Дэвид Линч, 1992) он материализу-
ется из ниоткуда и растворится в ни-

куда. Так, заглянул на огонек по пу-
ти из «Черного вигвама» в «другое ме-
сто». Боуи цепляли «другие места», 
одно такое он обнаружил на Земле — 
Берлин. Окольцованный, заведомо 
принесенный в первую жертву бу-
дущей войны, населенный призра-
ками кабаре и нацизма. Три фильма 
берлинского периода — три испол-
ненные мечты. «Прекрасный жиго-
ло, бедный жиголо» (1978) Дэвида 
Хэммингса — шанс оказаться в вей-
марском Берлине в обществе его жи-
вого призрака Марлен Дитрих. «Ва-
ал» (1982) Алена Кларка по первой, 
нигилистической пьесе Брехта — 
поклон «отцу» Мэкки-Ножа: Уиль-
ям Берроуз ошарашил Боуи тем, что 
«дикие парни» его юности называли 
свои 18-дюймовые ножи Bowie Knife. 
«Мы — дети вокзала Цоо» (1981) Ули 
Эделя (Боуи — композитор экраниза-
ции книги несовершеннолетней на-
ркоманки-проститутки) — экскур-
сия в современную клоаку: любил 
он это дело.

Мог зацепить Боуи и его персо-
наж. «Последнее искушение Хри-
ста» (1988) Мартина Скорсезе — ску-
ка ведь смертная. Но стать Пила-
том, послать Христа на смерть: ка-
кой концепт! Энди Уорхол оспари-
вал у Боуи звание главного инопла-
нетянина Земли, но, умерев, про-
играл. Боуи закрепил первенство, 
сыграв Энди («Баскья» Джулиана 
Шнабеля, 1996).

«Я встретил человека, который 
был живым мертвецом. Он неестест-
венного цвета, совсем не того, чтобы 
быть человеческим существом»,— 
вспоминал он нью-йоркского ино-
планетянина. Сам Боуи однажды по-
играл в «живого мертвеца» — вам-
пир Джон рассыпался в прах в «Голо-
де» Тони Скотта (1983). Но смерть для 
него — одноразовое амплуа: зацепи-
ла, он поматросил да бросил. У Оси-
мы он поспешал на свидание с ней 
с цветком в зубах, как на вечеринку, 
сулящую прекрасные сюрпризы.

Михаил Трофименков

Путешественник по режиссерам
Дэвид Боуи в кино

НЕКРОЛОГ

Последний альбом Дэвида Бо-
уи «Blackstar» вышел 8 января, 
за два дня до его смерти. Диск 
вообще появился в очень неком-
фортный для популярной музы-
ки исторический период. Ведь 
он в общем уже наступил, тот мо-
мент, когда каждый новый аль-
бом живущих классиков может 
стать последним. Можно сказать 
жестче: еще год-другой и те, кто 
изобретал язык популярной му-
зыки, посыплются, как иглы с вы-
сохшей новогодней елки.

Недавняя смерть Лемми Килми-
стера стала таким болезненным уда-
ром для музыкального сообщества 
именно потому, что напомнила: веч-
ной жизни нет. А ведь популярная 
музыка, будь то рок или поп, всег-
да говорила о том, что вечная жизнь 
как раз возможна. В этом смысле 
уход Жанны Фриске и Лемми Кил-
мистера в 2015 году ранили одина-
ково. Не то чтобы все, кто скорбел 
по Жанне Фриске, видели в ней вы-
дающуюся вокалистку, многие вряд 
ли вспомнили бы больше двух ее пе-
сен. Просто ее интуитивно опознава-
ли как воплощение бесконечной мо-
лодости и успеха. Так и Лемми, всю 
жизнь сознательно умерщвлявший 
свою плоть, все равно крепко стоял 
на ногах, символизируя животвор-
ную силу рок-н-ролла.

На первый взгляд новый альбом 
Дэвида Боуи поддерживал миф о веч-
ной жизни — даже несмотря на то, 
что на крупных планах в видеороли-
ках было хорошо видно, что автору 
не 17 и даже не 57. Просто мы при-
выкли к тому, что автор всю жизнь 
меняет маски. А альбом рвался впе-
ред, разрывая ритмические решетки 
криками саксофона.

Даже в те десять лет, что Боуи 
прожил вдали от телестудий и кон-
цертных площадок в образе обыч-
ного нью-йоркского пенсионера, 
казалось, что этот пенсионерский 
casual — очередная маска и он вот-
вот снова выпрыгнет на сцену в ка-
ком-нибудь дизайнерском камзоле. 
В смысле лицедейства он стоил да-
же больше, чем Майкл Джексон, это 
он придумал сделать притворство не-
отъемлемой частью продукта. И в то 
же время никто не мог сказать, что 
у него на уме именно сейчас. Он всег-
да был человеком не отсюда, и насто-
ящий Боуи оставался в глубокой тени 
каждого следующего образа. В конце 

концов Джексон прокололся с делом 
о педофилии, а Боуи сумел сохранить 
свои тайны до самого конца.

«Я знал, что все так произойдет, 
еще год назад»,— пишет в своем фей-
сбуке продюсер «Blackstar» Тони Вис-
конти. То есть Боуи скрывал свою 
смертельную болезнь от публики, 
отвлекая ее новостями об альбоме, 
мюзикле «Лазарь» и сериале «Послед-
ние пантеры», где звучит заглавная 
песня «Blackstar». До самого послед-
него дня Боуи берег нашу веру в то, 
что вечная жизнь возможна, а он по-
прежнему остается ее наилучшим 
воплощением.

Но вот он ушел, и вместе с ним 
уходит поп-музыка в том виде, в ко-
тором мы с ней познакомились мно-
го лет назад. Один за другим сходи-
ли со сцены форматы и носители, 
рушились мейджоры и сгорали ми-
фы. Но пока был жив Боуи, песня бы-
ла неотделима от героя, на переднем 
плане был некто, всегда готовый рас-
сказать нам историю. Критики и фи-
лософы давно предупреждали, что 
долго так продолжаться не может 
и все мы рано или поздно раство-
римся в бесконечной ленте соцсети, 
станем молекулами где-то в хвосте 
«длинного хвоста». Но пока был жив 
Боуи с его монументальной хариз-
мой и эталонным качеством музы-
ки, в это не хотелось верить до кон-
ца. Теперь всё.

Борис Барабанов

Музыка оказалась 
невечной
Смерть Дэвида Боуи — начало конца эпохи
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К О Н Т Е К С Т Ч Т О  И З О Б Р Е Л  Д Э В И Д  Б О У И

Дэвида Боуи всегда считали  
новатором, при этом его вклад 
в поп-культуру выходил далеко  
за рамки собственно музыки.

Глэм-рок
Дэвида Боуи наряду с Марком Боланом из 
группы T.Rex называют изобретателем глэм-
рока, и это справедливо не только из-за их 
отчаянной страсти к яркому гриму и блестя-
щим нарядам. В начале 1970-х глэмом могли 
назвать мелодичную и крайне вычурную 
версию любой молодежной музыки, будь то 
хард-рок (Kiss) или буги (T.Rex). Боуи смешал 
арт-рок, рок-н-ролл и поп, добавил света, 
дыма и блесток и дополнил все это фантасти-
ческими историями о пропавших космонавтах 
и рок-звездах с Марса. Теперь под рок хоте-
лось не только танцевать или грустить. Теперь 
хотелось следить за историей и персонажа-
ми, как будто это комикс или сериал.

Единство музыки 
и видеоряда
Дэвид Боуи сделал популярную музыку 
неотделимой от видеоряда. Хиты The Beatles 
и The Rolling Stones можно было любить 
исключительно в режиме аудио, Led Zeppelin 
лучше всего воспринимались как концертная 
группа. Дэвид Боуи решил, что все должно 
функционировать как единое целое — песня, 
голос, костюмы, грим, обложки пластинок, 
история персонажа, концертная сценогра-
фия, впоследствии клипы. В дальнейшем 
этот культ визуализации взяли на вооружение 
Майкл Джексон и все поколение MTV.

Сценические альтер эго
Несмотря на то что одной из фирменных 
стратегий Дэвида Боуи была постоянная 
смена масок и гриму уделялось не меньше 
внимания, чем игре на гитаре, он взял за 
правило лично появляться на обложке каж-
дого релиза. Пока его коллеги — рок-звезды 
1970-х — мерились сюрреалистическими 
образами, нередко избегая даже названия 
группы на обложке, Боуи никогда не давал 
публике забыть, кто именно написал эту му-
зыку. Исключение составил лишь последний 
альбом — выпущенный за два дня до его 
смерти «Blackstar».

Концептуальные 
концертные туры
За свою карьеру Дэвид Боуи проехал по 
миру с 14 концертными программами. Начи-
ная с турне в поддержку альбома «Diamond 
Dogs» (1974), Боуи возил за собой дорого-
стоящие декорации и реквизит, тщательно 
подобранные для сценографических задач. 
Декорации «Голодного города» для «Diamond 
Dogs» Tour стоили $1,3 млн по сегодняшнему 
курсу, на их установку требовалось шесть 
дней в каждом городе. По тем временам это 
был абсолютно новаторский подход. Пока, 
к примеру, Pink Floyd оттачивали концертное 
исполнение песен, Боуи собирал сцену из 
20 тыс. движущихся элементов, весивших 
в общей сложности 6 тонн.

Андрогинность
За десятилетия, прошедшие после того, 
как в 1972 году в интервью журналу Melody 
Maker признался в своей гомосексуальности, 
он успел смягчить термин до «бисексуаль-
ности», вовсе отвергнуть эту информацию 
и выразить сожаление о том, что в принципе 
заговорил на эту тему. А также сняться во 
множестве женских и андрогинных образов 
для обложек и постеров. Именно его 
предполагаемая связь с Миком Джаггером 
сделала секс непременной составной частью 
публичной жизни поп-персон. Суперзвезда 
не суперзвезда, если ее не застукали с чьей-
то женой или же не сфотографировали 
танцующей с drag-queen в «тематическом» 
клубе, а каминг-ауты случаются с завидной 
регулярностью.

Несуществующий язык
В альбоме «Low» (1977), входящем в «Бер-
линскую трилогию», последней идет песня 
«Subterraneans», текст которой представ-
ляет собой лишенный смысла набор слов. 
Самые лояльные критики и поклонники 
считают, что Боуи первым из британских 
поп-музы кантов изобрел собственный 
язык, сделав это за десять лет до группы 
Cocteau Twins.

Активность в интернете
Пока ровесники Дэвида Боуи без устали 
воспроизводили свой «классический» звук, 

боясь вывести поклонников из зоны ком-
форта, Боуи смело пробовал на прочность 
новые территории. В 1996 году он первым 
из больших поп-артистов выпустил песню, 
которая распространялась исключительно 
в интернете. Она называлась «Telling Lies», 
на ее загрузку через соединение dial-up 
требовалось 11 минут. Выпуск сингла 
сопровождался чатом с поклонниками, 
в котором участвовали сам артист и два 
дублера, и публике предлагалось угадать, 
какие ответы принадлежат «правильному» 
Боуи. По меркам середины 1990-х все это 
выглядело новостями с другой планеты, 
и все-таки певцу удалось продать через 
сеть 300 тыс. синглов.

Выход на биржу
В 1997 году Дэвид Боуи первым из поп-
музыкантов выпустил именные облигации 
на сумму $55 млн. Обеспечением акций 
стали будущие отчисления от выпуска 
новых песен и переиздания бэк-каталога. 
Проценты по облигациям (7,9% годовых) 
выплачивались из средств, которые Боуи 
получал по соглашению с рекорд-мейджо-
ром EMI, с ним у певца действовал контракт 
на $30 млн. По предложению банка Pullman 
Group он мог не дожидаться отчислений по 
мере реализации музыки, а получить деньги 
сразу. Примеру Боуи последовали Джеймс 
Браун и Род Стюарт. Заключив соглаше-
ние с финансистами, Боуи немедленно 
выкупил у бывших партнеров лейбла права 
на свой ранний материал. По мере того как 
росло пиратство и нелегальное скачивание 
в интернете, рейтинг акций Боуи снижался, 
а идея секьюризации гонораров музыкантов 
в целом потеряла привлекательность.

Онлайн-бизнес
В 2006 году Дэвид Боуи основал собст-
венную компанию — интернет-провайдер 
Bowienet. Помимо возможности загружать 
фото, тексты интервью и архивные материа-
лы Дэвида Боуи фанаты получили фантасти-
ческую по тем временам опцию — возмож-
ность разместить под крылом кумира свой 
собственный электронный почтовый ящик. 
Сеть просуществовала до 2008 года.

Борис Барабанов

В последнем фильме Джима Хенсона «Лабиринт» Боуи творил магию  
в образе короля гоблинов  ФОТО AFP

До самого последнего дня 
 Боуи берег нашу веру в то, 
что вечная жизнь возможна 
ФОТО PRESSENSBILD/AFP

Дэвид Боуи (справа) в картине Тони Скотта «Голод» очень живо сыграл  
«ходячего мертвеца», вампира Джона  ФОТО AFP

Концерт в рамках Ziggy Stardust Tour 12 мая 1973 года. В жизни Боуи попробовал 
себя в качестве мима, театрального режиссера и художника

Боуи выступает в образе Зигги Стардаста, 1973 год. Артист успел покрасоваться 
во всех масках, которые побывали в моде за последние четверть века

Боуи представляет песню «Little Wonder» 
на фестивале в Сан-Ремо, 1997 год
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Восковой фигуре Боуи в Музее мадам 
Тюссо подбирают цвет глаз, 1983 го
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Концерт в Германии, 1978 год
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Полутысячник
Александру Овечкину  
покорилась отметка 500 забитых голов

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ БАЛЕТ

Крепкий «Щелкунчик»
Балет Жан-Кристофа Майо в Монте-Карло

ИНТЕРВЬЮ КЛАССИКА

«Когда я предлагал свои идеи режиссерам, 
они не сразу соглашались»
Пласидо Доминго готовится к концерту в Москве

Самый яркий российский хоккеист Алек-
сандр Овечкин покорил знаковый рубеж. 
В матче, в котором его клуб «Вашингтон 
Кэпиталс» разгромил дома «Оттава Се-
наторс» — 7:1, Овечкин стал первым сре-
ди отечественных легионеров в НХЛ, 
забившим 500 голов в регулярных чем-
пионатах в карьере. Учитывая среднюю 
результативность Овечкина, одну из вы-
сочайших в истории лиги, и его форму, 
не будет ничего удивительного, если до-
вольно скоро он войдет в число лучших 
снайперов всех времен.

Событие, которое произошло во втором 
периоде матча «Вашингтона» с «Оттавой», 
превратилось в безусловный хит. В Амери-
ке оно было центральным сюжетом абсолют-
но всех спортивных обзоров. Речь о броске, 
которым Александр Овечкин в большинст-
ве пробил голкипера «Сенаторс» Эндрю Хэм-
монда. Все, что последовало за ним, напоми-
нало празднование если не триумфа в Куб-
ке Стэнли, то по крайней мере важной по-
беды на пути к нему — притом что шайбу к 
ключевым, решающим отнести было никак 
нельзя: объятия партнеров, экстаз трибун. А 
сидевший на скамейке запасных Никлас Бэ-
кстрем, еще один лидер «Вашингтона», при-
знался, что при виде гола Овечкина у него 
мурашки пошли по коже.

Впрочем, учитывая, какое большое зна-
чение в НХЛ придается статистике, в таком 
эмоциональном взрыве нет ничего стран-
ного. Александр Овечкин действительно до-
бился чего-то очень-очень примечательно-
го, достиг слишком значимой вехи, чтобы 
не обратить на нее внимание.

До нынешнего сезона наибольшее коли-
чество голов в регулярных первенствах сре-
ди российских хоккеистов, когда-либо вы-
ступавших в НХЛ, было в активе у Сергея 
Федорова — 483. Чуть отстававший от него 
Александр Овечкин сначала, еще в 2014 го-
ду, превзошел Федорова, а вчера — как раз 
тем броском во втором периоде — покорил 
отметку 500 голов (теперь их у форварда, от-
личившегося во встрече с «Оттавой» еще и в 
третьем периоде, 501).

Отметка эта и в самом деле знаковая, сер-
тификат, свидетельствующий об уникаль-
ном снайперском таланте хоккеиста. До 
Александра Овечкина в истории НХЛ бы-
ло всего 42 игрока, ее достигших. А из тех, 
кто продолжает играть, до нее успели дотя-
нуть лишь двое — Яромир Ягр из «Флори-
да Пантерс» и Джером Игинла из «Колора-
до Эвеланш». Да и на ближних подступах к 
ней столько же игроков — Мариан Госса из 
«Чикаго Блэкхокс» и Патрик Марло из «Сан-
Хосе Шаркс»: 493 и 470 голов. В общем, та-
кие снайперы — товар штучный, эксклю-
зивнейший.

Но еще больше поражает скорость, с кото-
рой Александр Овечкин добрался до рубежа. 
У дебютировавшего в НХЛ в 2005 году росси-
янина преодоление пути заняло десять лет и 
801 матч. Это феноменальный график. Быс-
трее Овечкина до полутысячного рубежа до-
мчали четверо — Уэйн Гретцки, Марио Ле-
мье, Майк Босси и Бретт Халл.

Чтобы оценить его, стоит еще посмотреть 
на среднюю результативность всех суперс-
найперов. Чаще Александра Овечкина, за-
бивавшего 0,63 гола в среднем за игру, по-
ражали ворота только пятеро — Майк Босси, 
Сай Деннени, Марио Лемье и Бейб Дай. При 
этом если ограничить список хоккеистами, 
которые, как и Овечкин, провели в регуляр-
ных чемпионатах не меньше 800 матчей 
(чем длиннее дистанция, тем чище экспери-
мент), то он уступает вообще одному лишь 
Лемье: у легенды «Питсбурга» 0,75 гола за иг-
ру. А позади будут многие из тех, чьи фами-
лии в Северной Америке ассоциируются с 

фантастическими развитыми способностя-
ми к забиванию голов,— Бобби и Бретт Хал-
лы, Фил Эспозито, Морис Ришар и даже воз-
главляющий с 894 шайбами снайперскую 
гонку всех времен Гретцки. Да-да, средняя 
результативность того, кого чаще всего име-
нуют величайшим хоккеистом в НХЛ, пони-
же, чем у Овечкина,— 0,60 гола.

А ведь невозможно не учесть одно обсто-
ятельство. Все те, с кем Александра Овечки-
на сравнивают,— герои предыдущих эпох:  
1950-х, 1960-х, 1970-х, 1980-х или 1990-х го-
дов. Эпох, когда, по общему признанию экс-
пертов, поражать ворота было чуточку легче, 
чем в нашем столетии. Такой вот бонус Овеч-
кину, который, надо полагать, в недалеком 
будущем будет праздновать и вхождение в 
самую верхнюю часть листа топ-снайперов 
НХЛ по суммарному числу голов.

Даже не в тридцатку, а в двадцатку он, на-
до полагать, войдет или в следующем сезо-
не, или по крайней мере через один: у за-
мыкающего ее Марка Рекки 577 шайб. Но о 
двадцатке говорить, рассуждая о статисти-
ческих перспективах Овечкина, как-то и не-
ловко — задача чересчур простая. Вот, ска-
жем, у Лемье, десятого,— 690 голов. Для то-
го чтобы превзойти его, Овечкину, если он 
сохранит эффективность, понадобится три-
четыре сезона.

Но можно взглянуть и дальше. Алексан-
дру Овечкину 30 лет. Возраст по сегодняш-
ним энхаэловским меркам отнюдь не вете-
ранский, скорее — возраст расцвета. В лиге 
нынче играют до 40 и дольше. Яромир Ягр, 
допустим, вполне нормально чувствует се-
бя и в 43. Так что не будет ничего странно-
го, если Овечкин, потрясающе физически 
одаренный, потрясающе мотивированный, 
отыграет на элитном уровне еще около де-
сятка лет. Если так и произойдет, то пози-
ции занимающего третью позицию Брет-
та Халла (741 гол), а также готовящегося его 
обойти Ягра (737) рано или поздно окажутся 
под угрозой. Да и находящиеся впереди них 
Горди Хоу (801 гол) с Гретцки не будут во вся-
ком случае выглядеть парящими на недося-
гаемой высоте.

Алексей Доспехов

В Княжестве Монако год русской культу-
ры завершился серией новогодних «Щел-
кунчиков» на сцене Форума Гримальди: 
в балете художественного руководите-
ля и хореографа Балета Монте-Карло 
Жан-Кристофа Майо ведущие партии ис-
полнили солисты Большого театра Ольга 
Смирнова и Артем Овчаренко. Из Монте-
Карло — ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Во время постановки в Москве «Укро-
щения строптивой» на музыку Шостакови-
ча (успешный балет вместе с исполнителя-
ми главных ролей отхватил несколько «Зо-
лотых масок» и через пару недель будет по-
казан в режиме online в кинотеатрах по все-
му миру) хореограф Жан-Кристоф Майо пле-
нился московскими артистами и вот уже вто-
рой раз приглашает своих любимцев в Мон-
те-Карло. На сей раз Ольга Смирнова и Ар-
тем Овчаренко танцевали во втором акте ба-
лета «Щелкунчик-труппа», который — впер-
вые в истории компании — попал на киноэ-
кран: предновогоднее представление транс-
лировали по всей Европе. Это удача не толь-
ко для Балета Монте-Карло, но и для зрите-
лей. «Щелкунчик-труппа» — единственный 
балет, который эта востребованная компа-
ния не вывозит на гастроли: художник Ален 
Лагард придумал неподъемную сценогра-
фию, в первом акте имитирующую театраль-
ное закулисье в натуральную величину (ба-
летный класс, гримерки, костюмерные), а во 
втором — переносящую героев из заснежен-
ного леса в декорации разных балетов.

Сценография точно следует сюжету: «Щел-
кунчик-труппа», сочиненный Жан-Кристо-
фом Майо в самом конце 2013 года к 20-ле-
тию собственного пребывания на посту арт-
директора труппы,— это веселая и остроум-
ная сказка о новейшей истории Балета Мон-
те-Карло (см. 

”
Ъ“ от 11 января 2014 года). Пер-

вый акт повествует о маленькой революции, 
совершенной Феей Дроссельмейером, ко-
торая подарила своим балетным питомцам 

Щелкунчика — оторву-хореографа. Под ска-
зочным персонажем скрывается реальная 
принцесса Каролина, доверившая воспитан-
ную в классических традициях труппу моло-
дому Майо, чье азартное изобретательство 
встретило изрядное сопротивление у наибо-
лее академичных солистов. Второй акт пред-
ставляет собой дайджест из лучших балетов 
Майо: «Золушки», «La Belle» («Спящей краса-
вицы»), «Le Songe» («Сна в летнюю ночь»), «Ро-
мео и Джульетты». Здесь доминируют темы 
сна и разделенной любви: очкастая девоч-
ка Клара, неловкая дочь балетмейстеров из 
первого акта (под балетной четой хореогра-
фов-академиков подразумевается знамени-
тый тандем Пьер Лакотт—Гилен Тесмар), ви-
дит себя героиней всех историй и одновре-
менно звездой труппы.

Так было два года назад, однако при воз-
обновлении концепция — и сам спектакль 
— претерпели заметные изменения. Пригла-
шение звезд Большого существенно урезало 
партию Анхары Баллестерос: ее Клара так и 
остается очкастым заморышем, не продви-
нувшимся дальше роли третируемой Золуш-
ки — в звездных ипостасях выступают Оль-
га Смирнова и ее кавалер Артем Овчаренко. 
Премьер Большого театра остался верен себе: 
безукоризненно предупредителен, нежен и 
академичен, ничего резкого, ничего вульгар-
ного — воплощение балетной интеллигент-
ности; даже в отвязно-цирковом финале, где 
классические па перерождаются в трюки, его 
превосходные по форме jete en tournant вы-
глядят деликатными и благонравными. Зато 
Ольга Смирнова, петербурженка по балетно-
му происхождению, славящаяся особой стро-
гостью и чистотой целомудренного танца, в 

хореографии Майо оказалась непохожей на 
себя. Нет, сочное актерство с активной, по-
чти гаерской мимикой, потребное и умест-
ное в этом спектакле, ей по-прежнему чуждо: 
на прозрачном лице балерины живут только 
глаза. Однако ее тело совершенно избави-
лось от академической геометрии: робость и 
нега, брезгливость и боль, страх и надежда, 
томление и желание — все тонкости чувств 
трех ее персонажей можно прочесть в изги-
бах корпуса, в свободном ходе рук, во внезап-
ных сменах поз, в по-западному синкопиро-
ванной манере движения. Для московских 
солистов Жан-Кристоф Майо переработал хо-
реографию, предоставив им полновесное ро-
мантическое адажио: в нем образцовый рос-
сийский премьер поддерживал универсаль-
ную приму международного класса.

Введя в спектакль иностранных звезд, хо-
реограф не забыл и о местных нуждах — о 
пополнении собственной труппы. Изряд-
ный фрагмент первого акта — тот, в котором 
артисты на музыку «Серенады» Чайковско-
го разучивают добродушную пародию на Ба-
ланчина,— Майо переработал, отдав детям 
из школы Балета Монте-Карло. Юнцы бла-
гополучно справились с довольно сложным 
текстом и координацией, даром что девочки 
по подростковому обыкновению были чуть 
не на голову выше мальчиков-сверстников.

Но две потери, понесенные труппой со 
времени премьеры двухгодичной давности, 
оказались невосполнимыми. Ушла на пен-
сию Бернис Коппьетерс, прима и муза хорео-
графа Майо, балерина с неподражаемой пла-
стикой и покоряющей харизмой. Марианна 
Барабас, заменившая ее в роли Феи Дрос-
сельмейера, высокая белокурая женщина 
с сильными красивыми ногами и резкова-
тыми руками, посильно имитирует жесты 
предшественницы, но нет в ней ни оболь-
стительно-властной аристократичности, ни 
телесного всемогущества, ни надмирного 
совершенства, ни человеческого юмора про-
тотипа. Вторая утрата — собственно Щелкун-
чик. Первый исполнитель партии — извер-
гающий бешеную энергию крошечный Йе-
рун Вербрюгген — подался в хореографы и 
уволился из труппы. Роль получил премьер 
Стефан Бургон, сангвинический танцовщик, 
который в любой роли — от Фауста до Зигф-
рида — демонстрирует лишь бесхитростное 
довольство собой. В результате главный ге-
рой спектакля из вдохновенного неврасте-
ника, у которого приступы самоуверенного 
воодушевления сменяются коликами неве-
рия в себя, превратился в веселого и безза-
ботного клоуна, теребящего окружающих 
без всякого ущерба для душевного здоровья.

Но эти огорчительные перемены замет-
ны лишь тем, кто влюбился в «Щелкунчик-
труппу» на спектаклях двухгодичной давно-
сти. Теперешнее возобновление, разнесен-
ное трансляцией на всю Европу, зрителей 
явно не разочаровало: спектакль по-преж-
нему ярок, остроумен и трогателен. Просто 
в нем сместились акценты: вместо прин-
цессы и хореографа на первый план выш-
ла труппа. Впрочем, в полном соответствии 
с названием балета.

Партнеры Александра Овечкина 
поздравляли его с 500-м голом, как 
с победой в Кубке Стэнли   ФОТО REUTERS

Лучшие  
снайперы  
в истории НХЛ  
(общее число голов)
Игрок Голы
1. Уэйн Гретцки 894

2. Горди Хоу 801

3. Бретт Халл 741

4. Яромир Ягр 737

5. Марсель Дионн 731

6. Фил Эспозито 717

7. Майк Гартнер 708

8. Марк Мессье 694

9. Стив Айзерман 692

10. Марио Лемье 690…

42. Александр 501… 
Овечкин
49. Сергей 483 
Федоров

Лучшие  
снайперы  
в истории НХЛ 
(средняя 
результативность)
Игрок Голы  
 в среднем  
 за матч
1. Майк Босси 0,76

2. Сай Деннени 0,76

3. Марио Лемье 0,75

4. Бейб Дай 0,74

5. Александр 0,63 
Овечкин
6. Павел Буре 0,62

7. Уэйн Гретцки 0,60

8. Бретт Халл 0,58

9. Бобби Халл 0,57

10. Тим Керр 0,57

Лучшие бомбарди-
ры в истории НХЛ 
(гол + пас)
Игрок Игры Очки
1. Уэйн Гретцки 1487 2857

2. Марк Мессье 1756 1887

3. Горди Хоу 1767 1850

4. Яромир Ягр 1589 1833

5. Рон Фрэнсис 1731 1798

6. Марсель Дионн 1348 1771

7. Стив Айзерман 1514 1755

8. Марио Лемье 915 1723

9. Джо Сакик 1378 1641

10. Фил Эспозито 1282 1590…

49. Сергей Федоров 1248 1179…

72. Александр 990 1032 
Могильный
73. Алексей Ковалев 1316 1029…

95. Александр Овечкин 801 934

14 января в «Крокус Сити Холле» в рам-
ках мирового тура выступит легендар-
ный испанский тенор-баритон ПЛАСИ-
ДО  ДОМИНГО. Он представит арии  Верди 
и Пуччини, сарсуэлу и поп-хиты а-ля 
«Besame Mucho», то есть музыку для ушей 
обожающей его публики. О любви к опе-
ре, Вуди Аллене и «Формуле-1» с арти-
стом поговорила ЕЛЕНА КРАВЦУН.

— За что вы так любите оперу?
— Это сильнейшая и самая красивая форма 
искусства из когда-либо существовавших. 
Величайшие композиторы писали оперы. 
Как кто-то, кто любит музыку, может не лю-
бить оперу?
— Судя по всем вашим высказываниям в 
прессе, вы убежденный поклонник клас-
сических постановок и не любите нова-
ций режиссерского театра. Почему вам 
не нравятся оперы в современных поста-
новках?
— Это ошибочное мнение обо мне. Мне нра-
вятся как традиционные постановки, так и 
инновационные, и я пел во многих поста-
новках в современном стиле, так же как и в 
традиционных.
— Это правда, пели. Но также однажды 
вы сказали: «Вы всегда должны пом-
нить, что среди аудитории театра мо-
гут оказаться дети или люди с опреде-
ленными нравственными идеями, ко-
торые могут найти постановку слож-
ной». И это высказывание не единствен-
ное такого рода. Почему вас так заботит 
мнение аудитории?
— По моему мнению, важно иметь возмож-
ность привести детей к опере как искусству. Ко-
нечно, не во всех операх есть истории, которые 
подходят для детей, но если вы берете кого-то с 
собой, кто услышит оперу впервые, и они полу-
чают шокирующее впечатление, то это нехоро-
шо не только для них, но и для оперы.
— Почему театр Metropolitan Opera стал 
для вас таким особенным?
— Met дал мне большие возможности в нача-
ле моей карьеры. В этом театре я дебютиро-

вал в возрасте 27 лет. Кроме того, большинст-
во спектаклей я пел с Джеймсом Ливайном, 
музыкальным руководителем Metropolitan 
Opera, больше, чем с каким-либо другим ди-
рижером. Met как второй дом для меня.
— Вы работали не только с великими 
певцами, но и режиссерами. Не могу не 
спросить о вашем сотрудничестве с Ву-
ди Алленом, который поставил оперу 
«Джанни Скикки» Пуччини, вдохновлен-
ный черно-белыми итальянскими коме-
диями 1940–1950-х годов. Аллен — хоро-
ший оперный режиссер?
— Опера «Джанни Скикки» была дебютом 
Вуди в качестве оперного режиссера. Он ра-
ботал с таким огромным количеством акте-
ров, что точно знает, когда нужно оставить 
исполнителей в покое и когда попросить 
их что-нибудь изменить в сцене для лучше-
го эффекта. Он очень спокойный, почти за-
стенчивый, я бы сказал, но и также очень 
добрый.
— Вы ведете активную деятельность ди-
рижера-постановщика в Опере Лос-Анд-
желеса, в самом кинематографичном го-
роде мира и довольно далеком от класси-
ческого искусства. Вы могли бы экспери-
ментировать со многими выдающимися 
режиссерами…
— Сначала, когда я предлагал свои идеи ре-
жиссерам, они не сразу соглашались. Но 
в итоге я работал по крайней мере с деся-
тью кинорежиссерами. Сначала был Фран-
ко Дзеффирелли, потом великий британец 
Джон Шлезингер («Бал-маскарад» Верди). 
Что касается Вуди Аллена, сначала я заго-
ворил с ним насчет «Богемы», но он все от-
казывался и говорил, что у него нет време-
ни. Я хотел поставить триптих Пуччини. В 
итоге, когда он узнал, что «Джанни Скикки» 
(часть этого триптиха и самая удачная) длит-
ся меньше часа, он согласился. Кстати, две 
другие оперы триптиха, «Плащ» и «Сестру 
Анжелику», ставил другой выдающийся ки-
нематографист Уильям Фридкин, снявший 
картины «Изгоняющий дьявола» и «Фран-
цузский связной».

— Расскажите о вашей обучающей про-
грамме для молодых артистов «Domingo-
Cafritz». Как это работает сегодня?
— Мы запустили эту программу в Вашинг-
тонской опере в 2002 году, когда я был руко-
водителем Вашингтонской национальной 
оперы. Эта и другие похожие программы, 
которые я инициировал также в Лос-Анд-
желесе и Валенсии, предназначены для пев-
цов, кто уже имеет базовые вокальные навы-
ки и музыкальную подготовку, но которые 
нуждаются в дальнейшем обучении, прежде 
чем войти в оперный мир и в собственную 
оперную карьеру. Также эти программы под-
ходят для молодых педагогов, дирижеров 
и театральных режиссеров. Я глубоко убе-
жден, что такие программы помогают про-
биться настоящим артистам в жизнь, то есть 
тем, кто сохранит оперу живой в будущем.
— Что вы собираетесь петь в Москве? 
Предыдущие ваши концерты отлича-
лись легкой, даже популярной програм-
мой. Вы действительно полагаете, что 
люди в России не в состоянии слушать 
более сложную музыку?
— Программа, которую мы делаем, состо-
ит из отрывков из известных опер, оперетт, 
сарсуэлы и музыкальных комедий. Я думаю, 
русские, как все остальные люди в мире, мо-
гут наслаждаться как серьезной, так и более 
легкой музыкой.
— Хорошо, тогда почему вы опять поете в 
«Крокус Сити Холле»? Почему не в театре? 
В Большом, например?
— Как вы видите, мы везем не оперу, а про-
грамму, составленную из различных музы-
кальных жанров. Мы обращаемся к более 
широкой аудитории, поэтому мы и концерт 
даем в месте более вместительном, чем театр.
— Всякий раз приезжая в Россию, вы 
исполняете арию Германа из «Пиковой 
дамы». Герман у Чайковского человек 
страстный и азартный. У вас кроме му-
зыки есть какая-то сильная страсть?
— К счастью, я не такой азартный, как Гер-
ман. Моя страсть — это мое искусство, моя 
семья, футбол и «Формула-1».

Ведущая солистка Большого театра 
Ольга Смирнова (в центре) чрезвычай-
но похорошела в хореографии Жан-
Кристофа Майо и костюме от Карла 
 Лагерфельда   ФОТО ALICE BLANGERO

Таблица снайперов 
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Александр Овечкин 41 26 13 39 
(«Вашингтон»)

2. Патрик Кейн («Чикаго») 44 25 37 62

3. Джейми Бенн («Даллас») 44 25 28 53

4. Тайлер Сегин («Даллас») 44 24 27 51

5. Владимир Тарасенко 43 24 20 44… 
(«Сент-Луис»)

9. Евгений Малкин 41 19 20 39… 
(«Питсбург»)

20. Никита Кучеров 42 16 17 33 
(«Тампа-Бей»)

Таблица бомбардиров 
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Патрик Кейн («Чикаго») 44 25 37 62

2. Джейми Бенн («Даллас») 44 25 28 53

3. Тайлер Сегин («Даллас») 44 24 27 51

4. Эрик Карлссон («Оттава») 43 9 36 45

5. Владимир Тарасенко 43 24 20 44… 
 («Сент-Луис»)

11. Александр Овечкин 41 26 13 39 
 («Вашингтон»)

12. Евгений Малкин («Питсбург») 41 19 20 39

13. Артемий Панарин («Чикаго») 44 15 24 39…

26. Евгений Кузнецов 42 13 25 38 
(«Вашингтон»)
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